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presentada por el diputado Alberto Martínez Urincho, del Grupo Parlamentario
de Partido de la Revolución Democrática, el 10 de noviembre de 2015. “Se turna
a la Comisión de Salud, para dictamen, y la Comisión de Ganadería, para opinión.”
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Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, el 10 de noviembre
de 2015. “Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen, y la Comisión de 
Ganadería, para opinión.” . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

– Iniciativa por la que se reforma el artículo 4o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, presentada por la diputada Gloria Himelda 
Félix Niebla, del Grupo Parlamentario de Partido Revolucionario Institucional,
el 4 de noviembre de 2015. “Se turna a la Comisión de Puntos Constitucionales,
para dictamen, y la Comisión de Seguridad Social, para opinión.” . . . . . . . . . . 

Se modifica el turno, actualícense los registros parlamentarios. . . . . . . . . . . . . 

De la diputada Claudia Edith Anaya Mota, del PRI, por el que solicita el retiro
de la iniciativa que reforma los artículos 32 y 34 de la Ley Orgánica de la 
Administración Pública Federal, para derogar las atribuciones de la Secretaría
de Economía en materia de cooperativas. Se tiene por retirada, actualícense los
registros parlamentarios. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados por el que lamenta y condena los
hechos ocurridos en la República Árabe de Egipto, el pasado 13 de septiembre.
Se remite a la Comisión de Relaciones Exteriores, para su conocimiento. . . . . 

De la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, por el que informa que en el
mes de octubre de 2015, el Servicio de Administración Tributaria, a través de las
autoridades aduaneras competentes, únicamente destinó mercancías perecede-
ras, de fácil descomposición o deterioro y aquéllas que no son transferibles al
Servicio de Administración y Enajenación de Bienes. Se turna a la Comisión de
Economía, para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INICIATIVAS DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

LEY FEDERAL DEL TRABAJO

El diputado José Del Pilar Córdova Hernández, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, presenta la iniciativa con proyecto de 
decreto que reforma el artículo 132 de la Ley Federal del Trabajo. Se remite a la
Comisión de Trabajo y Previsión Social, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE TRANSPARENCIA Y ACCESO A LA INFORMACIÓN
PÚBLICA

La diputada Brenda Velázquez Valdez, del Grupo Parlamentario del Partido 
Acción Nacional, presenta la iniciativa con proyecto de decreto que reforma los
artículos 55 y 59 de la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información
Pública. Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para 
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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LEY GENERAL DE SALUD

La diputada Eva Florinda Cruz Molina, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, presenta la iniciativa con proyecto de decreto que
reforma los artículos 7 y 115 de la Ley General de Salud. Se remite a la 
Comisión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL INSTITUTO DE SEGURIDAD SOCIAL PARA LAS FUERZAS 
ARMADAS MEXICANAS

La diputada Sara Paola Galico Félix Díaz, del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México, presenta la iniciativa con proyecto de decreto que
reforma el artículo 108 de la Ley del Instituto de Seguridad Social para las Fuer-
zas Armadas Mexicanas. Se turna a la Comisión de Defensa Nacional, para dic-
tamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
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de Puntos Constitucionales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE SALUD Y DEL CÓDIGO PENAL FEDERAL

El diputado Jonadab Martínez García, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, presenta la iniciativa con proyecto de decreto que reforma y adiciona
diversas disposiciones de la Ley General de Salud y del Código Penal Federal.
Se turna a las Comisiones Unidas de Salud y de Justicia, para dictamen. . . . . . 

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

El diputado Manuel Alexander Zetina Aguiluz, a nombre propio y de los 
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de Puntos Constitucionales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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“DÍA MUNDIAL PARA LA PREVENCIÓN DELABUSO CONTRA LOS NIÑOS”
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La diputada Carmen Victoria Campa Almaral, de NA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada María Candelaria Ochoa Avalos, de MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada Daniela De Los Santos Torres, del PVEM. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Rafael Hernández Soriano, del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada Julieta Fernández Márquez, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ANIVERSARIO DEL INICIO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA
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México. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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DECLARATORIA DE PUBLICIDAD

LEY DEL INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA
LOS TRABAJADORES

Con fundamento en el artículo 87 del Reglamento de la Cámara de Diputados,
la Presidencia anuncia la declaratoria de publicidad del dictamen de la Comisión
de Vivienda, con proyecto de decreto por el que se reforman los artículos 29,
fracción VI, y 35, primer párrafo, y se adicionan los artículos 29 Ter y 29 
Quáter de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
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VOLUMEN II

DICTÁMENES A DISCUSIÓN DE LEYES O DECRETOS

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

A discusión el dictamen de la Comisión de Puntos Constitucionales, por el que
se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, en materia de desindexación del salario mínimo. . 

Para fundamentar el dictamen, hace uso de la voz:

El diputado Daniel Ordoñez Hernández, del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para fijar la postura de su grupo parlamentario, hace uso de la palabra:

El diputado Hugo Eric Flores Cervantes, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada Soralla Bañuelos de la Torre, de NA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Víctor Manuel Sánchez Orozco, de MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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El diputado Edgar Castillo Martínez, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para la discusión en lo general, participa:

La diputada Claudia Sofía Corichi García, de MC, a favor. . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada Araceli Damián González, de Morena, a favor. . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Benjamín Medrano Quezada, del PRI, a favor. . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Enrique Cambranis Torres, del PAN, a favor. . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Omar Ortega Álvarez, del PRD, a favor. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada Karina Padilla Avila, del PAN, a favor. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Arturo Santana Alfaro, del PRD, a favor. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Hugo Eric Flores Cervantes, del PES, para contestar alusiones, desde
la curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Aprobado en lo general y en lo particular el proyecto de decreto por el que se 
reforman y adicionan diversas disposiciones de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, en materia de desindexación del salario mínimo. 
Pasa a la Legislaturas estatales para los efectos del artículo 135 constitucional.

MENSAJE DE LA PRESIDENCIA

El diputado José de Jesús Zambrano Grijalva, presidente de la Mesa Directiva,
dirige un mensaje a la asamblea. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, el diputado José Clemente Castañeda Hoeflich, de MC, para 
hablar sobre la aprobación de la reforman y adicionan diversas disposiciones de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de desin-
dexación del salario mínimo.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA
LOS TRABAJADORES

A discusión el dictamen de la Comisión de Vivienda, con proyecto de decreto
por el que se reforman los artículos 29, fracción VI, y 35, primer párrafo, y se
adicionan los artículos 29 Ter y 29 Quáter de la Ley del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Dispensa de trámites. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para fundamentar el dictamen, hace uso de la palabra:

La diputada Alma Carolina Viggiano Austria, del PRI.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para fijar la posición de su grupo parlamentario, hace uso de la voz:

El diputado José Alfredo Ferreiro Velazco, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada María Eugenia Ocampo Bedolla, de NA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada Refugio Trinidad Garzón Canchola, de MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Roberto Guzmán Jacobo, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Francisco Alberto Torres Rivas, del PVEM. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Norberto Antonio Martínez Soto, del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Francisco Ricardo Sheffield Padilla, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Pedro Alberto Salazar Muciño, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Aprobado en lo general y en lo particular el proyecto de decreto por el que se 
reforman los artículos 29, fracción VI, y 35, primer párrafo, y se adicionan los
artículos 29 Ter y 29 Quáter de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la 
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Vivienda para los Trabajadores. Pasa al Ejecutivo Federal para sus efectos cons-
titucionales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ACUERDOS DE LOS ÓRGANOS DE GOBIERNO

De la Junta de Coordinación Política, en relación a cambios de integrantes de 
diversas comisiones. De enterado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Junta de Coordinación Política, por el que se exhorta a la Segob, a la 
Sagarpa, a la Sedesol y a la Conagua, para que asignen recursos de los programas a
su cargo, a fin de atender las afectaciones ocasionadas por los remanentes del
huracán Patricia que padecieron los habitantes del municipio de Escuinapa, 
estado de Sinaloa. Aprobado Comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DECLARATORIA DE PUBLICIDAD DE DICTAMEN

LEY DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA Y DE LA LEY FEDERAL DE RESPON-
SABILIDADES ADMINISTRATIVAS DE LOS SERVIDORES PÚBLICOS

Con fundamento en el artículo 87 del Reglamento de la Cámara de Diputados,
la Presidencia anuncia la declaratoria de publicidad del dictamen de la Comisión
de Ciencia y Tecnología, con proyecto de decreto por el que se reforman 
diversas disposiciones de la Ley de Ciencia y Tecnología y de la Ley Federal de
Responsabilidades Administrativas de los Servidores Públicos. . . . . . . . . . . . . 

PROPOSICIONES CALIFICADAS POR EL PLENO DE URGENTE U 
OBVIA RESOLUCIÓN

RESUELVAN LAS DENUNCIAS PENALES INTERPUESTAS CONTRA
FUNCIONARIOS DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE VERACRUZ

El diputado Miguel Ángel Yunes Linares, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, presenta la proposición con punto de acuerdo, por el que se
exhorta a la PGR, para que investigue, resuelva y se finquen responsabilidades
derivadas de las denuncias interpuestas por la ASF por el delito de desvío de 
recursos, cometidos por funcionarios de diversas entidades federativas, y se 
resuelvan las denuncias penales interpuestas contra funcionarios del gobierno
del estado de Veracruz. No se considera de urgente u obvia resolución y se turna
a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para dictamen. . . . . . . . . . . 

SUMINISTRAR MEDICAMENTO A LOS DERECHOHABIENTES QUE 
PADECEN ESCLEROSIS MÚLTIPLE

El diputado Alfredo Bejos Nicolás, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, presenta la proposición con punto de acuerdo por
el que se solicita al Director General del ISSSTE, vuelva a suministrarles a los
derechohabientes que padecen esclerosis múltiple, el medicamento que contiene
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el principio activo fingolimod en el Centro Médico Nacional 20 de Noviembre.
Se considera de urgente u obvia resolución.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para referirse a la proposición, interviene:

La diputada Mariana Trejo Flores, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada Rosa Alicia Álvarez Piñones, del PVEM. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado J. Guadalupe Hernández Alcalá, del PRD.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Jesús Antonio López Rodríguez, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada Nora Liliana Oropeza Olguin, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Aprobado, con la adición aceptada por la asamblea, comuníquese.. . . . . . . . . . 

INICIATIVAS Y PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

El presidente José de Jesús Zambrano Grijalva, informa que en términos de lo
dispuesto por los artículos 100 y 102 del Reglamento de la Cámara de 
Diputados, las proposiciones y las iniciativas que no se presentaron en tribuna
serán turnadas a las comisiones que correspondan, publicándose el turno en la
Gaceta Parlamentaria. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CLAUSURA Y CITA . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RESUMEN DE TRABAJOS . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESIÓN. 

VOTACIONES 

De conformidad con lo que dispone el Reglamento de la Cámara de Diputados,
se publican las votaciones de los dictámenes: 

De la Comisión de Puntos Constitucionales, con proyecto de decreto por el que
se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, en materia de desindexación del salario mínimo (en
lo general y en lo particular). . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Comisión de Vivienda, con proyecto de decreto por el que se reforman los
artículos 29, fracción VI, y 35, primer párrafo, y se adicionan los artículos 29
Ter y 29 Quáter a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para
los Trabajadores (en lo general y en lo particular).. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LISTA DE ASISTENCIA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS, CORRESPON-
DIENTE A LA PRESENTE SESIÓN . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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APÉNDICE 

Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
por la que informa el turno que le corresponde a las iniciativas con proyecto de 
decreto y a las proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden del día
del jueves 19 de noviembre de 2015, de conformidad con los artículos 100, nu-
meral 1, y 102, numeral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados.
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Presidencia del diputado 
José de Jesús Zambrano Grijalva

ASISTENCIA

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Pido a la Secretaría haga del conocimiento de esta Presi-
dencia el resultado del cómputo de asistencia de diputadas
y diputados.

El Secretario diputado Juan Manuel Celis Aguirre: Se
informa a la Presidencia que existen registrados previa-
mente 353 diputadas y diputados, por lo tanto hay quórum,
señor presidente

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva
(a las 11:47 horas): Se abre la sesión.

ORDEN DEL DÍA

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Consulte la Secretaría a la asamblea si se dispensa la lectu-
ra al orden del día.

El Secretario diputado Juan Manuel Celis Aguirre: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se dispensa la lectura al orden del
día. Las diputadas y los diputados que estén por la afirma-
tiva sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo,
gracias. Señor presidente, mayoría por la afirmativa. Se
dispensa la lectura.

«Primer periodo de sesiones ordinarias del primer año de
ejercicio de la LXIII Legislatura.

Orden del día 

Jueves 19 de noviembre de 2015

Lectura del acta de la sesión anterior.

Comunicaciones oficiales

De la Mesa Directiva.

De la diputada Claudia Edith Anaya Mota

Por el que solicita el retiro de una iniciativa.

De la Secretaría de Gobernación

Con el que remite contestación a punto de acuerdo aproba-
do por la Cámara de Diputados por el que lamenta y con-
dena los hechos ocurridos en la República Árabe de Egip-
to, el pasado 13 de septiembre.

De la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

Por el que informa que en el mes de octubre de 2015, el
Servicio de Administración Tributaria, a través de las auto-
ridades aduaneras competentes, únicamente destinó mer-
cancías perecederas, de fácil descomposición o deterioro y
aquéllas que no son transferibles al Servicio de Adminis-
tración y Enajenación de Bienes.

Acuerdos de los órganos de gobierno

De la Junta de coordinación política.

Iniciativas

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
Federal del Trabajo y de la Ley Federal de Telecomunica-
ciones y Radiodifusión, a cargo de la diputada Alma Caro-
lina Viggiano Austria, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

Que reforma el artículo 127 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado Ed-
mundo Javier Bolaños Aguilar, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional.

Que reforma el artículo 156 del Código Civil Federal, a
cargo del diputado Marco Antonio Gama Basarte, del Gru-
po Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma el artículo 4o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada Al-
ma Carolina Viggiano Austria, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma el artículo 115 de la Ley General de Salud, a
cargo del diputado Pablo Elizondo García, del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma el artículo 28 de la Ley del Impuesto sobre la
Renta, suscrito por los diputados Alejandra Gutiérrez Cam-
pos y Jorge López Martín, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.
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Que reforma el artículo 186 de la Ley del Impuesto Sobre
la Renta, a cargo de la diputada Alejandra Gutiérrez Cam-
pos, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma el artículo 28 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado Artu-
ro Santana Alfaro, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
del Impuesto sobre la Renta, a cargo del diputado Jorge En-
rique Dávila Flores, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

Que reforma el artículo 27 de la Ley de la Industria Eléc-
trica, a cargo del diputado Fernando Quetzalcóatl Mocte-
zuma Pereda, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Bioseguridad de Organismos Genéticamente Modificados,
a cargo del diputado Fernando Quetzalcóatl Moctezuma
Pereda, del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional.

Que reforma los artículos 33, 47 y 75 de la Ley General de
Educación, a cargo del diputado Fernando Quetzalcóatl
Moctezuma Pereda, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones del Código
Civil Federal, del Código Federal de Procedimientos Civi-
les y del Código de Comercio, a cargo del diputado Fran-
cisco Saracho Navarro, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional.

Que reforma los artículos 55 y 59 de la Ley General de
Transparencia y Acceso a la Información Pública, a cargo
de la diputada Brenda Velázquez Valdez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Seguridad Nacional, a cargo del diputado Jorge Ramos
Hernández, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Desarrollo Rural Sustentable y reforma el artículo 7o. de la
Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información
Pública Gubernamental, a cargo de la diputada Minerva

Hernández Ramos, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional.

Que reforma los artículos 29 y 73 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la dipu-
tada Maricela Contreras Julián, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Pú-
blico, y de la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacio-
nados con las Mismas, a cargo del diputado Federico Dö-
ring Casar, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
la Economía Social y Solidaria, Reglamentaria del Párrafo
Séptimo del Artículo 25 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, en lo referente al sector social
de la economía, suscrita por los diputados Waldo Fernán-
dez González y diputados integrantes del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma el artículo 132 de la Ley Federal del Trabajo,
a cargo del diputado José Del Pilar Córdova Hernández,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional.

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de
la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electora-
les, a cargo del diputado Luis Agustín Rodríguez Torres,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Desarrollo Rural Sustentable y de la Ley Agraria, a cargo
de la diputada Eva Florinda Cruz Molina, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma el artículo 108 de la Ley del Instituto de Se-
guridad Social para las Fuerzas Armadas Mexicanas, a car-
go de la diputada Sara Paola Galico Félix Díaz, del Grupo
Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México.

Que reforma el artículo 16 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado Ro-
drigo Abdala Dartigues, del Grupo Parlamentario de Mo-
rena.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, suscri-



ta por los diputados José Clemente Castañeda Hoeflich y
María Candelaria Ochoa Avalos, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano.

Que reforma los artículos 3o. y 31 de la Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por diputados
integrantes del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza.

Que reforma el artículo 26 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada
Ivonne Aracelly Ortega Pacheco, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones del Código
Penal Federal, a cargo del diputado Cesar Flores Sosa, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma el artículo 17 de la Ley de Obras Públicas y
Servicios Relacionados con las Mismas, a cargo de la dipu-
tada Eva Florinda Cruz Molina, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma el artículo 12 de la Ley General del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, a cargo del diputado Jesús
Gerardo Izquierdo Rojas, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México.

Que reforma el artículo 35 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por los diputados
Norma Rocío Nahle García y Cuitláhuac García Jiménez,
del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Salud y del Código Penal Federal, a cargo del
diputado Jonadab Martínez García, del Grupo Parlamenta-
rio de Movimiento Ciudadano.

Que expide la Ley General de Desarrollo Sustentable, a
cargo del diputado Francisco Javier Pinto Torres, del Gru-
po Parlamentario de Nueva Alianza.

Que reforma los artículos 10, 11 y 12 de la Ley Federal de
Responsabilidades de los Servidores Públicos, a cargo del
diputado José Hugo Cabrera Ruiz, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional.

Que expide la Ley Reglamentaria del Artículo 134 Consti-
tucional en Materia de Imagen Institucional, a cargo del
diputado José Everardo López Córdova, del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma los artículos 7o. y 115 de la Ley General de
Salud, a cargo de la diputada Eva Florinda Cruz Molina,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Turismo, a cargo del diputado Remberto Estra-
da Barba, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Eco-
logista de México.

Que reforma el artículo 32-Bis de la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal, a cargo de la diputada
María Elena Orantes López, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes,
a cargo del diputado José Hugo Cabrera Ruiz, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, de la
Ley Federal del Trabajo, de la Ley del Seguro Social y de
la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado,
Reglamentaria del Apartado B) del Artículo 123 Constitu-
cional, a cargo de la diputada Jisela Paes Martínez, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma el artículo 19 de la Ley General de Desarro-
llo Social, a cargo del diputado Waldo Fernández Gonzá-
lez, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática.

Que adiciona los artículos 2o. y 3o. de la Ley Sobre la Ce-
lebración de Tratados, a cargo de la diputada Jorgina Ga-
xiola Lezama, del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México.

Que reforma los artículos 4-Bis 3 de la Ley para la Trans-
parencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros y el
15 de la Ley Federal de Protección al Consumidor, a cargo
del diputado Crhristian Joaquín Sánchez Sánchez, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma el artículo 49 de la Ley General de Educa-
ción, a cargo del diputado Joaquín Jesús Díaz Mena, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional

Que reforma el artículo 10-B de la Ley de Coordinación
Fiscal, a cargo del diputado Sergio López Sánchez, del
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Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Cultura Física y Deporte, suscrita por los dipu-
tados Rafael Yerena Zambrano, Fidel Kuri Grajales y Pa-
blo Gamboa Miner, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

Que reforma el artículo 39 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del
diputado Jesús Antonio López Rodríguez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones Ley Gene-
ral de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violen-
cia, de la Ley General de Instituciones y Procedimientos
Electorales, de la Ley General de Partidos Políticos y de la
Ley General en Materia de Delitos Electorales, a cargo de
la diputada Arlet Mólgora Glover, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma el artículo 212 de la Ley General de Salud, a
cargo del diputado Juan Manuel Cavazos Balderas, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional.

Que reforma el artículo 135-A y adiciona un artículo 143-
Bis a la Ley Aduanera, suscrita por los diputados José Luis
Toledo Medina y Arlet Mólgora Glover, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma los artículos 79 de la Ley General de Salud y
6º de la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Es-
tado, Reglamentaria del apartado B) del Artículo 123
Constitucional, a cargo de la diputada Beatriz Vélez Nú-
ñez, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional.

Que reforma el artículo 39 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por
los diputados Yolanda De la Torre Valdez, César Octavio
Camacho Quiroz y Jorge Carlos Ramírez Marín, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma los artículos 124 y Vigésimo Noveno Transi-
torio de la Ley de Hidrocarburos, a cargo de la diputada
Leticia Amparano Gamez, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes,
suscrita por las diputadas Sofía González Torres y Sharon
María Teresa Cuenca Ayala, del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México.

Que reforma el artículo 57 de la Ley General de los Dere-
chos de Niñas, Niños y Adolescentes, a cargo de la dipu-
tada Claudia Sofía Corichi García, del Grupo Parlamenta-
rio de Movimiento Ciudadano.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
para el Desarrollo de la Competitividad de la Micro, Pe-
queña y Mediana Empresa, y de la Ley para Impulsar el In-
cremento Sostenido de la Productividad y la Competitivi-
dad de la Economía Nacional, a cargo del diputado
Mariano Lara Salazar, del Grupo Parlamentario de Nueva
Alianza.

Que reforma el artículo 39 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la
diputada Ana Guadalupe Perea Santos, del Grupo Parla-
mentario del Partido Encuentro Social.

Declaratoria de publicidad

De la Comisión de Vivienda, con proyecto de decreto por
el que se reforman los artículos 29, fracción VI, y 35, pri-
mer párrafo, y se adicionan los artículos 29 Ter y 29 Quá-
ter a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivien-
da para los Trabajadores. 

Dictámenes a discusión

De la Comisión de Puntos Constitucionales, por el que se
reforman y adicionan diversas disposiciones de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en mate-
ria de desindexación del salario mínimo.

Proposiciones calificadas por el pleno de urgente u ob-
via resolución

Con punto de acuerdo por el que se solicita al Director Ge-
neral del ISSSTE, vuelva a suministrarles a los derechoha-
bientes que padecen esclerosis múltiple, el medicamento
que contiene el principio activo fingolimod en el Centro
Médico Nacional 20 de noviembre, a cargo del diputado
Alfredo Bejos Nicolás, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional. 



Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la PGR, pa-
ra que investigue, resuelva y se finquen responsabilidades
derivadas de las denuncias interpuestas por la ASF por el
delito de desvío de recursos, cometidos por funcionarios de
diversas entidades federativas, y se resuelvan las denuncias
penales interpuestas contra funcionarios del Gobierno del
estado de Veracruz, a cargo del diputado Miguel Ángel Yu-
nes Linares, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional. 

Proposiciones

Con punto de acuerdo por el que se solicita a la ASF lleve
a cabo una auditoría sobre los procesos de licitación, con-
tratos y recursos ejercidos en el Municipio de León duran-
te el periodo 2012-2015, a cargo de la diputada Mayra An-
gélica Enríquez Vanderkam, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno
Federal para que a través de las instancias correspondien-
tes se garantice el acceso y suministro de electricidad a
grupos y zonas marginadas, así como para que emitan un
programa de cancelación de adeudos para los mismos, a
cargo de la diputada Ernestina Godoy Ramos, del Grupo
Parlamentario de Morena.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al IMSS, para
que se establezcan horarios preferentes en invierno, en las
unidades de medicina familiar, a cargo de la diputada Ana
Guadalupe Perea Santos, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Encuentro Social.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a diversas de-
pendencias de la Administración Pública Federal, a realizar
acciones en materia de seguridad nacional, a cargo del
diputado Jorge López Martín, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a los titulares
de la Secretaría de Salud y de los Regímenes estatales de
protección social en salud, a fortalecer e incrementar las
acciones encaminadas al tratamiento de la prediabetes, a
cargo de la diputada Melissa Torres Sandoval, del Grupo
Parlamentario del Partido Encuentro Social.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo
Federal para que, a través de la Secretaría de Economía, se
establezcan las medidas de protección hacia la industria na-
cional, garantizando su impulso y desarrollo frente a la

competencia y la introducción ilegal de mercancías de ori-
gen chino, a cargo del diputado Alfredo Miguel Herrera
Deras, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal.

Efemérides

Con motivo del 19 de noviembre, “Día Mundial para la
prevención del abuso contra los Niños”, a cargo de la dipu-
tada Mariana Arambula Meléndez, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional.

Con motivo del 20 de noviembre, Aniversario del inicio de
la Revolución Mexicana, a cargo del Grupo Parlamentario
de Morena.»

ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
El siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de
la sesión anterior. Pido a la Secretaría consulte a la asam-
blea si se dispensa su lectura, tomando en consideración
que ha sido publicada en la Gaceta Parlamentaria.

El Secretario diputado Juan Manuel Celis Aguirre: Por
instrucciones de la Presidencia se consulta a la asamblea,
en votación económica, si se dispensa la lectura al acta to-
mando en consideración que ha sido publicada en la Gace-
ta Parlamentaria. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse ma-
nifestarlo, gracias. Señor presidente, mayoría por la afir-
mativa. Se dispensa su lectura. 

«Acta de la sesión de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, celebrada el miércoles dieciocho de no-
viembre de dos mil quince, correspondiente al Primer Pe-
riodo de Sesiones Ordinarias del Primer Año de Ejercicio
de la Sexagésima Tercera Legislatura.

Presidencia del diputado
José de Jesús Zambrano Grijalva

En el Palacio Legislativo de San Lázaro de la capital de los
Estados Unidos Mexicanos, sede de la Cámara de Dipu-
tados del Congreso de la Unión, con una asistencia de tres-
cientos veintitrés diputadas y diputados, a las once horas
con cuarenta y cinco minutos del miércoles dieciocho de
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noviembre de dos mil quince, el Presidente declara abierta
la sesión.

En votación económica se dispensa la lectura al Orden del
Día, en virtud de que se encuentra publicado en la Gaceta
Parlamentaria; del mismo modo se dispensa la lectura del
acta de la sesión anterior, y no habiendo oradores registra-
dos, en votación económica se aprueba.

En su oportunidad y desde su curul el diputado Jorge Ló-
pez Martín, del Partido Acción Nacional, solicita a la Pre-
sidencia un minuto de silencio por las víctimas de los ata-
ques terroristas ocurridos en París. El Presidente hace
comentarios, obsequia dicha solicitud e invita a la Asam-
blea ponerse de pie.

Se da cuenta con Comunicaciones Oficiales:

a) De la Junta de Coordinación Política, en relación con
cambios de Junta Directiva e integrantes de diversas Comi-
siones. En votación económica se aprueba. Comuníquese.

b) De la Comisión Federal de Electricidad, con la que re-
mite el Informe sobre el Uso del Endeudamiento en el Pri-
mer Semestre de dos mil quince. Se remite a las Comisio-
nes de Hacienda y Crédito Público, de Presupuesto y
Cuenta Pública, y de Energía, para su conocimiento.

c) Del Instituto Federal de Telecomunicaciones, con la que
remite el Tercer Informe Trimestral de actividades corres-
pondiente al año dos mil quince. Se remite a la Comisión
de Comunicaciones, para su conocimiento. 

d) De la Secretaría de Hacienda y Crédito Público:

• Por la que remite los empréstitos y obligaciones ins-
critos en el Registro de Obligaciones y Empréstitos de
Entidades Federativas y Municipios en el periodo com-
prendido entre el primero de julio y treinta de septiem-
bre de dos mil quince. 

• Con la que remite la información relativa al pago de
las participaciones a las entidades federativas, corres-
pondiente al mes de octubre de dos mil quince, desagre-
gada por tipo de fondo, efectuando la comparación co-
rrespondiente al mes de octubre de dos mil catorce.

Se remiten a las Comisiones de Hacienda y Crédito Públi-
co, y de Presupuesto y Cuenta Pública, para su conoci-
miento. 

e) De la Secretaría de Gobernación, con la que remite cua-
tro contestaciones a punto de acuerdo aprobados por la Cá-
mara de Diputados:

• Por el que se exhorta al Representante Permanente de
México ante la Organización de las Naciones Unidas
para que, conforme a sus atribuciones y de acuerdo a los
principios de política exterior del Estado Mexicano, vo-
te a favor del levantamiento del bloqueo económico a la
República de Cuba. Se remite a la Comisión de Rela-
ciones Exteriores, para su conocimiento.

• Relativo a liberar los recursos del Fondo de Desastres
Naturales, a fin de que se proporcionen con prontitud
los suministros de auxilio y asistencia para la protección
de la vida y la salud de la población de los estados de
Colima, Jalisco, Michoacán, Nayarit y Tamaulipas; y se
inicie la reconstrucción de los daños ocasionados por el
fenómeno hidrometeorológico Patricia. Se remite a la
Comisión de Protección Civil, para su conocimiento.

• Relativo a la reubicación de las instalaciones de la Ter-
minal de Almacenamiento y Reparto de Tapachula a la
nueva terminal de Puerto Chiapas. Se remite a la Comi-
sión de Energía, para su conocimiento.

• Por el que se exhorta a la Secretaría de Turismo, a im-
pulsar los sistemas integrados de transporte en destinos
turísticos. Se remite a la Comisión de Cambio Climáti-
co, para su conocimiento.

f) Del Gobierno del Distrito Federal, con la que remite con-
testación a punto de acuerdo aprobado por la Cámara de
Diputados para conmemorar el Día Mundial sin Automó-
vil. Se remite a la Junta de Coordinación Política para su
conocimiento

g) Del Congreso del estado de Chihuahua, con la que re-
mite iniciativa con proyecto de decreto por el que se refor-
ma el artículo cuatrocientos cincuenta y seis de la Ley Ge-
neral de Salud. Se remite a la Comisión de Salud, para
dictamen.

h) De la Cámara de Senadores, con la que remite iniciativa
con proyecto de decreto por el que se reforma el párrafo se-
gundo del inciso c) de la fracción cuarta del artículo ciento
quince de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, presentada por el senador Raúl Gracia Guz-
mán, del Partido Acción Nacional. Se turna a la Comisión
de Puntos Constitucionales, para dictamen. 



Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría da lectu-
ra al acuerdo de la Junta de Coordinación Política por el
que se modifica la fecha de la comparecencia del Secreta-
rio de la Función Pública. En votación económica se aprue-
ba el acuerdo. Comuníquese.

El siguiente punto del Orden del Día es la discusión de los
siguientes dictámenes con proyecto de decreto de las Co-
misiones:

a) De Hacienda y Crédito Público, por el que se expide la
Ley de Tesorería de la Federación. Se concede el uso de la
palabra para fundamentar el dictamen a nombre de la Co-
misión a la diputada Gina Andrea Cruz Blackledge. Para fi-
jar postura de sus grupos parlamentarios intervienen las di-
putadas y los diputados: Ana Guadalupe Perea Santos, del
Partido Encuentro Social; Luis Alfredo Valles Mendoza, de
Nueva Alianza; María Elena Orantes López, de Movimien-
to Ciudadano; Juan Romero Tenorio, de Morena; Adriana
Sarur Torre, del Partido Verde Ecologista de México; Wal-
do Fernández González, del Partido de la Revolución De-
mocrática; José Teodoro Barraza López, del Partido Acción
Nacional; 

Presidencia de la diputada
María Bárbara Botello Santibáñez

y Nancy Guadalupe Sánchez Arredondo, del Partido Revo-
lucionario Institucional. 

A las doce horas con cuarenta y nueve minutos, por ins-
trucciones de la Presidencia se cierra el sistema electróni-
co de asistencia con un registro de cuatrocientos veinte di-
putadas y diputados.

Presidencia del diputado
José de Jesús Zambrano Grijalva

Se somete a discusión en lo general e intervienen los dipu-
tados: en contra Vidal Llerenas Morales, de Morena; en pro
Javier Octavio Herrera Borunda, del Partido Verde Ecolo-
gista de México; Rosa Elena Millán Bueno, del Partido Re-
volucionario Institucional; Carlos Hernández Mirón, del
Partido de la Revolución Democrática; y Fabiola Guerrero
Aguilar, del Partido Revolucionario Institucional. Sin más
oradores registrados en votación económica se considera
suficientemente discutido en lo general. El Presidente in-
forma a la Asamblea que se han reservado para su discu-
sión en lo particular los artículos: primero, cuarto y sépti-
mo; así como los artículos Quinto, Sexto y Noveno

Transitorios, del proyecto de decreto. En votación nominal
por trescientos setenta y cinco votos a favor; y veintidós en
contra, se aprueban en lo general y en lo particular los ar-
tículos no reservados.

A discusión en lo particular, se concede el uso de la pala-
bra para presentar propuestas de modificación a las diputa-
das y a los diputados:

• Juan Romero Tenorio, de Morena, a los artículos: pri-
mero, cuarto, y séptimo; y Quinto, Sexto y Noveno
Transitorios, así como la adición de un artículo Transi-
torio, que en votación económica no se admiten a dis-
cusión, se desechan, y se reservan para su votación no-
minal en conjunto, en términos del dictamen.

• Rene Cervera García, de Morena, al artículo Sexto
Transitorio, que en votación económica no se admite a
discusión, se desecha, y se reserva para su votación no-
minal en conjunto, en términos del dictamen.

Sin más oradores registrados, en votación nominal por tres-
cientos cuarenta y seis votos a favor; y cuarenta y cinco en
contra, se aprueban en lo particular los artículos primero,
cuarto, y séptimo, del proyecto de decreto; y los artículos
Quinto, Sexto y Noveno Transitorios, en términos del dic-
tamen. Se aprueba en lo general y en lo particular el pro-
yecto de decreto por el que se expide la Ley de Tesorería
de la Federación. Pasa al Senado, para sus efectos consti-
tucionales.

b) De Desarrollo Social, que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley de la Economía Social y Solidaria,
Reglamentaria del párrafo séptimo del artículo veinticinco
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, en lo referente al sector social de la economía, y de la
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal. Se
concede el uso de la palabra para fundamentar el dictamen
en nombre de la Comisión al diputado Javier Guerrero Gar-
cía, del Partido Revolucionario Institucional. 

Presidencia de la diputada
Daniela De Los Santos Torres

Para fijar postura de sus grupos parlamentarios intervienen
las diputadas y los diputados: Hugo Eric Flores Cervantes,
del Partido Encuentro Social; Ángel García Yáñez, de Nue-
va Alianza; Carlos Lomelí Bolaños, de Movimiento Ciuda-
dano; Norma Xochitl Hernández Colín, de Morena; Diego
Valente Valera Fuentes, del Partido Verde Ecologista de
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México; María Elida Castelán Mondragón, del Partido de
la Revolución Democrática; Teresa de Jesús Lizárraga Fi-
gueroa, del Partido Acción Nacional; y Edith Anabel Alva-
rado Varela, del Partido Revolucionario Institucional. Se
somete a discusión en lo general e intervienen los dipu-
tados: en contra Araceli Damián González, de Morena; 

Presidencia del diputado
José de Jesús Zambrano Grijalva

en pro Evelyng Soraya Flores Carranza, del Partido Verde
Ecologista de México; Erika Irazema Briones Pérez, del
Partido de la Revolución Democrática; Alejandro Armenta
Mier, del Partido Revolucionario Institucional; Rosa Alba
Ramírez Nachis, de Movimiento Ciudadano; y Miguel Án-
gel Huepa Pérez, del Partido Acción Nacional. Sin más
oradores registrados en votación económica se considera
suficientemente discutido en lo general. El Presidente in-
forma a la Asamblea que se han reservado para su discu-
sión en lo particular los artículos: segundo, tercero, quinto,
séptimo, trece, y catorce, del Artículo Primero que reforma
y adiciona diversas disposiciones de la Ley de la Economía
Social y Solidaria, Reglamentaria del párrafo séptimo del
artículo veinticinco de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos; treinta y dos, y treinta y cuatro, del
Artículo Segundo relativo a la Ley Orgánica de la Admi-
nistración Pública Federal; y Segundo Transitorio del pro-
yecto de decreto. En votación nominal por trescientos
treinta y ocho votos a favor; veintidós en contra; y una abs-
tención, se aprueba en lo general y en lo particular los artí-
culos no reservados.

A discusión en lo particular, se concede el uso de la pala-
bra para presentar propuestas de modificación a las diputa-
das y a los diputados:

• Juan Romero Tenorio, de Morena, a los artículos: se-
gundo, tercero, quinto, séptimo, trece, y catorce de la
Ley de la Economía Social y Solidaria, que en votación
económica no se admiten a discusión, se desechan, y se
reservan para su votación nominal en conjunto, en tér-
minos del dictamen.

• Natalia Karina Barón Ortiz, del Partido de la Revolu-
ción Democrática, a los artículos: treinta y dos, y trein-
ta y cuatro de la Ley Orgánica de la Administración Pú-
blica Federal, que en votación económica se admiten a
discusión, y de la misma manera se aceptan y se reser-
van para su votación nominal en conjunto, con las mo-
dificaciones aceptadas por la Asamblea.

• Norma Xochitl Hernández Colín, de Morena, al artí-
culo Segundo Transitorio, del proyecto de decreto, que
en votación económica no se admite a discusión, se de-
secha, y se reserva para su votación nominal en conjun-
to, en términos del dictamen.

• Angélica Moya Marín, del Partido Acción Nacional, al
artículo Segundo Transitorio; y adición de un Artículo
Transitorio, del proyecto de decreto, que en votación
económica se admiten a discusión, de la misma manera
se aceptan, y se reservan para su votación nominal en
conjunto, con las modificaciones aceptadas por la
Asamblea.

Sin más oradores registrados, en votación nominal por tres-
cientos diecisiete votos a favor; y veinticuatro en contra, se
aprueban en lo particular los artículos segundo, tercero,
quinto, séptimo, trece, catorce, del Artículo Primero que re-
forma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de la
Economía Social y Solidaria, Reglamentaria del párrafo
séptimo del artículo veinticinco de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos en términos del dicta-
men; y treinta y dos, y treinta y cuatro, del Artículo Segun-
do relativo a la Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal; y el artículo Segundo Transitorio del proyecto de
decreto con las modificaciones aceptadas por la Asamblea,
así como la adición de un Artículo Transitorio. Se aprueba
en lo general y en lo particular el proyecto de decreto que
reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de la
Economía Social y Solidaria, Reglamentaria del párrafo
séptimo del artículo veinticinco de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, en lo referente al sector
social de la economía, y de la Ley Orgánica de la Admi-
nistración Pública Federal. Pasa al Senado, para sus efec-
tos constitucionales.

Se da cuenta con acuerdo de la Junta de Coordinación Po-
lítica, por el que condena los atentados perpetrados contra
civiles los pasados días doce y trece de noviembre, en la
ciudad de Beirut, Líbano, y en la ciudad de París, Francia,
respectivamente. En votación económica se aprueba. Co-
muníquese.

De conformidad con los artículos cien y ciento dos del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, de las iniciativas y
de las proposiciones registradas en el Orden del Día de es-
ta sesión, serán turnadas a las comisiones que correspon-
dan, publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria, las
de los siguientes diputados:



a) Iniciativas con proyecto de decreto:

• Jorge Enrique Dávila Flores, del Partido Revoluciona-
rio Institucional, que reforma el artículo treinta y seis de
la Ley del Impuesto sobre la Renta. Se turna a la Comi-
sión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. 

• Ruth Noemí Tiscareño Agoitia, del Partido Revolucio-
nario Institucional, que reforma y adiciona diversas dis-
posiciones de la Ley Federal de Protección al Consumi-
dor. Se turna a la Comisión de Economía, para
dictamen. 

• Edgardo Melhem Salinas, del Partido Revolucionario
Institucional, que adiciona un Artículo Sexto Transitorio
a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivien-
da para los Trabajadores. Se turna a la Comisión de Vi-
vienda, para dictamen.

b) Proposiciones con puntos de acuerdo:

• José Hugo Cabrera Ruiz, del Partido Revolucionario
Institucional, por el que se exhorta a los copresidentes
de la Comisión Interinstitucional para la formación de
recursos humanos para la salud y Secretaria de Salud a
fortalecer planes y programas educativos, a fin de pro-
curar perfiles idóneos de profesionales de la salud para
áreas rurales y de difícil acceso del país. Se turna a la
Comisión de Salud, para dictamen.

• José Máximo García López, del Partido Acción Na-
cional, para exhortar al Ejecutivo Federal, para que en
coordinación con los gobiernos estatales y municipales
de la frontera norte lleven a cabo acciones de preven-
ción, tenientes a disminuir los riesgos y efectos que
pueda causar el fenómeno hidrometeorológico de “El
Niño”. Se turna a la Comisión de Protección Civil, para
dictamen.

• Maricela Contreras Julián, del Partido de la Revolu-
ción Democrática, por el que se exhorta a la Secretaría
de Gobernación, para que se aplace la entrada en vigor
de los lineamientos de clasificación de contenidos au-
diovisuales de las transmisiones radiodifundidas y del
servicio de la televisión y audio restringidos, publicados
en el Diario Oficial de la Federación el cuatro de no-
viembre de dos mil quince, a efecto de revisar su legali-
dad y procedencia. Se turna a la Comisión de Derechos
de la Niñez, para dictamen.

• Sharon María Teresa Cuenca Ayala, del Partido Verde
Ecologista de México, para realizar un homenaje y en-
tregar un reconocimiento al Doctor Rodolfo Neri Vela,
por el Trigésimo Aniversario del viaje espacial, por ser
el primer astronauta de México y primer representante
latinoamericano en una misión de la NASA. Se turna a
la Junta de Coordinación Política, para dictamen.

• Diputados del Grupo Parlamentario de Morena, por el
que se exhorta al Gobernador del estado de Guerrero y
su secretario de Seguridad Pública, para que priorice el
dialogo y la concertación en el tratamiento de asuntos
con los estudiantes de la normal rural “Raúl Isidro Bur-
gos” de Ayotzinapa, así mismo, para que el uso de la
fuerza del Estado se utilice en el combate a los grupos
de la delincuencia organizada. Se turna a la Comisión
Especial para continuar las investigaciones y dar segui-
miento a los resultados del Grupo Interdisciplinar de
Expertos Independientes, designado por la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos, relacionadas con
los hechos ocurridos en Iguala, Guerrero, a alumnos de
la escuela normal rural de Ayotzinapa “Raúl Isidro Bur-
gos, para su atención

• Claudia Sofía Corichi García y Luis Ernesto Munguía
González, de Movimiento Ciudadano, por el que se so-
licita a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y
al Grupo Aeroportuario del Pacífico, consideren cam-
biar el nombre del actual Aeropuerto Internacional Gus-
tavo Díaz Ordaz, por el de ”Aeropuerto Frida Kahlo.
Vallarta-Rivera Nayarit”. Se turna a la de Transportes,
para dictamen.

·• Manuel Alexander Zetina Aguiluz, de Nueva Alianza, re-
lativo al fortalecimiento de las políticas públicas y estrate-
gias educativas en materia de evaluación de la calidad de la
educación, a partir de los resultados de la evaluación deno-
minada “Planea”. Se turna a la Comisión de Educación Pú-
blica y Servicios Educativos, para dictamen.

• Alejandro Armenta Mier, del Partido Revolucionario
Institucional, a fin de promover y establecer las espe-
cialidades de Geriatría, Gerontología y Tanatología, en
las universidades públicas del país. Se turna a la Comi-
sión de Salud, para dictamen.

• Maricela Contreras Julián, del Partido de la Revolu-
ción Democrática, por el que se exhorta a la Secretaría
de Turismo del Gobierno Federal y a las mismas de los
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estados de Jalisco, Colima y Nayarit, a efectuar accio-
nes de apoyos para los prestadores de servicios locales
y comunitarios en las zonas turísticas afectadas por el
huracán Patricia. Se turna a la Comisión de Turismo, pa-
ra dictamen.

• Manuel Alexander Zetina Aguiluz, de Nueva Alianza,
por el que se exhorta a la Secretaría de Educación Pú-
blica, a fin de garantizar educación de calidad en las en-
tidades federativas, en donde el Consejo Nacional de
Fomento Educativo sustituya a docentes por instructo-
res comunitarios. Se turna a la Comisión de Educación
Pública y Servicios Educativos, para dictamen.

• Beatriz Vélez Núñez, del Partido Revolucionario Ins-
titucional, por el que se solicita a la Auditoria Superior
de la Federación y al Órgano de Control Interno de la
Secretaria de Salud, lleven a cabo una investigación so-
bre el buen manejo de los recursos federales asignados
a la Secretaria de Salud del estado de Guerrero. Se tur-
na a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, pa-
ra dictamen.

• Maricela Contreras Julián, del Partido de la Revolu-
ción Democrática, para reconocer la destacada trayecto-
ria judicial de Olga Sánchez Cordero, Ministra de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación. Se turna a la Junta
de Coordinación Política, para dictamen.

• Maricela Contreras Julián, del Partido de la Revolu-
ción Democrática, por el que se solicita  la creación de
una Comisión Especial de Delitos Cometidos por Razo-
nes de Género y Desaparición Forzada de Personas. Se
turna a la Junta de Coordinación Política, para dicta-
men.

• Evelyn Parra Álvarez, del Partido de la Revolución
Democrática, por el que se exhorta al Ejecutivo Federal,
para que a través de la Secretaria de Salud, sean emiti-
dos los lineamientos para que los establecimientos mer-
cantiles que vendan comida para consumo inmediato,
ofrezcan como primera opción de hidratación, agua na-
tural y purificada. Se turna a la Comisión de Salud, pa-
ra dictamen.

• Karen Hurtado Arana, del Partido de la Revolución
Democrática, por el que se exhorta al Ejecutivo Federal
decrete el diecinueve de noviembre “Día de duelo na-
cional”, con motivo de los acontecimientos ocurridos en

la comunidad de San Juan Ixhuatepec, Estado de Méxi-
co, en mil novecientos ochenta y cuatro. Se turna a la
Comisión de Gobernación, para dictamen.

• Alberto Martínez Urincho y Lluvia Flores Sonduk, del
Partido de la Revolución Democrática, relativo a la en-
trega del premio Miguel de Cervantes al escritor Fer-
nando del Paso. Se turna a la Comisión de Cultura y Ci-
nematografía, para dictamen.

• Leonel Gerardo Cordero Lerma, del Partido Acción
Nacional, para que lleve a cabo las acciones pertinentes
para la implementación del programa denominado
“Diputada Amiga, Diputado Amigo”, de manera perma-
nente durante la Sexagésima Tercera Legislatura de es-
ta Honorable Cámara de Diputados. Se turna a la Junta
de Coordinación Política, para su atención.

La Presidencia invita a los proponentes de efemérides a
que entreguen a la Secretaría los textos respectivos para su
incorporación al Diario de los Debates.

Agotados los asuntos del orden del día, el Presidente cita
para la próxima Sesión Ordinaria que tendrá lugar el día
jueves diecinueve de noviembre de dos mil quince, a las
once horas, y levanta la sesión a las quince horas con cin-
cuenta y seis minutos.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Proceda la Secretaría a poner a discusión el acta.

El Secretario diputado Juan Manuel Celis Aguirre: Es-
tá a discusión el acta. No habiendo quien haga uso de la pa-
labra, en votación económica se consulta si se aprueba. Las
diputadas y los diputados que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los diputados
que estén por la negativa sírvanse manifestarlo, gracias.
Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Aprobada el acta.

Continuamos con el capítulo de Comunicaciones oficiales.
Proceda la Secretaría a dar lectura al oficio de la Mesa Di-
rectiva, por el que se comunica la modificación de turno de
iniciativas.



COMUNICACIONES OFICIALES

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Poder
Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.— Mesa Di-
rectiva.

Honorable Asamblea:

La Presidencia de la Mesa Directiva de conformidad con lo
que establecen los artículos 73 y 74, numeral 2, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, comunica que se reali-
zó modificación de turno a:

• Iniciativa por la que se adiciona un artículo 216-Bis a la
Ley General de Salud, presentada por el diputado Alberto
Martínez Urincho, del Grupo Parlamentario de Partido de
la Revolución Democrática, el 10 de noviembre de 2015.

“Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen,
y la Comisión de Ganadería, para opinión.”

• Iniciativa por la que se adiciona la fracción XI del ar-
tículo 6o. de la Ley General de Salud, presentada por la
diputada Rosa Alicia Álvarez Piñones, del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México, el 10
de noviembre de 2015.

“Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen,
y la Comisión de Ganadería, para opinión.”

• Iniciativa por la que se reforma el artículo 4o. de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
presentada por la diputada Gloria Himelda Félix Niebla,
del Grupo Parlamentario de Partido Revolucionario Ins-
titucional, el 4 de noviembre de 2015.

“Se turna a la Comisión de Puntos Constitucio-
nales, para dictamen, y la Comisión de Seguridad
Social, para opinión.”

México, DF, a 19 de noviembre de 2015.— Diputado José de Jesús
Zambrano Grijalva (rúbrica), Presidente.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
De conformidad con lo que establecen los artículos 73 y
74, numeral 2, del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, se modifican los turnos a las iniciativas mencio-
nadas. Actualícense los registros parlamentarios.

———————— o ————————

La diputada Refugio Trinidad Garzón Canchola (desde
la curul): Presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Perdón, diputada secretaria, antes. Sonido en la curul de la
diputada Refugio Garzón Canchola, por favor. ¿Con qué
propósito, diputada?

La diputada Refugio Trinidad Garzón Canchola (desde
la curul): Buenos días a todos. Es nada más para darle la
bienvenida a nuestro amigo licenciado Juan Antonio Pa-
vlovich, que viene a visitarnos y aquí se encuentra con no-
sotros, de Sonora. Es miembro de nuestra coordinación y
es secretario de Relaciones del Sindicato de Trabajadores
Académicos de nuestra alma máter Universidad de Sonora.
Es cuanto, señor presidente, gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, bienvenido, señor Pavlovich. Continúe, por favor.

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Cá-
mara de Diputados.— LXIII Legislatura.— J

Diputado José de Jesús Zambrano Grijalva, Presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente

Quien suscribe, Claudia Edith Anaya Mota, diputada fede-
ral integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional con fundamento en el artículo 77, nu-
meral 4, del Reglamento de la Cámara de Diputados, le
solicito atentamente se sirva instruir a quien corresponda a
fin de que sea retirada la iniciativa que reforma los artícu-
los 32 y 34 de la Ley Orgánica de la Administración Públi-
ca Federal, para derogar las atribuciones de la Secretaría de
Economía en materia de cooperativas, presentada por una
servidora y turnada a la Comisión de Gobernación el mar-
tes 27 de octubre de 2015.

Sin más, quedo a sus apreciables órdenes.

Atentamente

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de noviembre de 2015.—
Diputada Claudia Edith Anaya Mota (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Se tiene por retirada, actualícense los registros parla-
mentarios.

———————— o ————————
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La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Secre-
taría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Cámara de Dipu-
tados del Honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L. 63-II-8-0056, sig-
nado por el diputado José de Jesús Zambrano Grijalva, pre-
sidente de la Mesa Directiva de ese Órgano Legislativo, me
permito remitir, para los fines procedentes, copia del simi-
lar número DEP1420/15, suscrito por el ciudadano Jorge
Alberto Cortés Green, director general de Coordinación
Política de la Secretaría de Relaciones Exteriores, así como
de sus anexos, mediante los cuales responde el punto de
acuerdo relativo a los hechos ocurridos el domingo 13 de
septiembre en la República Árabe de Egipto, en los que por
una acción aún no clarificada de las fuerzas armadas de
aquella nación, perdieron la vida y resultaron heridos ciu-
dadanos mexicanos.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 13 de noviembre de 2015.— Licenciado Felipe Solís
Acero (rúbrica), subsecretario de Enlace Legislativo y Acuerdos Polí-
ticos.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Licenciado Felipe Solís Acero, subsecretario de Enlace Le-
gislativo y Acuerdos Políticos de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente

Con fundamento en el artículo 16, fracción IV, del Regla-
mento Interior de la Secretaría de Relaciones Exteriores y
en apego a las facultades de la Subsecretaría bajo su digno
cargo, me permito hacer llegar la respuesta a las proposi-
ciones con punto de acuerdo aprobadas por el pleno del Se-
nado de la República y por la Cámara de Diputados, en la
sesión del 22 de septiembre y del 15 de septiembre de 2015
respectivamente, las cuales hacen referencia a los hechos
ocurridos a connacionales mexicanos en Egipto.

En ambos puntos de acuerdo se condenan los actos ocurri-
dos el 13 de septiembre en la zona de Al’Waahat y a través
de estos se pide que por medio de la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores se mantenga una constante comunicación y
cooperación con las autoridades de la República Árabe de

Egipto con el fin de que se investigue de manera oportuna
y expedita, se castigue a los responsables en el marco de la
ley y se repare el daño a las víctimas, asimismo se pide
brindar la atención necesaria hacia los afectados de dichos
atentados así como para sus familiares.

Por lo antes expuesto, mucho agradecer~ sus amables ges-
tiones para hacer llegar la información anexa a las Mesas
Directivas del Senado de la República y la Cámara de
Diputados.

Sin otro particular, le envío un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 10 de noviembre de 2015.— Jorge Alberto Cortés Gre-
en (rúbrica), director general de Coordinación Política.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Respuesta a los puntos de acuerdo propuestos por el Se-
nado de la República y la Cámara de Diputados, los
cuales hacen referencia a los ataques hechos a mexica-
nos en territorio egipcio en el mes de septiembre

Desde el momento que se tuvo conocimiento del lamenta-
ble suceso, el gobierno de México condenó el ataque con-
tra los mexicanos que visitaban Egipto y exigió una inves-
tigación exhaustiva por parte de las autoridades egipcias
(se anexa boletín de prensa).

La canciller Claudia Ruiz Massieu se mantuvo en contacto
con el Embajador de México en El Cairo y giró instruccio-
nes para que personal de nuestra representación diplomáti-
ca se trasladara al hospital Dar-el-Fouad, para brindar la
atención necesaria a los nacionales afectados. Se entrevis-
tó a cinco de los mexicanos internados en el hospital que se
encontraban en estado de salud estable, y se procedió a ve-
rificar la identidad de las personas fallecidas.

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) desplegó to-
dos los esfuerzos necesarios para atender a las personas
mexicanas afectadas en este lamentable hecho. En México,
personal de protección de la cancillería se puso en contac-
to con las familias de las personas afectadas para informar
sobre su situación.

Con profundo pesar se confirmó el fallecimiento de ocho
mexicanos en el ataque perpetrado a un grupo de turistas.



Por instrucciones del Presidente de la República, Lic. En-
rique Peña Nieto, la noche del 14 de septiembre la Canci-
ller, se trasladó a la ciudad de El Cairo. Su visita tenía tres
objetivos: acompañar a los familiares en su dolor y brindar
todo el respaldo del gobierno de México, dialogar con los
más altos funcionarios de gobierno y evaluar los avances
de la investigación para deslindar responsabilidades. La
Mtra. Claudia Ruiz Massieu viajó acompañada por médi-
cos de la Secretaría de Salud (SS), peritos de la División
Científica de la Policía Federal y por personal de protec-
ción de la SRE.

A su llegada a dicho país, la Secretaría de Relaciones Ex-
teriores sostuvo diversas reuniones tanto con el Presidente
de la República Árabe de Egipto, como con el Ministro de
Asuntos Exteriores, a fin de solicitar el compromiso de
proporcionar todo tipo de ayuda al gobierno mexicano, ga-
rantizando una óptima atención y prestación de servicios
médicos a los heridos, así como facilitar la expedita repa-
triación de los cuerpos de los fallecidos a México.

Por su parte, el ministro de Asuntos Exteriores reafirmó el
compromiso del Gobierno de Egipto de llevar a cabo una
investigación expedita, exhaustiva y transparente que de-
termine las circunstancias, responsabilidades y causas de
este lamentable incidente.

Los seis connacionales mexicanos, que sobrevivieron al
ataque, arribaron la mañana del viernes 18 de septiembre a
la ciudad de México, a bordo del avión presidencial en el
que viajaron acompañados de la Canciller así como de fa-
miliares, médicos de la SS, peritos de la Policía Federal y
funcionarios de la SRE.

Apenas descendieron de la aeronave en el hangar presiden-
cial, los seis sobrevivientes fueron trasladados en ambu-
lancias aéreas a las instalaciones del Instituto Nacional de
Rehabilitación (INR) de la Secretaría de Salud, donde reci-
bieron atención médica especializada.

En la tarde del martes 22 de septiembre arribaron, en un
vuelo comercial procedente de Ámsterdam, los restos de
los ocho connacionales que fallecieron en dicho ataque.

Tras su llegada al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, los cuerpos fueron trasladados a la Coordinación
General de Servicios Periciales de la Procuraduría General
de la República, donde les serían practicados los estudios
correspondientes, antes de ser entregados a sus familiares.

El proceso de repatriación fue coordinado por la Dirección
General de Protección a Mexicanos en el Exterior con el
apoyo de la Embajada de México en Egipto.

El sábado 26 de septiembre viajaron a ese país funcionarios
de la Dirección General de Protección a Mexicanos en el
Exterior (DGPME) y de la Consultoría Jurídica. Con base
en recomendaciones de sus contrapartes en las áreas de
protección en los ministerios de Canadá, Reino Unido y
Países Bajos, Embajada de México en Egipto preparó un
programa de trabajo que incluía entrevistas con siete bufe-
tes de abogados, así como con el abogado de la Agencia de
viajes Windows of Egypt. La información que se obtenga
permitirá definir escenarios y opciones de curso legal que
serán presentadas a las víctimas y a los familiares de los
connacionales fallecidos.

El fin de semana del 26 y 27 de septiembre concluyó en su
totalidad el proceso de necropsias por parte de Servicios
Periciales de la PGR, cremaciones y entrega a los familia-
res de los restos de los ocho connacionales fallecidos en el
ataque. Los familiares de los fallecidos estuvieron acom-
pañados en todo momento por funcionarios de la DGPME,
recibieron atención sicológica y se les facilitó su regreso a
sus lugares de origen en vuelos comerciales, así como las
gestiones para la trasportación de las cenizas.

En la reunión con el ministro egipcio, celebrada el 27 de
septiembre, la Secretaria de Relaciones Exteriores solicitó
información sobre los pasos que dará el gobierno para pro-
ceder con la reparación integral del daño, incluyendo las
indemnizaciones que correspondan a las víctimas y deudos
del ataque. El .Ministro de este país reiteró las condolen-
cias por los trágicos acontecimientos acaecidos y reiteró el
firme compromiso de su gobierno para llevar a cabo de ma-
nera expedita la investigación solicitada, proceder con el
deslinde de responsabilidades y otorgar las indemnizacio-
nes que haya lugar. Al mismo tiempo se anunció que la
Embajada de Egipto en México establecerá comunicación
directa con las víctimas y deudos sobre el proceso de in-
demnización correspondiente.

Cabe mencionar que por instrucciones de la Secretaría de
Relaciones Exteriores, se entregaron tres notas diplomáti-
cas al Embajador de Egipto con las que el gobierno mexi-
cano exigió las garantías necesarias para que las víctimas
del trágico y lamentable ataque perpetrado el pasado 13 de
septiembre reciban la reparación integral del daño, inclu-
yendo la indemnización.
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Asimismo, se ha reiterado la exigencia de que se lleve a ca-
bo una investigación exhaustiva, transparente y a fondo
que proporcione, sin dilación, una explicación objetiva,
que esclarezca los hechos y que deslinde responsabilidad
para sancionar a quien corresponda conforme a los están-
dares internacionales aplicables.

La Secretaría de Relaciones Exteriores también ha solicita-
do que se mantenga puntual y oportunamente informado al
Gobierno de México, a través de su Embajador en El Cai-
ro, sobre los avances que registre la comisión especial pa-
ra investigar el ataque y que fue establecida por el Gobier-
no de Egipto.

Se tiene conocimiento que la investigación ha tenido avan-
ces y que el Embajador de Egipto en México, Yasser Sa-
ban, habrá de entablar próximamente comunicación direc-
ta con las víctimas y deudos sobre el proceso de
indemnización correspondiente.

Esta secretaría facilitará el contacto entre la Embajada
egipcia y las víctimas.

Es importante señalar que si no se consideran satisfactorios
los resultados de la investigación del Gobierno de Egipto,
o bien si se estima que los medios de reparación concedi-
dos a las víctimas no son adecuados, se agotarán las ins-
tancias legales internas para buscar una reparación del da-
ño integral conforme a los parámetros internacionales.

De ser el caso y una vez agotados los recursos jurídicos
previstos en la legislación egipcia, se podría proceder a
exigir la responsabilidad internacional del Estado ante ins-
tancias internacionales.

Actualmente se ha informado a los connacionales sobre la
situación en territorio egipcio, para que tomen sus precau-
ciones, se informa que para el caso puntual de este país, tan-
to dentro de la Guía del Viajero (guiadelviajero.sre.gob.mx)
como en el portal de la Embajada de México en Egipto, se
han venido publicando alertas y avisos de viaje desde ini-
cios del 2011. El nivel de alerta y los avisos han variado en
función de la coyuntura aunque se ha mantenido la inten-
ción de comunicar que el Gobierno de México, a través de
su representación en ese país, se encuentra velando por los
intereses e integridad de la población mexicana.

Durante abril del presente año tuvo lugar la VII Reunión
del Mecanismo de Consultas en Materias de Interés Mutuo
México-Egipto en cuyo marco, el Ministro Asistente para

las Américas, embajador Mohamed Farid Monib, solicitó
al subsecretario de Relaciones Exteriores, embajador Car-
los de Icaza, levantar la alerta de viaje a Egipto, debido a
que ello repercute en el flujo del turismo hacia ese país. Si
bien la alerta no fue eliminada, se llevó a cabo una revisión
del lenguaje.

A raíz de los trágicos hechos ocurridos, el nivel de alerta se
ha escalado varios niveles, actualmente se recomienda a la
población mexicana “reconsiderar o posponer sus planes
para viajar a Egipto, debido a la inestabilidad política y so-
cial, así como a la amenaza de ataques terroristas o a la ac-
ción de las fuerzas armadas para enfrentarla”. Esta última
actualización se publicó el 18 de septiembre pasado, y con-
tinúa vigente a la presente fecha.

Existe un monitoreo permanente de la situación en ese pa-
ís a fin de estar en posibilidades de actualizar dicha alerta
y mantener informada a la población de la mejor manera
posible.

De conformidad con las mejores prácticas internacionales
en la materia, después de haberse publicado la alerta de
viaje es decisión de la ciudadanía viajar o permanecer en
ese país. Sólo en casos excepcionales –indigencia, lesiones
o fallecimiento– la cancillería evalúa caso por caso la posi-
bilidad de coadyuvar a la repatriación de connacionales.

Se reúne el presidente Peña Nieto con la canciller mexi-
cana para analizar el grave incidente ocurrido en Egipto

El titular del Ejecutivo condenó los hechos y dio indica-
ciones a la Cancillería de exigir al gobierno de Egipto una
exhaustiva investigación de lo ocurrido.

El presidente de la República, Enrique Peña Nieto, encabe-
zó esta noche una reunión de trabajo en la residencia ofi-
cial de Los Pinos con la secretaria de Relaciones Exterio-
res, Claudia Ruiz Massieu; el jefe de la Oficina de la
Presidencia, Francisco Guzmán Ortiz; y el subsecretario de
Relaciones Exteriores, Carlos de Icaza González, para ana-
lizar el grave incidente ocurrido en Egipto, en el que mexi-
canos perdieron la vida y otros resultaron heridos.

De acuerdo con información de la Embajada de México en
Egipto, lamentablemente se tiene confirmado -hasta el mo-
mento- el fallecimiento de dos mexicanos producto de un
trágico incidente en aquel país, así como la hospitalización
de cinco compatriotas más.



El presidente Peña Nieto condenó los hechos y dio indica-
ciones a la cancillería, de exigir al gobierno de Egipto una
exhaustiva investigación sobre lo ocurrido.

Igualmente, ordenó reforzar el personal diplomático en
aquella nación, a partir de lo cual se enviará a la embaja-
dora Reyna Torres, directora general de Protección a Me-
xicanos en el Exterior, así como a personal de embajadas
aledañas para apoyar a los connacionales y sus familias.

Durante esta reunión, el Primer Mandatario estuvo en con-
tacto directo con el Embajador de México en El Cairo, Jor-
ge Álvarez Fuentes, para conocer la evolución de los acon-
tecimientos y el estado de salud de los mexicanos heridos.
El titular del Ejecutivo te instruyó brindar una adecuada
atención a las víctimas, y agilizar la repatriación de los fa-
llecidos.

La secretaria Ruiz Massieu continuará dando seguimiento
puntual a la situación, a fin de desplegar todos los esfuer-
zos necesarios para atender a los mexicanos afectados en
este lamentable acontecimiento y mantener informados a
los familiares de las víctimas, así como a la sociedad me-
xicana.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Remítase a la Comisión de Relaciones Exteriores, para
su conocimiento.

———————— o ————————

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público.

Diputado José de Jesús Zambrano Grijalva, Presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del Honora-
ble Congreso de la Unión.— Presente

Por medio del presente y en cumplimiento de lo dispuesto
en el artículo 145, penúltimo párrafo, de la Ley Aduanera
vigente, le informo que el Servicio de Administración Tri-
butaría (SAT), a través de las aduanas, como las unidades
competentes para dar destino a las mercancías de comercio
exterior, durante el mes de octubre de 2015, únicamente
destinó mercancías perecederas de fácil descomposición o
deterioro y aquellas que no son transferibles al Servicio de
Administración y Enajenación de Bienes (SAE).

Entre los bienes que fueron destinados por el SAT por con-
ducto de las aduanas, se encuentran los siguientes:

• Alimentos y bebidas sin alcohol; artículos de limpieza
y aseo; pinturas, barnices, solventes y lubricantes; pro-
ductos farmacéuticos y material de curación; productos
químicos, entre otros.

El total de bienes destinados en octubre de 2015 fue de 97
mil 386 bienes, los cuales se encuentran contabilizados en
unidades de medida, tales como pieza, litro y kilogramo.
Se anexa al presente el informe respectivo.

Sin otro asunto por el momento, reciba un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 17 de noviembre de 2015.— Maestro Juan Carlos Gar-
duño Gamboa (rúbrica), Administración Central de Destino de Bie-
nes.»
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El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Remítase a la Comisión de Economía, para su conoci-
miento.

Damos nuestras más sentidas condolencias al diputado
Héctor Ulises Cristopolus por la muerte de su padre. Un
abrazo solidario.

INICIATIVAS DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

LEY FEDERAL DEL TRABAJO

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Vamos a pasar ahora al capítulo de presentación de inicia-
tivas. Tiene la palabra por tres minutos, el diputado José
del Pilar Córdova Hernández, del Grupo Parlamentario del
PRI, para presentar iniciativa con proyecto de decreto que
reforma el artículo 132 de la Ley Federal del Trabajo.

El diputado José del Pilar Córdova Hernández: Con su
permiso, diputado presidente. Las emociones influyen di-
rectamente en el estado de ánimo de las personas, así estas
se enfrentan cada día con las emociones propias y ajenas
que determinan el desarrollo de su vida.

Hay quienes tienen un buen día, que es resultado de emo-
ciones positivas, como el amor, la alegría o la satisfacción.
Como hay quienes andan de malas porque sufren emocio-
nes como la ira, la decepción, la tristeza o la desesperación.

Las emociones al ser inherentes en el ser humano, son un
factor importante a considerarse en cualquier tarea que es-
tos desempeñen, como es lo laboral. El trabajo es una acti-
vidad de contribución social, por lo que la interrelación de
los implicados juega un papel vital en el óptimo desarrollo
para la producción.

Poco a poco se han dado pasos importantes en la conside-
ración de las emociones de los trabajadores para lograr un
mejor desempeño. Tal es el caso del nuevo permiso paren-
tal implementado en la pasada reforma laboral, que se tra-
ta de un permiso especial por goce de sueldo por naci-
miento de los hijos.

Esto se consideró relevante dado que se reconocen indirec-
tamente las emociones como parte de la vida de los sujetos

productivos, porque el nacimiento de los hijos es un hecho
que impacta positivamente y de una forma especial en la
vida de los trabajadores.

Este nuevo precepto fue muy bien recibido por la pobla-
ción, dado que motiva la convivencia y el fortalecimiento
del núcleo familiar. Así entonces, la ley ampara un hecho
de vida trascendental para los trabajadores, que además
contribuye al desarrollo económico y productivo de nues-
tro país.

Pero también es importante tomar en cuenta aquellas situa-
ciones que afectan de manera negativa las emociones de
quienes las viven, como lo es la muerte de un familiar.

Cuando este desgarrador hecho acontece las emociones, la
rutina y la vida en sí se trastornan de una manera impre-
sionante, ya que no solo hay que sobrellevar la pérdida si-
no también los trámites y los asuntos que conlleva el falle-
cimiento.

Así que si un trabajador se ve obligado a acudir a laborar a
pesar de esta circunstancia, el impacto que tendrían sus
emociones en su desempeño y en los empleados que lo ro-
dean sería negativo para la red laboral, para la seguridad y
para la producción de la empresa.

Sin un permiso legal para estos casos el trabajador acude al
trabajo sin ganas, lo que resulta en un bajo rendimiento. Es
de entenderse que un deceso familiar deprime de manera
contundente al ser humano, y al no tener un amparo legal
que cubra este momento de luto, el trabajo se convierte en
un asunto más de cargar en los momentos difíciles de la
pérdida de un ser querido.

Es de mencionarse que en la práctica estos permisos son
otorgados por patrones, pero solo en el caso de que el tra-
bajador tenga buena relación con ellos, de lo contrario, se
le niega ausentarse, incluso, se ocupa la ausencia como
motivo de falta laboral. Por ello debe darse esta licencia
formalmente en las leyes, para que en un momento tan
vulnerable para el trabajador, este quede amparado legal-
mente.

Será un justo precepto otorgar días de permiso con goce de
sueldo a quienes sufren la pérdida de un familiar cercano,
la población lo agradecerá y se reflejará positivamente en
las empresas, habrá motivación en los trabajadores al sen-
tirse protegidos y esto se traducirá en mayor producción, lo
que beneficiará a todos.
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Por estas razones, propongo que se adicione la fracción
XXIX al artículo 132 de la Ley Federal del Trabajo, con lo
cual las y los trabajadores tendrán derecho a un permiso
por luto, de cinco días laborales con goce de sueldo por
muerte de padres, hijos, hermano o cónyuge, y de dos días
cuando se trate de sus abuelos o de los padres de su cón-
yuge.

Tenemos en nuestras manos la oportunidad de dar a los me-
xicanos un derecho que les será muy útil y que ayudará a
corregir las lagunas de nuestra legislación laboral. Haga-
mos lo mejor por la clase trabajadora, que sepan todas y to-
dos ellos que estamos presentes en los buenos momentos y
en los más difíciles también, que sepan que sus legislado-
ras y legisladores los respaldan, que tengan la certeza de
que somos diputados que ejercemos nuestra labor para ha-
cer leyes útiles.

Diputadas y diputados, seamos una Legislatura que actua-
liza las leyes con el único fin de beneficiar la estabilidad,
la seguridad y la productividad, como en este caso de la
clase obrera. Dejemos bien asentados los nuevos preceptos
que hacen más clara la relación entre los patrones y sus tra-
bajadores, produzcamos mejores leyes para quienes produ-
cen por México. Muchas gracias. Es cuanto, señor presi-
dente.

«Iniciativa que reforma el artículo 132 de la Ley Federal
del Trabajo, a cargo del diputado José del Pilar Córdova
Hernández, del Grupo Parlamentario del PRI

José del Pilar Córdova Hernández, diputado a la LXIII Le-
gislatura de la honorable Cámara de Diputados, en ejerci-
cio de la facultad conferida en la fracción II del artículo 71
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, y de conformidad con lo dispuesto en los artículos 77
y 78 del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración del pleno de la honorable Cámara de Dipu-
tados iniciativa con proyecto de decreto que agrega la frac-
ción XXIX al artículo 132 de la Ley Federal del Trabajo, al
tenor de la siguiente

Exposición de motivos

1. El Poder Legislativo tiene la obligación de impulsar la
modernización de las leyes y la armonización de éstas en el
contexto real del ciudadano, considerando los cambios de
la ley de acuerdo a la persona como sujeto de derecho, co-
mo parte de la sociedad y también como ser humano. Por
ello, al inducir una adecuación a la ley, es importante mirar

en las necesidades existentes, situaciones que suceden en la
realidad social, emocional e intelectual, en el caso que nos
ocupa, de las y los trabajadores.

2. Los sujetos productivos no pueden considerarse sola-
mente como aquellos que entregan unas horas de su traba-
jo a cambio de una remuneración, ya que son también per-
sonas con emociones, las cuales influyen en el desarrollo,
en la productividad y en los resultados de las empresas o
lugares de trabajo; tanta es su importancia que así lo ha res-
petado la ley a través del tiempo, lo cual queda demostra-
do en la legislación laboral actual que considera el naci-
miento como motivo de permiso especial. Pero no sólo los
nacimientos forman parte de la vida, también la muerte de
un familiar cercano acontece e impacta de manera tal, que
debe tomarse en cuenta como parte del conjunto de reali-
dades que afectan a los sujetos productivos.

3. Estudios demuestran que superar la muerte de un fami-
liar cercano lleva por lo menos un año y medio, ya que el
dolor emocional que esto causa es profundo y lacerante.
Son varias las etapas de duelo que se deben atravesar para
superar esta pérdida. La primera y más sofocante es el es-
tado de shock, el cual es un mecanismo de defensa que el
cuerpo activa. Ésta puede durar hasta meses.

4. Además de lidiar con la pena de la pérdida, en los pri-
meros días es imprescindible atender las necesidades pro-
pias del fatal acontecimiento, como el funeral, el sepelio y
los eventos religiosos. Se debe tomar en cuenta que además
se requiere tiempo para reorganizar la rutina de aquellos
que le sobreviven. A pesar de que pudieran parecer aspec-
tos frívolos, es una realidad que, los trabajadores que atra-
viesan por este doloroso proceso, necesitan de tiempo para
atender lo que conlleva la muerte de un familiar. 

5. La muerte de cualquier familiar resulta dolorosa, pero la
de un hijo, la del cónyuge o la de los padres, es devastado-
ra para el ser humano. Por lo que quien sufre esta amarga
experiencia necesita de un lapso de tiempo para recuperar-
se, al menos, del dolor que conlleva la pérdida.

6. Nuestra legislación laboral vigente no contempla la cir-
cunstancia de muerte de un familiar cercano, sin embargo,
sí considera un permiso especial por el nacimiento de un
hijo, lo cual es una situación de índole familiar que tam-
bién impacta la vida del trabajador. Tomando este permiso
especial como antecedente de la consideración de un even-
to de vida como trascendental e impactante, se debería con-
siderar también la muerte de un hijo, del cónyuge, de los



padres y de los hermanos como motivo de ausencia laboral
justificada, ya que inciden de manera delicada en la vida
del sujeto. De la misma forma es de considerarse la muer-
te de los abuelos y de los padres del cónyuge ya que estos
decesos afectan a la pareja y, por lo tanto, la rutina y el de-
sempeño diario del trabajador. 

7. Es una realidad que, en la práctica, hay patrones o enti-
dades públicas que otorgan, fuera del margen de la ley, dí-
as de permiso con goce de sueldo, dada la empatía que pue-
den llegar a sentir por el empleado; esto no quiere decir que
el trabajador deba estar atenido al juicio del patrón para
disponer de los días que necesite para vivir su duelo, por-
que también se dan los casos en los que los trabajadores no
son del agrado de sus mandos inmediatos y solo reciben
permisos sin goce sueldo y muchas veces ni siquiera eso.
En cambio debe ser la ley misma la que le ampare y ga-
rantice este derecho que debe ser un justo precepto que no
dependa de la empatía o de la ausencia de ella.

8. Recurriendo al derecho comparado, la legislación espa-
ñola contempla esta licencia por fallecimiento de un fami-
liar en el artículo 57 del Código Sustantivo del Trabajo que
a la letra dice: 

Obligaciones especiales del empleador. Son obligaciones
especiales del empleador: 

De la 1 a la 9

10. Adicionado por la Ley 1280 de 2009, así: Conceder al
trabajador en caso de fallecimiento de su cónyuge, compa-
ñero o compañera permanente o de un familiar hasta el gra-
do segundo de consanguinidad, primero de afinidad y pri-
mero civil, una licencia remunerada por luto de cinco (5)
días hábiles, cualquiera sea su modalidad de contratación o
de vinculación laboral. La grave calamidad doméstica no
incluye la Licencia por Luto que trata este numeral. 

11. Adicionado por el artículo 3, Ley 1468 de 2011.

Este hecho deberá demostrarse mediante documento expe-
dido por la autoridad competente, dentro de los treinta (30)
días siguientes a su ocurrencia.

Parágrafo. Las EPS tendrán la obligación de prestar la ase-
soría psicológica a la familia. 

9. Esta iniciativa propone que se adicione una fracción
XXIX al artículo 132 de la Ley Federal del Trabajo para

que se otorgue un periodo legal de cinco días hábiles con
goce de sueldo al trabajador en el caso de muerte de padres,
hijos, cónyuge o hermanos; y de dos días con goce de suel-
do en el caso de la muerte de sus abuelos o de los padres
del cónyuge.

10. De aprobarse, esta disposición se haría cargo del enor-
me trastorno emocional que representa la pérdida de un ser
querido; lo que a su vez implica un gesto positivo y tras-
cendental en el reconocimiento del entorno familiar que in-
fluye en el estado de ánimo de los trabajadores.

Por lo antes expuesto, someto a la consideración de esta so-
beranía, la siguiente iniciativa con proyecto de:

Decreto

Artículo Único. Se agrega la fracción XXIX al artículo
132 de la Ley Federal del Trabajo para quedar como sigue: 

Artículo 132. Son obligaciones de los patrones: 

De la I a la XXVIII…

XXIX. Otorgar permiso por luto, de cinco días labo-
rales con goce de sueldo, a las y los trabajadores por
muerte de padres, hijos, hermanos o cónyuge; de dos
días cuando se trate de sus abuelos o de los padres de
su cónyuge.

Estos días serán aquellos inmediatos al deceso y son
irrenunciables.

Transitorio

Único: El presente decreto entrará en vigor a partir de su
publicación en el Diario Oficial de la Federación. 

Palacio Legislativo de San lázaro, 18 de noviembre de 2015.— Dipu-
tado José del Pilar Córdova Hernández (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputado Córdova. Túrnese a la Comisión de
Trabajo y Previsión Social, para dictamen.
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LEY GENERAL DE TRANSPARENCIA Y ACCESO A
LA INFORMACIÓN PÚBLICA

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Tiene ahora la palabra por tres minutos, la diputada Bren-
da Velázquez Valdez, del Grupo Parlamentario del PAN,
para presentar iniciativa con proyecto de decreto que refor-
ma los artículos 55 y 59 de la Ley General de Transparen-
cia y Acceso a la Información Pública.

La diputada Brenda Velázquez Valdez: Con su venia,
diputado presidente. Compañeras y compañeros legislado-
res, todos tenemos claro la importancia de las tecnologías
digitales para un gobierno abierto, pero si no está al servi-
cio del ciudadano no será un gobierno abierto por más tec-
nologías que usemos.

La transparencia y la democracia participativa son tarea de
los tres Poderes de la Unión. Ninguno de ellos puede ni de-
be rezagarse en esta materia. Recordemos que México fir-
mó y promovió en el año 2013 la Carta de Principios In-
ternacionales para los Datos Abiertos. Recordemos que
esta iniciativa multilateral fue firmada por 64 países y na-
ció en el marco de la Alianza por el Gobierno Abierto.

Esta iniciativa quiere mejorar los servicios públicos y pro-
mover la rendición de cuentas de todos los gobiernos ad-
herentes y se basa en tres principios rectores: Transparen-
cia, colaboración y participación Ciudadana.

Sin embargo tengo una mala noticia que darles. El gobier-
no federal aun tiene pendiente por abrir al 100 por ciento
sus datos en medios digitales. El gobierno del presidente
Enrique Peña Nieto no ha hecho la tarea que le impone la
Ley General de Transparencia y Acceso a la Información
Pública. Si el gobierno federal fuera un alumno de escuela
estaría reprobado en ésta como en muchas otras materias.

No lo digo por molestar. Se los digo para que invitemos al
gobierno federal a trabajar, y yo les pregunto a todos uste-
des ¿Qué ha pasado con la Ley General de Transparencia y
Acceso a la Información Pública? ¿De verdad ha sido efi-
caz; de verdad cumple con sus objetivos; de verdad las pro-
pias autoridades cumplen con sus obligaciones? No me di-
gan que sí, porque no es verdad.

Sigo preguntando. ¿Qué nos falta por cumplir ahora sí con
la obligación internacional de apertura de datos públicos?
Les hablaré con franqueza. La Ley General de Transparen-

cia y Acceso a la Información Pública no se cumple porque
no es una norma obligatoria ni coercitiva, así de simple.
Hace falta aplicar sanciones a los servidores públicos que
se nieguen a acatar la ley. Si no hay castigo van a seguir ha-
ciendo de las suyas.

A pesar de las reformas del pasado mayo, esta ley no ga-
rantiza su cumplimiento. Todo se quedó en un intento se
sugerencias cuando debería de ser una obligación derivada
del artículo 6o. de nuestra Constitución Política.

Así que yo los invito, compañeras y compañeros legislado-
res, a ayudarle al gobierno federal para que en materia de
apertura de datos no sea candil de la calle y oscuridad de su
casa, o, ¿para qué promovió esta Carta Internacional de
Apertura de Datos si luego no iba a cumplirla en su totali-
dad? Por lo anterior someto a la consideración de esta so-
beranía el siguiente proyecto de decreto:

Único. Se reforma por modificación al artículo 55 y por
adición y modificación al artículo 59 de la Ley General de
Transparencia y Acceso a la Información Pública para que-
dar como sigue. Artículo 55: “Para el cumplimiento de las
obligaciones previstas en la presente ley, los sujetos obli-
gados deberán desarrollar en lo individual o en acuerdo con
otros sujetos obligados, esquemas de mejores prácticas que
tengan por objeto”. 

Capítulo tres. Del gobierno abierto.

Artículo 59: “Los organismos garantes en el ámbito de sus
atribuciones garantizarán con los sujetos obligados y re-
presentantes de la sociedad civil, en la implementación de
mecanismos de colaboración para la promoción e imple-
mentación de políticas y mecanismos de apertura guberna-
mental. En el caso de incumplimiento en el presente título,
serán acreedores a las sanciones que determina la Ley Fe-
deral de Responsabilidades de los Servidores Públicos”.

Transitorio. Único. El presente decreto entrará en vigor al
día siguiente de su publicación en el Diario Oficial de la
Federación.

Hagamos de una vez por todas, una administración pública
innovadora que responda a las críticas de los ciudadanos y
acepte cumplir plenamente sus objetivos de transparencia y
rendición de cuentas. Es por el bien de todos. Es cuanto.



«Iniciativa que reforma los artículos 55 y 59 de la Ley Ge-
neral de Transparencia y Acceso a la Información Pública,
a cargo de la diputada Brenda Velázquez Valdez, del Gru-
po Parlamentario del PAN

La que suscribe, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional en la LXIII Legislatura del Con-
greso de la Unión, con fundamento en lo contenido en el
artículo 71, fracción II, de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, así como el artículo 78 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, es que atentamente
se permite presentar ante esta soberanía iniciativa de refor-
ma de ley por adición y modificación, al tenor de la si-
guiente

Exposición de Motivos

Las respuestas institucionales para tratar de garantizar la
gobernabilidad ante la amenaza de posibles conflictos,
conducen necesariamente a la aplicación de las reglas, pa-
ra orientar su manejo y forma de solución, es este sentido,
que el gobierno electrónico (Uvalle, 2007) representa un
medio para incidir en el comportamiento democrático de
las sociedades como respuesta para que las Administracio-
nes públicas puedan institucionalizar las de la sociedad. 

El impulso los medios electrónicos se encuentran presentes
en casi todo, principalmente en el mercado económico y
por ende en los patrones de la nueva sociedad, y por ende
en la vida de las instituciones se ha transformado hasta ge-
nerar nuevos patrones de desempeño, productividad, efica-
cia y calidad operativa de sus actividades públicas.

El concepto de administración electrónica tiene sus oríge-
nes con la implementación de las tecnologías digitales de
la información coincide en el tiempo con la idea de intro-
ducir una administración enfocada al servicio al ciudadano,
es decir la Nueva Gestión Pública.

La tecnología digital en las administraciones públicas
(García García, 2014) pasa de ser una simple función ope-
rativa a convertirse en un elemento clave dentro de la es-
trategia de la organización, considerándose un mecanismo
de innovación que permite mejorar los niveles de eficien-
cia y eficacia en el servicio al ciudadano.

El gobierno abierto indica el uso de la transparencia de los
datos, la participación y colaboración para lograr una aper-
tura y acceso a la información que permitan a los ciudadanos
conocer, comunicar y compartir las mejores decisiones.

El gobierno abierto abarca los tres poderes de gobierno
(Quintanilla Mendoza & Gil García, 2013), este se encuen-
tra en la intersección de estos tres elementos con las tecno-
logías de información, para promover la eficiencia y efica-
cia gubernamentales, lograr el empoderamiento y el
compromiso ciudadano y lograr una mayor transparencia y
mejor democracia participativa.

De acuerdo con García García (2014), Benington y Moore
de acuerdo con el concepto de la Teoría del Valor Público,
este se fundamenta en que los gobiernos crean valor para sus
ciudadanos a través de la provisión de servicios públicos. 

Esta coadyuva a la formación de la cultura organizativa de
la administración pública, el valor se crea no sólo con ac-
tuaciones concretas destinadas a la provisión de servicios
públicos sino también con la creación de estructuras y sis-
temas administrativos para proveer dichos servicios.

El enfoque de la citada teoría es el proceso institucional de
gobierno abierto creando redes con la ciudadanía sería
fuente de valor por sí mismo, al mismo tiempo que se me-
joraría la legitimidad democrática de los gobiernos que
proveerían soluciones más complejas y adaptadas a las ne-
cesidades de individuos y comunidades.

Estos recursos electrónicos (García García, 2014) aportan
valiosa información en la multitud de individuos necesaria
para tomar decisiones; información ésta que no está dispo-
nible en las clásicas estructuras burocráticas la llamada re-
volución digital deriva así en la revolución del conoci-
miento y el experto es redefinido como una persona con
conocimiento práctico, hábil y experimentada, indepen-
dientemente de su adscripción o no a estructuras institucio-
nales implicadas en la toma de decisiones.

Estos conceptos son los que parecen tener un fuerte auge
en los mandatarios y jefes de Estado de los últimos años,
ya que el 12 de julio de 2011 en Nueva York (Hofmann,
Ramírez-Alujas, & Bojórquez Pereznieto, 2012), en el
marco de la Asamblea General de Naciones Unidas, los
presidentes Obama, de los Estados Unidos, y Dilma Rou-
sef, de Brasil, presentaron las bases de la iniciativa multi-
lateral Open Government Partnership (OGP) como una ini-
ciativa que promueve políticas de transparencia bajo los
principios de, confianza pública, sistema de transparencia
y participación de la sociedad con el gobierno. 

La iniciativa busca que los gobiernos se comprometan a
elevar los niveles de transparencia, a fomentar la participa-
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ción ciudadana en los asuntos públicos y a combatir la co-
rrupción a partir del uso de las nuevas tecnologías de la in-
formación para generar comunidades seguras.

Además sirven de argumento que este proyecto denomina-
do Gobierno Abierto, ha sido suscrita por 54 países, los 8
países fundadores formaron el Grupo 1 al incorporarse a
OGP en septiembre de 2011 dentro de los cuales se en-
cuentra México, posteriormente 39 países se incorporaron
en abril de 2012 conforman el Grupo 2, en abril de 2013 se
integraron 7 países que pertenecen al Grupo 3, más 6 paí-
ses que se unieron en abril de 2014 son parte del Grupo 4. 

El compromiso del gobierno de la República a este respec-
to, fue manifestado desde el primer discurso del presidente
de la Republica, licenciado Enrique Peña Nieto, donde
ofreció un gobierno Abierto, capaz de escuchar a todas las
voces de la sociedad. En octubre de 2013, México recibió,
junto con Indonesia, la Co-Presidencia de la Alianza, asu-
miendo así el liderazgo para promover esta importante ini-
ciativa, formulándose el Plan de Acción 2013-2015 con lí-
neas de acción bajo cinco grandes objetivos para promover
un México Abierto

• Gobierno centrado en los ciudadanos

• Presupuesto abierto y participativo

• Datos abiertos para el desarrollo

• Empoderamiento y participación ciudadana

• Cambio climático y gobernanza de recursos naturales

Más aun en septiembre de este mismo año México lanza
una Carta Internacional de Datos Abiertos en donde mani-
fiesta que el mundo está por adoptar la Agenda 2030 para
el Desarrollo Sostenible, en donde los Datos Abiertos se
encuentran en el corazón de un movimiento global que
aprovecha el potencial de las nuevas tecnologías impulsa-
das por la revolución de datos para generar un impacto po-
sitivo en el desarrollo económico y social a nivel global.

La Carta Internacional de Datos Abiertos articula un con-
junto de principios fundamentales para coordinar y promo-
ver la adopción de los Datos Abiertos como una base que
le permita a los gobiernos trabajar junto con sus ciudada-
nos hacia la construcción de sociedades más democráticas,
justas y prósperas. Esos principios fundamentales son un
marco de acción común para aprovechar el potencial de los

Datos Abiertos como herramienta de implementación y
monitoreo los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Al acordar principios en común para la liberación y uso de
datos, la Carta Internacional de Datos Abiertos busca in-
crementar la accesibilidad, interoperabilidad, usabilidad e
impacto de los Datos Abiertos a nivel global, utilizándolos
como un vehículo para el desarrollo sostenible.

La Carta Internacional de Datos Abiertos es una iniciativa
multilateral apoyada por gobiernos, organizaciones de la so-
ciedad civil, sector privado y expertos en la materia. El do-
cumento determina en 6 principios que los datos deben ser

• Abiertos por defecto

• Oportunos y completos

• Accesibles y utilizables

• Comparables e interoperables

• Para mejorar la gobernanza y la participación ciuda-
dana

• Para el desarrollo y la innovación incluyente

En el marco de la Asamblea General de las Naciones Uni-
das, el gobierno de México lanza un llamado global a la
adopción de la Carta Internacional de Datos Abiertos, pro-
moviendo la visión de un mundo en el que gobiernos, so-
ciedad civil, sector privado y ciudadanía tengan disponi-
bles los datos necesarios como herramienta para mejorar la
toma de decisiones, aumentar su competitividad y promo-
ver el desarrollo sostenible, a la comunidad global.

No obstante en casa falta un mejor esfuerzo ya que la fecha
para cumplir totalmente en plan de acción 2013-2015 a im-
plementarse en nuestro país deja mucho que desear aun, ya
que este vence el próximo 31 de octubre, quedando pen-
dientes importantes en materia de apertura de datos en me-
canismos electrónicos. 

Las reformas realizadas en mayo del presente año fueron
un tibio esfuerzo ya que hoy, a poco más de un año de su
publicación nos preguntamos ¿Qué ha pasado con la ley?
¿Tiene vigencia?, ¿Ha sido eficaz? ¿Está cumpliendo con
sus objetivos? ¿Qué problemas han detectado las autorida-
des en su aplicación? ¿Están estas cumpliendo con sus
obligaciones? Y lo más importante ¿Está sirviendo la ley? 



Ante ello, hemos realizado en diversas instancias una serie
de análisis y reflexiones con todos los sujetos obligados so-
bre estas interrogantes. Si se están cumpliendo los objeti-
vos originalmente planteados, lo que nos hace falta y cuá-
les son los retos a enfrentar, todo tendiente a la
consecución a una obligación internacional de la apertura
de datos públicos. 

Derivado de lo anterior, un hecho innegable y que salta a la
vista, es que la Ley no se está cumpliendo y no se está
cumpliendo por no ser una norma obligatoria y coercitiva.
Obligatoria, porque la ley no debe ser una invitación sino
un mandato y como tal, imperativo. Coercitiva, esto quiere
decir, que si sus mandatos no son cumplidos espontánea-
mente por los obligados, incluso en contra de la voluntad
de la persona obligada a su observancia es legítimo usar la
fuerza para que sean observados puntualmente. 

La coercibilidad implica la posibilidad de que la ley deba
ser cumplida aún contra la voluntad del obligado. En tal
virtud, es el estado el único legalmente facultado para ha-
cer cumplir una norma, por ser éste el titular del poder pú-
blico

Lo anterior salta a la vista de la observancia de las Carac-
terísticas de la norma jurídica.

Existen una serie de características que hacen diferentes a
las normas jurídicas de cualquier otro tipo de normas, nos
permiten distinguir unas de otras a continuación las anali-
zaremos tomando como punto de referencia principalmen-
te las normas morales.

A) Heteronomía.- significa que las normas jurídicas son
creadas por otra persona distinta al destinatario de la
norma, y, que ésta, además, es impuesta en contra de su
voluntad; esta característica se opone a la Autonomía
que significa que la norma es creada de acuerdo a la pro-
pia conciencia de la persona.

B) Bilateralidad.- Consiste en que la norma jurídica al
mismo tiempo que impone derechos, también concede
derechos a uno o varios sujetos. León Petrazizky, dice
que las normas jurídicas son imperativo - atributivas, 

C) Exterioridad.- La norma jurídica únicamente toma en
cuenta la adecuación externa de la conducta con el de-
ber estatuido en la norma, sin importarle la intención o
convicción del sujeto obligado; se pone a la Interioridad
en la cual el cumplimiento del deber no se realiza solo

de acuerdo con la norma, sino conforme a los principios
y convicciones del obligado.

D) Coercibilidad.- Esta característica consiste en que el
estado tiene la posibilidad de aplicar por medio de la
fuerza una sanción si la persona se niega a acatarla; a es-
ta se le opone la incoercibilidad que consiste en que la
norma se ha de cumplir de manera espontánea, no pue-
de obligarse a las personas a que la cumplan por medio
de la fuerza judicial. 

La sanción es un daño o mal que sobreviene por el incum-
plimiento de una norma y desde ese punto de vista todas las
normas tienen sanción, sin embargo, sólo las jurídicas co-
ercibilidad.

No obstante las reformas pretendidas no aportan certeza,
no se observa compromiso en su redacción final, es más
bien un escuálido intento de pretender otorgar fortaleza a la
apertura de los datos públicos, ya que no existe ni siquiera
por asomo un intento coercitivo que pretenda garantizar su
exacto cumplimiento, más bien pereciera un intento de su-
gerencia cuando debería ser una obligación derivada del ar-
tículo 6 de nuestra Constitución Política es en razón de ello
que me permito presentar el siguiente proyecto de

Decreto

Único. Se reforma por modificación al artículo 55 y por
adición y modificación al artículo 59 de la Ley General de
Transparencia y Acceso a la Información Pública, para
quedar como sigue:

Artículo 55. Para el cumplimiento de las obligaciones pre-
vistas en la presente Ley, los sujetos obligados deberán
desarrollar, en lo individual o en acuerdo con otros sujetos
obligados, esquemas de mejores prácticas que tengan por
objeto: 

I. al IV.

Capítulo III
Del Gobierno Abierto

Artículo 59. Los Organismos garantes, en el ámbito de sus
atribuciones garantizarán, con los sujetos obligados y re-
presentantes de la sociedad civil en la implementación de
mecanismos de colaboración para la promoción e imple-
mentación de políticas y mecanismos de apertura guberna-
mental.
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En el caso de incumplimiento en el presente título, se-
rán acreedores a las sanciones que determine la Ley Fe-
deral de Responsabilidades de los Servidores Públicos.

Transitorio

Único. El presente decreto entrara en vigor el día siguien-
te al de su Publicación en el Diario Oficial
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 11 de noviembre de 2015.—
Diputados: Brenda Velázquez Valdez, Edmundo Javier Bolaños Agui-
lar, Genoveva Huerta Villegas, Jesús Antonio López Rodríguez, Juan
Alberto Blanco Zaldívar, Karla Karina Osuna Carranco, Luz Argelia
Paniagua Figueroa, María del Rosario Rodríguez Rubio, Miguel Ángel
Huepa Pérez, Pedro Garza Treviño, Víctor Ernesto Ibarra Montoya,
Wenceslao Martínez Santos (rúbricas).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Velázquez. Túrnese a la Comisión de
Transparencia y anticorrupción, para dictamen.

La diputada Karla Karina Osuna Carranco (desde la
curul). Presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Sonido en la curul de la diputada Karla Osuna, por favor.

La diputada Karla Karina Osuna Carranco (desde la
curul): Diputado presidente, nada más para solicitar a mi
compañera si me permite adherirme a su iniciativa. Mu-
chas gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Diputada Brenda, le pregunta la diputada Osuna si acepta
que se adhiera a su iniciativa.

La diputada Brenda Velázquez Valdez: Sí, presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Manifiesta su asentimiento, diputada, entonces está a dis-
posición la iniciativa presentada para quienes quieran sus-
cribirla, diputadas y diputados.

Damos la bienvenida a jóvenes estudiantes de derecho de
la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, y
de la Universidad Nova, del estado de Michoacán, invita-
dos por el diputado J. Guadalupe Hernández Alcalá.

Igualmente damos la bienvenida a estudiantes de la Uni-
versidad Autónoma de Nayarit, de la Facultad de Comercio
y licenciatura en administración, invitados por el diputado
Gianni Raúl Ramírez Ocampo Bienvenidas, bienvenidos
todas y todos ustedes.

LEY GENERAL DE SALUD

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Tiene ahora la palabra por tres minutos la diputada Eva
Florinda Cruz Molina, del Grupo Parlamentario del PRD,
para presentar iniciativa con proyecto de decreto que refor-
ma los artículos 7o y 115 de la Ley General de Salud.

La diputada Eva Florinda Cruz Molina: Con su permi-
so, diputado presidente. Diputadas y diputados, el día de
hoy abordo un tema que se ha convertido en uno de los más
importantes de la salud pública en nuestro querido México.

Me refiero a la obesidad y sobrepeso, las cuales han pro-
vocado enfermedades crónicas como la diabetes y la hiper-
tensión. En el rápido incremento en los porcentajes de la
población afectada, ha generado alarma. La Encuesta Na-
cional de Salud y Nutrición del 2012 afirma que estas en-
fermedades afectan a más del 70 por ciento de población
adulta, lo cual representa aproximadamente 49 millones de
personas, así como el 30 por ciento de la población escolar
de los 5 a 11 años; es decir, casi 6 millones de niños y ni-
ñas se encuentran en este plan de obesidad.



Asimismo, el costo directo por causa de muerte prematura
atribuida a estos graves padecimientos hace crisis a las fa-
milias, las cuales enfrentan una situación de empobreci-
miento de salud.

Por lo tanto, es necesario establecer lineamientos precisos
y concretos donde intervengan las instituciones guberna-
mentales, pero se involucre también la participación activa
de la industria, la sociedad civil y la academia.

La presente iniciativa reforma los artículos 7 y 115 de la
Ley General de Salud, promueve e impulsa la realización
de programas y campañas sobre buenos hábitos alimenti-
cios, establece como obligación el difundir en los entornos
familiares, laboral y comunitario, los efectos nocivos que
representa el consumo de alimentos y bebidas preparadas,
procesadas, que no cumplen con los criterios nutricionales.

Asimismo otorga facultades y obligaciones a la Secretaría
de Salud y de Educación Pública para expedir los linea-
mientos para el expendio y distribución de alimentos en las
escuelas del sistema educativo nacional, a fin de eliminar
los alimentos chatarras y las bebidas gaseosas, azucaradas
que ponen en riesgo la salud de nuestros niños.

Pero también tiene como finalidad medir el impacto de las
acciones realizadas por cada institución municipal, estatal
y federal, es decir, propicia la rendición de cuentas en el
combate a la obesidad y al sobrepeso. Por eso decimos
pues que en el 2017 se va a disparar en nuestro país la dia-
betes, digamos, por los excesos ya de obesidad y sobrepe-
so. Es cuanto, señor presidente. Gracias, compañeros dipu-
tados.

«Iniciativa que reforma los artículos 7o. y 115 de la Ley
General de Salud, a cargo de la diputada Eva Florinda Cruz
Molina, del Grupo Parlamentario del PRD

Argumentos

La obesidad y el sobrepeso constituyen uno de los retos
más importantes de salud pública en México. El rápido in-
cremento en los porcentajes de obesidad y sobrepeso en los
últimos años ha ocasionado creciente interés por parte del
gobierno para resolver esta problemática.

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud
(OMS), desde la década de 1980 el problema de la obesi-
dad se ha duplicado en todo el mundo. 

En 2008, mil 400 millones de adultos mayores de 20 años
tenían obesidad. Aunado a ello, el 65 por ciento de la po-
blación mundial vive en países donde el sobrepeso y la
obesidad cobran más vidas de personas que la insuficiencia
ponderal. 

En 2010, alrededor de 40 millones de niños menores de
cinco años de edad tenían sobrepeso. Si bien el sobrepeso
y la obesidad tiempo atrás, eran considerados un problema
propio de los países de ingresos altos, actualmente, ambos
trastornos están aumentando en los países de ingresos ba-
jos y medianos, en particular en los entornos urbanos. 

En los países en desarrollo están viviendo cerca de 35 mi-
llones de niños con sobrepeso, mientras que en los países
desarrollados esa cifra es de 8 millones.

Desde principios de la década de referencia a la fecha, la
prevalencia de la obesidad y sobrepeso en nuestro país se
ha triplicado, sobre todo en la edad adulta: 39.5 por ciento
de hombres y mujeres en esta etapa padecen de sobrepeso
y 31.7 por ciento de obesidad.

Es decir, y lo decimos de forma alarmante, más de un 70
por ciento de la población adulta en nuestro país tiene una
masa corporal inadecuada; más preocupante aún, es el he-
cho de la elevada tasa de crecimiento entre la población in-
fantil. 

Una de las respuestas más significativas al incremento de
estos padecimientos a nivel global, fue la que lanzó la
OMS con la Estrategia mundial sobre alimentación salu-
dable, actividad física y salud para la prevención de enfer-
medades crónicas, a la cual nuestro país se adhirió en el
año 2004. 

Empero, el crecimiento de estas enfermedades ha sido tal,
que las acciones no han sido suficientes y se ha observado
un impacto negativo en la productividad, desarrollo y bien-
estar de la sociedad mexicana.

Es pertinente, establecer una definición de estos padeci-
mientos para entender de una mejor manera a qué nos es-
tamos enfrentando.

La Norma Oficial Mexicana para el Manejo Integral de la
Obesidad los define en el siguiente tenor:

La obesidad, incluyendo al sobrepeso como un estado pre-
mórbido, es una enfermedad crónica caracterizada por el
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almacenamiento en exceso de tejido adiposo en el organis-
mo, acompañada de alteraciones metabólicas, que predis-
ponen a la presentación de trastornos que deterioran el es-
tado de salud, asociada, en la mayoría de los casos a
patología endocrina, cardiovascular y ortopédica principal-
mente y relacionada a factores biológicos, socioculturales
y psicológicos. Su etiología es multifactorial y su trata-
miento debe ser apoyado en un grupo multidisciplinario
(Norma Oficial Mexicana Para el Manejo Integral de la
Obesidad, 2010). 

Es claro, que esta definición coincide con la de la OMS, en
la cual la obesidad y el sobrepeso se definen “como una
acumulación anormal o excesiva de grasa que puede ser
perjudicial para la salud” (2006). 

Por otro lado, el Instituto Nacional de Salud (INSP) define
a la obesidad como “el resultado de un desequilibrio entre
la ingestión y el gasto energético”. 

En este orden de ideas, la Facultad de Medicina de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México, habla de estos pa-
decimientos como trastornos multifactoriales en donde in-
tervienen factores genéticos, además del ambiente y el
estilo de vida. 

La identificación de la obesidad y el sobrepeso, tanto a ni-
vel individual como poblacional, se realiza con una indica-
ción simple de la relación entre el peso y la talla llamada
índice de Masa Corporal, IMC.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud y Nutri-
ción 2012 (ENSANUT 2012), se estima que la prevalen-
cia de sobrepeso y obesidad en México en adultos fue de
71.28 por ciento, lo cual representa a 48.6 millones de
personas, y que la prevalencia de sobrepeso y obesidad en
la población en edad escolar (de 5 a 11años de edad) fue
de 34.4 por ciento, lo cual representa alrededor de 5.7 mi-
llones niños.

Asimismo, datos de la Secretaría de Salud, indican que el
costo directo estimado de la atención médica de personas
con enfermedades atribuibles al sobrepeso y a la obesi-
dad, se incrementó de 2000 a 2008 en 61 por ciento, al
pasar de 26 mil 283 millones de pesos a 42 mil 246 mi-
llones de pesos.

De igual modo, la misma dependencia estima que para
2017 dicho gasto alcanzará los 77 mil 919 millones, lo cual
cada vez implica un mayor porcentaje del gasto público fe-

deral destinado a servicios de salud a la persona que sufre
de estos padecimientos.

Aunado a lo anterior, el costo indirecto por causa de muer-
te prematura atribuida al sobrepeso y obesidad en el 2000
fue de 9 mil 146 millones de pesos, el cual se incrementó a
25 mil 99 millones de pesos en 2008, equivalente a una ta-
sa de crecimiento anual de 13.51 por ciento; al respecto la
Secretaría de Salud señala que, tan sólo en 2008, este gas-
to afectó a 45 mil 504 familias, las cuales enfrentarán una
situación de gastos catastróficos y empobrecimiento por
motivos de salud.

Asimismo, de acuerdo a estas cifras, el costo total (costos
directos e indirectos) del sobrepeso y la obesidad en Méxi-
co ha aumentado de 35 mil 429 millones de pesos en 2000
al estimado de 67,345 millones de pesos en 2008, y la pro-
yección es que para el 2017 el costo total ascienda a
150,860 millones de pesos, costos que afectan la sostenibi-
lidad del Sistema de Salud en México, pero también la ca-
pacidad financiera de las personas y familias mexicanas
que sufren de estos padecimientos.

De tal suerte, que la obesidad, incluyendo el sobrepeso co-
mo un estado premórbido, se ha convertido en el problema
de salud pública más apremiante en nuestro país, el rápido
crecimiento de su incidencia entre la población en un lap-
so corto ha producido costos muy elevados para el sector
salud, ocasionando, a la vez, una disminución considerable
de la productividad nacional. 

Por lo tanto, se vislumbra necesario el establecimiento de
lineamientos concretos de intervención gubernamental,
que involucren la participación activa de la industria, la so-
ciedad civil y la academia.

Las razones para afirmar lo anterior, derivan del alarmante
incremento en la prevalencia de estos padecimientos que se
deben a una serie de causas, que de ser controladas me-
diante regulación efectiva, podrán contribuir a disminuir su
incidencia. 

Una de estas causas, se ha identificado en publicidad enga-
ñosa, el desconocimiento poblacional acerca de los ele-
mentos necesarios para tener una adecuada nutrición, el
etiquetado deficiente, la falta de disponibilidad de agua
simple potable, el aumento en el consumo de alimentos que
no contribuyen a una adecuada nutrición y la ausencia de
actividad física, son factores que incrementan el riesgo de
padecer sobrepeso y obesidad en la población en general. 



De esta manera, el presente proyecto busca regular los fac-
tores de riesgo que incrementan la probabilidad de sufrir
estos padecimientos.

En este orden de ideas, a finales de 2013, la Secretaria de
Salud publicó la Estrategia nacional para la prevención y
el control del sobrepeso, la obesidad y la diabetes, del go-
bierno federal que se ha convertido en la bandera del com-
bate a la grave problemática de obesidad en nuestro país.

Dicha estrategia constituye un esfuerzo valioso para regu-
lar la problemática y da cuenta de la gravedad que repre-
sentan para la salud el sobrepeso, la obesidad y sus distin-
tos efectos, principalmente la diabetes.

Esta Estrategia Nacional se concentra en las siguientes lí-
neas de acción:

• La salud debe de estar presente en todas las políticas
públicas.

• El enfoque de atención debe estar basado en determi-
nantes sociales, bajo un abordaje integral, que incluye
desde la promoción de la salud hasta la atención médi-
ca.

• Privilegia la suma de esfuerzos y alineación de accio-
nes de todos los sectores y todos los actores.

• Son elementos esenciales para su correcto funciona-
miento la medición del impacto de las acciones y la ren-
dición de cuentas.

En adición a estas líneas de acción, el objetivo de la Estra-
tegia, según el Gobierno Federal, consiste en mejorar los
niveles de bienestar de la población y contribuir a la sus-
tentabilidad del desarrollo nacional al desacelerar el incre-
mento en la prevalencia de sobrepeso y obesidad en los
mexicanos, a fin de revertir la epidemia de las enfermeda-
des no transmisibles, particularmente la diabetes mellitus
tipo 2, utilizando intervenciones de salud pública, un mo-
delo integral de atención médica y políticas públicas inter-
sectoriales.

Sin embargo, esta estrategia ha fallado ya que no se pre-
senta una disminución real en los índices de estos padeci-
mientos.

En tal sentido, la necesidad de fortalecer la política públi-
ca actual en materia de sobrepeso y obesidad, hace urgen-

te la creación de mecanismos específicos de comunicación
entre la sociedad y el gobierno para luchar contra esta epi-
demia que está afectando gravemente a la sociedad mexi-
cana.

Es necesario establecer, en nuestro marco jurídico los me-
canismos idóneos que doten al ejercicio gubernamental de
las facultades, pero también de las obligaciones, que lo si-
túen en una mejor posición legal y operativa para afrontar
de manera eficiente estas enfermedades crónicas.

En este orden de ideas, podemos advertir que los esfuerzos
gubernamentales han sido insuficientes, por lo que resulta
urgente un replanteamiento de la actual política pública en
la materia a efecto de identificar las áreas que deben de ata-
carse. 

Con base en lo anterior, la presente iniciativa tiene la fina-
lidad de establecer acciones concretas para enfrentar la
obesidad y el sobrepeso, a fin de determinar claramente la
dirección de las acciones que sustentarán una nueva políti-
ca pública en la materia

De esta manera, el presente proyecto busca regular los fac-
tores de riesgo que incrementan la probabilidad de sufrir
estos padecimientos

Fundamento legal

La suscrita, diputada Eva Florinda Cruz Molina, integran-
te del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática de la LXIII Legislatura del Honorable Congre-
so de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artícu-
lo 71, fracción II, de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos; 6, numeral 1, fracción I, 62, numeral 2,
65, 76, numeral 1, fracción II, 77 y 78 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración de esta sobe-
ranía, la presente iniciativa con proyecto de

Decreto que reforma diversas disposiciones de la Ley
General de Salud

Único. Se reforman la fracción XIII Bis del artículo 7; y,
las fracciones I, X y XI del artículo 115; y se adiciona la
fracción XI Bis al artículo 115, de la Ley General de Salud,
para quedar como sigue:

Artículo 7o. …

I. a XIII…
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XIII Bis. Promover e impulsar programas y campañas
de información sobre los buenos hábitos alimenticios,
una buena nutrición y la activación física a fin de con-
trarrestar la obesidad y el sobrepeso.

…

Artículo 115. …

I. Establecer un sistema permanente de vigilancia epi-
demiológica de los trastornos de la conducta alimenta-
ria, el sobrepeso y la obesidad;

II. a IX. …

X. Difundir en los entornos familiar, escolar, laboral y
comunitario la alimentación nutritiva, suficiente y de
calidad, así como, los efectos nocivos que representa
para la salud el consumo de alimentos y bebidas pre-
paradas y procesadas que no cumplen con los crite-
rios nutrimentales que al efecto determine la Secre-
taría de Salud.

XI. Expedir, en coordinación con la Secretaría de Edu-
cación Pública, los lineamientos generales para el ex-
pendio y distribución de alimentos y bebidas preparadas
y procesadas en las escuelas del Sistema Educativo Na-
cional, a fin de eliminar dentro de estos centros escola-
res el consumo y expendio de aquellos que no cumplan
con los criterios nutrimentales que al efecto determine
la Secretaría de Salud, dentro de los que se deberá in-
cluir invariablemente las bebidas gaseosas y azuca-
radas y, que en consecuencia, no favorezcan la salud de
los educandos y la pongan en riesgo.

XII. Bis. Recibir información en forma periódica por
parte de la Secretaría de Educación Pública e Insti-
tuciones del Gobierno Federal, Estatal y Municipal
sobre los avances obtenidos para prevenir y contra-
rrestar el sobrepeso y obesidad a través de activida-
des educativas, promoción de la salud, cambios en el
entorno laboral y actividades inherentes y relevantes
a las líneas de acción para prevenir y controlar el so-
brepeso, la obesidad y la diabetes, para evaluar cons-
tantemente las estrategias del gobierno en un ejerci-
cio permanente de rendición de cuentas.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de noviembre de 2015.—
Diputados: Diputados: Eva Florinda Cruz Molina, Ana Leticia Ca-
rrera Hernández, Araceli Saucedo Reyes, Jesús Antonio López Rodrí-
guez, J. Guadalupe Hernández Alcalá, Manuel Vallejo Barragán, Mar-
bella Toledo Ibarra, Pedro Garza Treviño, Victoriano Wences Real
(rúbricas).» 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Cruz. Túrnese a la Comisión de Sa-
lud, para su dictamen.

Damos también la bienvenida a alumnos de la licenciatu-
ra en derecho de la Universidad Interamericana para el
Desarrollo de Tehuacán Puebla. Bienvenidas, bienveni-
dos, amigos.

El diputado J. Guadalupe Hernández Alcalá (desde la
curul): Presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Sonido en la curul del diputado Guadalupe Hernández, por
favor.

El diputado J. Guadalupe Hernández Alcalá (desde la
curul): Gracias, presidente. Para ver si la proponente de es-
ta iniciativa me permite adherirme a ella, porque efectiva-
mente la obesidad que México ocupa, el primer lugar, en
obesidad infantil y en segundo lugar en obesidad en adul-
tos es precursora de grandes patologías que el generan
grandes mortalidades a nuestro país. Por eso felicitar a la
compañera y pedirle si me permite adherirme, señor presi-
dente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Manifiesta su asentimiento para que así suceda, señor dipu-
tado médico Guadalupe Hernández Alcalá. Gracias. Está a
disposición por supuesto la iniciativa para quienes quieran
suscribirla aquí en la Secretaría de la Mesa Directiva.



LEY DEL INSTITUTO DE SEGURIDAD SOCIAL
PARA LAS FUERZAS ARMADAS MEXICANAS

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Tiene la palabra ahora por tres minutos la diputada Sara
Paola Galico Félix Díaz, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México, para presentar iniciativa
con proyecto de decreto que reforma el artículo 108 de la
Ley del Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas Ar-
madas Mexicanas.

La diputada Sara Paola Galico Félix Díaz: Con su venia,
diputado presidente. Compañeras diputadas y diputados,
uno de los temas más importantes dentro de la agenda de
gobierno e proveer de vivienda el núcleo básico de la so-
ciedad, la familia. En ese sentido, el artículo 4o constitu-
cional establece que; Toda familia tiene derecho a disfru-
tar de vivienda digna y decorosa. La ley establecerá los
instrumentos y apoyos necesarios a fin de alcanzar tal ob-
jetivo.

Lo anterior señala de manera general un mecanismo para
fomentar la unidad familiar a partir de la posesión a una vi-
vienda, lo que nos remite a pensar en el sacrificio que la
población realiza en el campo laboral, tanto hombres como
mujeres, solteros y casados que día con día se esfuerzan
por obtener una casa para su familia.

Derivado de lo anterior y dadas las condiciones especiales
en las que opera el personal dedicado a tareas militares, de
seguridad pública o en el servicio exterior, deben contar
con un marco jurídico que también otorgue los beneficios
de la seguridad social, pero con ajustes enmarcados en su
ámbito de acción, sin que esta particularidad afecte los de-
rechos de las y los trabajadores.

En este sentido me gustaría referirme a las Fuerzas Arma-
das, las cuales son atendidas por el Instituto de Seguridad
Social para las Fuerzas Armadas Mexicanas, ISSFAM, a
diferencia de los trabajadores en otros ámbitos, a los cua-
les el Infonavit solicita solo un año y medio de cotizacio-
nes. El acceso al crédito hipotecario para el personal de tro-
pa sólo es posible al contar con seis años de cotizaciones.

Ante esta situación, a inicios del último año legislativo de
la anterior legislatura de esta Cámara de Diputados el Gru-
po Parlamentario del Partido Verde registró la presente ini-
ciativa en concordancia con la propuesta del presidente de
la República, el licenciado Enrique Peña Nieto, quien el 21
de enero presentó la política nacional de vivienda de 2015,

en donde se hizo mención del lanzamiento de un programa
especial de créditos para el Ejército, Fuerza Aérea y Arma-
da de México.

Atendiendo la urgencia de contar con un marco normativo
acorde a las necesidades de nuestras Fuerzas Armadas, ha-
cemos un nuevo llamado para que se considere la modifi-
cación al artículo 108 de la Ley del Instituto de Seguridad
Social para las Fuerzas Armadas Mexicanas, reduciendo de
seis a tres años el lapso para acceder a un crédito hipoteca-
rio, a fin de otorgar un beneficio mayor al personal de tro-
pa, quienes podrán construir su patrimonio en un menor
tiempo, mientras que a la par se identifican con un estado
que les reconoce su valeroso esfuerzo. Es cuanto, presi-
dente.

«Iniciativa que reforma el artículo 108 de la Ley del Insti-
tuto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas Mexi-
canas, a cargo de la diputada Sara Paola Galico Félix Díaz,
del Grupo Parlamentario del PVEM

Quien suscribe, Sara Paola Gálico Félix Díaz, diputada del
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico, de la LXIII Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71,
fracción II, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos; y 6, numeral 1, fracción I, del Reglamento
de la Cámara de Diputados, somete a consideración de es-
ta asamblea la presente iniciativa que reforma el artículo
108 de la Ley del Instituto de Seguridad Social para las
Fuerzas Armadas Mexicanas, al tenor de las siguientes

Consideraciones

La protección social en nuestro país responde a la deman-
da de atender los requerimientos de una población en cons-
tante, la cual convive en un espacio social diverso y com-
plejo, generando retos para el aparato gubernamental
encargado de satisfacer las demandas de servicios públi-
cos.

Uno de los temas más importantes dentro de la agenda de
gobierno, es aquel que representa el proveer de vivienda al
núcleo básico de la sociedad: la familia. En México se
atiende este reclamo por medio de la Constitución, que en
su artículo 4o. establece:

“Toda familia tiene derecho a disfrutar de vivienda digna y
decorosa. La ley establecerá los instrumentos y apoyos ne-
cesarios a fin de alcanzar tal objetivo.”
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Lo anterior esboza de manera general un mecanismo para
fomentar la unidad familiar a partir de la posesión de una
vivienda, lo que nos remite a pensar en el sacrificio que la
población realiza en el campo laboral, tanto hombres como
mujeres, solteros o casados, que día con día se esfuerzan
por proveer de una casa para su familia.

Siguiendo el marco jurídico supremo que rige en nuestro
país, en su Título Sexto del Trabajo y la Previsión Social,
el artículo 123 constitucional señala el derecho a la libertad
de tener un trabajo digno y socialmente útil. En este senti-
do, se establece que todo mexicano tiene el derecho a ejer-
cer la profesión que desee, siempre y cuando se considere
como provechoso para la sociedad y nunca fuera de los lí-
mites legales, lo cual se retoma para la presente exposición
de motivos, dado que una de las actividades que confieren
mayor orgullo y dignidad a quienes las realizan en favor de
la nación, es aquella en donde se desempeña el personal
que integra a las fuerzas armadas de nuestro país, en espe-
cífico, los soldados rasos o de tropa.

Dadas las características particulares de las actividades re-
alizadas en el ámbito de la seguridad pública, esto repercu-
te también en las consideraciones acerca de la seguridad
social, por lo que en el mismo artículo 123, apartado B,
fracción XIII, se establece:

“Los militares, marinos, personal del Servicio Exterior,
agentes del Ministerio Público, peritos y los miembros
de las instituciones policiales, se regirán por sus propias
leyes.”

Este párrafo, incluido en el capítulo referente a la seguri-
dad social, indica que, dadas las condiciones especiales en
las que opera el personal dedicado a tareas militares, de se-
guridad pública o en el servicio exterior, debe contar con
un marco jurídico que también otorgue los beneficios de la
seguridad social, pero con ajustes enmarcados en su ámbi-
to de acción, sin que esta particularidad afecte los derechos
de las y los trabajadores.

En este contexto nacional, la protección de lo social se ha
desarrollado a través de un mecanismo institucional tripar-
tito que intenta cubrir la necesidad de vivienda de los tra-
bajadores formales, el cual se integra por: Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS), Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISS-
STE) y el Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas
Armadas Mexicanas (ISSFAM), las cuales ofrecen diver-

sos apoyos al personal subordinado que cotiza en cualquie-
ra de estos tres institutos de seguridad social1. 

La iniciativa que se propone ubica al personal militar como
la población objetivo que se desea beneficiar, a partir de las
consideraciones que se expone en el presente documento,
por lo que siendo el ISSFAM el organismo público encar-
gado de proveer de seguridad social al personal integrante
de las Fuerzas Armadas de nuestro país, se hará referencia
al marco normativo bajo el cual opera dicho instituto, en
favor de los efectivos militares.

Como se mencionó anteriormente, los efectivos militares
se rigen bajo un marco normativo propio, pues cuentan con
la Ley del Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas
Armadas Mexicanas (LISSFAM), siendo la ley que regula
el funcionamiento del ISSFAM, la cual rige sobre los
miembros del activo del Ejército, Fuerza Aérea y Armada,
y en entre cuyas funciones indica el establecimiento y ope-
ración de un sistema de financiamiento que les permita ob-
tener crédito barato y suficiente para la adquisición de vi-
vienda cómoda e higiénica2.

Como encargado de vigilar por la seguridad interna y ex-
terna, la adhesión a las instituciones militares debe formar-
se desde los rangos más bajos y hasta los mandos superio-
res, a partir de un concepto de honor y servicio hacia la
sociedad mexicana, lo cual se ve reforzado por las acciones
que en su favor, el gobierno realiza, a fin de mejorar la ca-
lidad de vida tanto de los efectivos militares, como de sus
familias.

Ejemplo de lo anterior es la reforma aprobada en 2012 al ar-
tículo 108 de la Ley del Instituto de Seguridad Social para
las Fuerzas Armadas Mexicanas, en la cual se redujo el re-
quisito de 10 a 6 años para el otorgamiento del crédito hipo-
tecario a los militares que se encuentran en activo, cuyos in-
gresos sean menores para la adquisición de una vivienda3.

El artículo 108 se vincula con lo dispuesto por las reglas de
operación para los productos de crédito que oferta Banjér-
cito. La reforma referida y el producto de préstamo hipote-
cario llamado Vivienda Fácil 2 atienden las necesidades de
los soldados rasos (elementos de menor rango en el ejérci-
to), quienes en un periodo de 7 años vieron un incremento
en su salario “que pasó de 4 mil 474 pesos en 2006 a 10 mil
16 pesos en 2013. Es decir, que en siete años su remunera-
ción creció 124 por ciento. Descontado el efecto inflacio-
nario, el crecimiento salarial real fue de 80 por ciento4”.



Los soldados rasos se encargan de las funciones que impli-
can un contacto más cercano con la población, por lo tan-
to, corren un mayor riesgo a partir de su salida a las calles
para cumplir con funciones de patrullaje durante el sexenio
anterior y hasta la fecha, por lo cual, las consideraciones
hacia los integrantes de la jerarquía de menor rango dentro
del Ejército Mexicano deben fomentar la adhesión a la ins-
titución, no al contrario.

El tema salarial y las prestaciones ofrecidas por una insti-
tución son siempre tema de debate en materia del área de
seguridad pública, puesto que implica aceptar que la voca-
ción de servicio no es suficiente para cumplir con la enco-
mienda de proteger y servir a la sociedad, sino que debe
existir una remuneración que permita a los integrantes de
la fuerza pública ofrecer un mejor nivel de vida tanto para
sí mismos, como para sus familias.

Las condiciones actuales del combate a la delincuencia or-
ganizada y la corrupción han sido factores importantes en
el desgaste que han sufrido las Fuerzas Armadas de nues-
tro país, lo que también ha repercutido en el nivel de des-
erciones, por lo cual, son necesarias las acciones que alien-
ten a los soldados para servirle a una patria que no olvida
su sacrificio, pues vivir con la disciplina militar sin perci-
bir una mejoría en su calidad de vida con respecto al resto
de la población, significa un obstáculo para fomentar la
identidad institucional entre la tropa, tal como lo menciona
el especialista en seguridad nacional, Íñigo Guevara Mo-
yano, a propósito de las 49 mil 471 deserciones registradas
en las filas del Ejército Mexicano entre el 1 de diciembre
de 2006 y el 31 de diciembre de 2012, de acuerdo con la
respuesta de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena)
a Contralínea, con respecto a la solicitud de información
0000700011913:

“[…] la fortaleza moral es una virtud individual. El en-
trenamiento militar ayuda a crear disciplina, fomentar
un espíritu de cuerpo y moldear un sentido de honor y
lealtad; pero, a fin de cuentas, si el árbol está torcido,
ninguna cantidad o calidad de entrenamiento, paga in-
mejorable o condiciones altas de vida garantizarán que
el individuo no cambie de ideas, ambición o visión del
futuro […] las fuerzas militares son organizaciones hu-
manas y, al igual que otras organizaciones humanas al-
tamente disciplinadas, como el servicio exterior, el sec-
tor médico o el clero, en ocasiones los individuos
cambian de opinión debido a factores que la organiza-
ción simplemente no puede controlar5”.

En este orden de ideas, contraponemos la tesis del autor re-
ferido, dado que la teoría neoinstitucional indica que el
marco normativo que establece tanto derechos como obli-
gaciones que se aplican a un individuo que forma parte de
una institución, inciden en su comportamiento, por lo cual
se puede argumentar que al garantizar el mejoramiento de
las condiciones de vida de los soldados, la reducción de de-
sertores podría ser una realidad al combinarse el sentido
del deber aprendido y la promesa de obtener un patrimonio
material.

Otra de las acciones encaminadas a ofrecer mayores garan-
tías de seguridad social a miembros del ejército, es el dise-
ño e implementación del Programa Institucional 2013-
2018 del Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas
Armadas Mexicanas, publicado en el Diario Oficial de la
Federación el 23 de abril de 2014, donde se expone la mi-
sión del ISSFAM:

“Proporcionar prestaciones sociales y económicas a los
miembros de las Fuerzas Armadas Mexicanas y sus be-
neficiarios, así como de salud al personal militar retira-
do, pensionistas y sus derechohabientes, para contribuir
a su bienestar social, mediante capital humano con iden-
tidad institucional y vocación de servicio, herramientas
tecnológicas y procesos eficientes con apego a dere-
cho6”

Así como promover los valores institucionales de identidad
y vocación de servicio, entre otros, a partir del aprovecha-
miento del Sistema de Seguridad Social que ofrece el ins-
tituto referido.

Para establecer los parámetros de este programa, se hizo
referencia a una población en activo a partir de la siguien-
te división:
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Gráficamente, se expuso lo siguiente7:

La gráfica indica que más de 50 por ciento de beneficiarios
corresponde a dependientes –derechohabientes– de milita-
res en activo, quienes representan a la mayoría de la po-
blación objetivo que atiende el ISSFAM, mismo que de
acuerdo a su artículo 18 otorga la prestación de vivienda,
entre otras.

Durante 2013, el ISSFAM otorgó 2 mil 949 créditos para la
adquisición de vivienda, y en junio del mismo año se auto-
rizó el incremento en los montos para los créditos hipote-
carios de acuerdo al grado que ostente el personal del Ejér-
cito y Armada8.

El periodo comprendido entre los años 2000 al 2009, el del
Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas
Mexicanas 

“contaba con 19 mil solicitudes pendientes de ser aten-
didas, por lo que en el periodo comprendido de enero a
diciembre de 2010, la Junta Directiva de este organismo
autorizó 6 mil 773 créditos hipotecarios, para beneficiar
al personal del Ejército, Fuerza Aérea y Armada de Mé-
xico, correspondientes a solicitudes presentadas en los
años de 2000, 2001, 2002, 2003 y 2004, por lo que el ór-
gano de gobierno autorizó dos adecuaciones presupues-
tarias en el mismo año con el objeto de solventar la de-
manda que se tenía pendiente de atender.

A partir del 6 de octubre de 2010, se inició, la autoriza-
ción de créditos hipotecarios para el año 2011, habién-
dose aprobado hasta ese momento 18 mil 21 créditos,
que correspondían a solicitudes presentadas en los años
2005 a 2011 por lo que a la fecha ya no existen solicitu-
des pendientes de atender, con fecha 12 de octubre de
2011 se autorizaron créditos para el ejercicio fiscal de
2012. Actualmente las solicitudes que se presentan son
atendidas en un plazo de 15 días9”.

La información anterior permite inferir que el instituto tie-
ne la capacidad de atender con eficacia la demanda de cré-

ditos hipotecarios, lo que refuerza la presente propuesta
que favorece al segmento del personal militar que ocupa el
último lugar en la cadena de mando y que, por tanto, re-
quiere de un tiempo de cotización mayor para acceder al
crédito de vivienda.

Las reglas de operación del ISSFAM establecen que se de-
ben contar con 6 años mínimo para que los soldados rasos
puedan acceder a un préstamo hipotecario, de acuerdo al
artículo 108 de la ley que rige a este instituto. Si la edad
máxima de reclutamiento es de 30 años, un soldado raso en
este supuesto deberá esperar hasta los 36 años para acceder
a dicha prestación, mientras que en otras áreas que prestan
servicios al estado el lapso de tiempo para cotizar es menor
a tres años, como es el caso del ISSSTE, que requiere de 18
meses (año y medio) de cotización continua.

Sin demeritar los riesgos que cualquier actividad laboral
implica, el área militar requiere que el personal lleve las si-
tuaciones peligrosas al límite, lo que significa arriesgar la
vida en momentos donde se debe hacer uso de la fuerza
mortal, dadas las responsabilidades que conlleva el queha-
cer de las fuerzas armadas.

Como aliciente para los militares en activo, el programa
institucional 2013-2018, derivado del Plan Nacional de
Desarrollo 2013-2018, establece, entre sus objetivos: 

Para lograr lo anterior, en el mismo documento se estable-
cen las siguientes estrategias y líneas de acción:

“Estrategia 1.3. Fortalecer el marco jurídico que rigen
las prestaciones sociales y económicas que otorga este
instituto.

Líneas de acción 1.3.1. Revisar y actualizar el marco
jurídico, a fin de reforzar las prestaciones que este insti-
tuto se encuentra obligado a otorgar.

Estrategia 1.6. Modernizar los mecanismos para el
otorgamiento, control y seguimiento de créditos hipote-
carios, fondo de la vivienda y Seguro Colectivo de Re-
tiro (Secore)”.



Como medida que coadyuve al logro del objetivo plantea-
do, la propuesta de esta iniciativa pretende reducir el tiem-
po de cotización a la mitad, en cuanto al personal de tropa,
dado que esta medida reafirmará el compromiso con las
instituciones militares mediante la mejora de las condicio-
nes de vida del personal militar referido y de sus familias.

Siguiendo la línea que marca el objetivo del instituto en co-
mento en materia de vivienda, se maneja una alineación en
cuanto a las metas nacionales y los objetivos sectoriales de-
finidos en el Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018, de
acuerdo a las siguientes tablas10: 

Alineación al programa sectorial

Un soldado raso se debe retirar obligatoriamente a los cin-
cuenta años, pero si no logró alcanzar los veinte años de
servicio, no podrá ascender al grado inmediato para mejo-
rar el cálculo de beneficio económico, de acuerdo con el ar-
tículo 27 de la LISSFAM.

En la misma ley, se establece en el artículo 32, que las pen-
siones quedarán libres de cualquier impuesto, a menos de
que se hayan contraído adeudos con el instituto por crédi-
tos hipotecarios.

Considerando los dos párrafos precedentes, se argumenta
que, al reducir el tiempo de cotización mínimo para los sol-
dados rasos, éstos podrán adquirir el acceso a préstamo pa-
ra vivienda en un lapso menor, y por lo tanto, podrán cu-
brir en menor tiempo su deuda, aprovechando el tiempo
que se mantengan activos en el Ejército Mexicano, permi-
tiéndoles gozar de la totalidad de su pensión sin adeudos
hipotecarios.

Los soldados rasos se ubican en el último lugar de la jerar-
quía militar, y realizan las tareas más pesadas y peligrosas,
dado que sus actividades requieren su presencia en campo
y, por tanto, esto significa un mayor riesgo tanto para su in-
tegridad moral como física.

Es por ello que se les debe reconocer con un beneficio que
les aporte la mejora personal y de sus familias, por medio
de mecanismos institucionales. Considerando que antes
que la promesa de una recompensa, el soldado mexicano
debe formar primero una adhesión a la institución, y que su
lealtad la se la debe a la nación, la reducción de 6 a 3 años
para obtener el beneficio de préstamo para vivienda cum-
ple con dos funciones:

1. Permite al soldado cumplir con un tiempo justo para
decidir si su vocación es realmente el prestar este servi-
cio al país;

2. La espera menor para lograr alcanzar un objetivo que
impactará en su calidad de vida y la de su familia, ser-
virá como incentivo para cumplir con sus obligaciones
en el servicio activo, toda vez que el contar con este be-
neficio de protección social, el cual reciben funcionarios
al servicio del estado en dependencias civiles con un
tiempo de cotización menor en comparación con el ries-
go de sus actividades.

Por lo anteriormente expuesto, me permito someter a la
consideración de esta honorable asamblea la siguiente ini-
ciativa con proyecto de

Decreto que reforma el artículo 108 de la Ley del Insti-
tuto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas
Mexicanas

Único. Se reforma el artículo 108 de la Ley del Instituto de
Seguridad Social para las Fuerzas Armadas Mexicanas pa-
ra quedar como sigue:
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Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Notas:

1. http://biblio.juridicas.unam.mx/libros/7/3120/3.pdf

2. Artículo 2o., LISSFAM.

3. P. 6 [http://www.senado.gob.mx/sgsp/gaceta/61/3/2011-12-08-1/as-
sets/documentos/Art_varios_ISSFAM.pdf]

4. http://www.redpolitica.mx/nacion/ejercito-con-mejor-salario-pero-
mas-elementos-caidos

5. http://contralinea.info/archivo-revista/index.php/2013/06/09/mas-
de-55-mil-deserciones-en-las-fuerzas-armadas/]

6. http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5341812&fe-
cha=23/04/2014

7. DOF, 23 de abril de 2014, [http://www.dof.gob.mx/nota_
detalle.php?codigo=5341812&fecha=23/04/2014]

8. Ibíd.

9. Ibíd.

10. Ibíd.

Fuentes

•http://www.banjercito.com.mx/index.jsp?hd_ligaContenido=Produc-
tos_credito/prestamos_hipotecarios/menu_prestamos_hipotecarios.ht
ml

• http://www.issfam.gob.mx/archivos/preguntas_frecuentes.htm

•http://www3.diputados.gob.mx/camara/005_comunicacion/a_boleti-
nes/2012_2012/002_febrero/16_16/4752_aprueban_diputados_refor-
mas_en_beneficio_de_la_seguridad_social_para_integrantes_de_las_f
uerzas_armadas

• http://www.jornada.unam.mx/2012/08/18/opinion/018a2pol

• http://www.issfam.gob.mx/archivos/transparencia/normatividad_fe-
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de noviembre de 2015.—
Diputada Sara Paola Gálico Félix Díaz (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Galico. Túrnese a la Comisión de De-
fensa Nacional, para dictamen.

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS
UNIDOS MEXICANOS

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Tiene ahora la palabra, por cinco minutos, el diputado Ro-
drigo Abdala Dartigues, del Grupo Parlamentario de More-
na, para presentar iniciativa con proyecto de decreto que
reforma el artículo 16 de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos.

El diputado Rodrigo Abdala Dartigues: Muchas gracias,
presidente. La figura del arraigo se conceptualizaba como
el hecho de privar de la libertad personal a un individuo por
orden judicial durante un periodo determinado a petición
del Ministerio Público durante la investigación preliminar
o el proceso penal, a fin de evitar que el imputado se eva-
da del lugar de la investigación o se oculte de la autoridad,
o afecte a las personas involucradas en los hechos, materia
de la indagatoria.

En el año 2008 esta figura se modifica con una reforma
constitucional, permitiendo limitar la libertad personal, ba-
jo solamente ciertos supuestos. Ejemplo preciso es la de-
lincuencia organizada, solamente se podía privar de la li-
bertad personal a alguien, bajo la figura de arraigo, en caso
de delincuencia organizada, y solamente cuando lo pidiera
así una autoridad judicial.

En esa misma reforma del 2008 se modifica la fracción
XXI del artículo 73, estableciendo la competencia exclusi-
va de la federación legislar en materia de delincuencia or-
ganizada. Esto quiere decir que el arraigo solamente puede
ser materia de autoridades federales entrando en vigor el



nuevo sistema penal acusatorio. Así también permitiéndo-
lo en casos distintos a los de delincuencia organizada.

También entra en vigor en esta reforma el artículo Deci-
moprimero transitorio, en donde nunca se modifica la fa-
cultad exclusiva del Poder de la federación para legislar so-
bre este tema y nunca le ha permitido, nunca le permite ni
a los jueces locales ni a los ministerios públicos locales
emitir estas órdenes de arraigo.

Tan es así, que existe un criterio jurisprudencial que dice lo
siguiente: Una orden de arraigo emitida por un juez local,
solicitada por un Ministerio Público del fuero común, para
el éxito de la investigación de un delito también local, no
puede ser considerada constitucional, ya que ni el juez es
autoridad competente para emitirla ni el Ministerio Públi-
co para solicitarla, aun cuando el delito por el que se soli-
citó fuera considerado grave y en la federación o en el es-
tado no haya entrado en vigor el nuevo sistema penal
acusatorio.

No obstante lo anterior, muchos estados de la república
contemplaron el arraigo para delitos graves en sus legisla-
ciones locales, lo cual esto se tiene que considerar incons-
titucional. Es decir, cuando los Congresos locales legislan
sobre esta materia, que es solamente reservada para el Con-
greso de la Unión, se quebranta el Estado de derecho.

La figura del arraigo es una figura bastante controversial y
es una figura que incluso ha sido señalada por instancias
internacionales como violatoria de derechos humanos. Se
sabe que el sistema judicial en este país no es precisamen-
te el más limpio y por ende esta forma, esta figura de arrai-
go se tendría que eliminar.

Es por eso que la iniciativa que estamos presentando el día
de hoy, se propone derogar el párrafo octavo del artículo 16
de la Constitución para eliminar de tajo de la Constitución
la figura del arraigo domiciliario, y también derogar el ar-
tículo décimo primero transitorio del decreto publicado en
el Diario Oficial de la Federación, el 18 de junio de 2018,
en el cual también se contempla la figura del arraigo.

También proponemos que en un transitorio de este decreto
entrará en vigor al día siguiente de su publicación en el
Diario Oficial de la Federación. Entonces, apelando a su
sensibilidad sobre un tema que es considerado y que, in-
cluso, nosotros como mexicanos hemos sido señalados por
instancias internacionales sobre este tema del arraigo, ape-
lo a que en comisiones este tema se resuelva de la mejor

manera. Muchísimas gracias, presidente, gracias por su
atención.

«Iniciativa que reforma el artículo 16 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del
diputado Rodrigo Abdala Dartigues, del Grupo Parlamen-
tario de Morena

El que suscribe, Rodrigo Abdala Dartigues, diputado federal
e integrante del Grupo Parlamentario de Morena a la LXIII
Legislatura de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los ar-
tículos 71, fracción II, de la norma suprema y 6, numeral 1,
fracción I, 77 y 78 del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, somete a la consideración de esta asamblea la si-
guiente iniciativa con proyecto de decreto por el que se de-
roga un párrafo al artículo 16 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia ha soste-
nido que la reforma constitucional publicada el 18 de ju-
nio de 20081, fue trascendente para el sistema de procura-
ción e impartición de justicia en materia penal, pues
establece un nuevo modelo de justicia penal para pasar del
llamado sistema mixto al acusatorio u oral.

Agrega, que introduce la figura del arraigo a través de la
cual se permite limitar la libertad personal bajo ciertos re-
quisitos que la propia Constitución señala en el artículo 16
párrafo octavo adicionado.

En esta reforma se establece la procedencia del arraigo
única y exclusivamente para delitos de delincuencia orga-
nizada, emitida por la autoridad judicial y a solicitud del
Ministerio Público.

En la misma, se modificó la fracción XXI del artículo 73,
en la que se establece como competencia exclusiva de la
federación el legislar en materia de delincuencia organiza-
da, quedando la facultad accesoria del arraigo como exclu-
siva de las autoridades federales, y su artículo décimo pri-
mero transitorio modifica temporalmente el alcance del
arraigo hasta la entrada en vigor del sistema penal acusato-
rio federal, posibilitando la emisión de órdenes de arrai-
go en casos distintos a los de delincuencia organizada,
en un lugar específico y por un término más limitado,
para permitirlo en delitos graves, en el domicilio del in-
diciado y hasta por un máximo de cuarenta días.
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Que no obstante lo anterior, el artículo Décimo Primero
Transitorio en ningún momento modifica la competencia
federal para emitir una orden de arraigo, ni permite que los
ministerios públicos o jueces locales emitan estas órdenes.

La racionalidad del transitorio sólo se refiere a la entrada
en vigor del sistema acusatorio a nivel federal, modifican-
do las circunstancias materiales, de tiempo, modo y lugar
para emitir la orden de arraigo, pero no modifica la com-
petencia federal para hacer competentes a las autoridades
locales para emitirla.

Que una orden de arraigo emitida por un juez local, solici-
tada por un ministerio público del fuero común, para el éxi-
to de la investigación de un delito también local, no puede
ser considerada constitucional, ya que ni el juez es autori-
dad competente para emitirla, ni el ministerio público para
solicitarla, aun cuando el delito por el que se solicitó fuera
considerado grave y en la Federación o en el Estado no ha-
ya entrado en vigor el sistema penal acusatorio2.

Que pese al anterior criterio jurisprudencial, varias entida-
des federativas contemplaron en su legislación penal la fi-
gura del arraigo para delitos graves, lo que resulta a todas
luces inconstitucional, amén de que con anterioridad la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación ya había declarado in-
constitucionalidad de esta figura.

Que pese a lo anterior, la autoridad ejecutiva se ha empeci-
nado a mantener el arraigo a toda costa sin importar que su
aplicación signifique un grave atentado contra los derechos
humanos. 

Los Congresos locales por su parte, al reformar o adicionar
sus ordenamientos jurídicos, incorporaron la figura de
arraigo e invadieron la esfera competencial que tiene el
Congreso de la Unión en esa materia.

La incompetencia de los Congresos locales para legislar en
una materia reservada al Congreso de la Unión quebrantó
por ende, el estado de derecho; los pronunciamientos de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación sobre la inconsti-
tucionalidad de las leyes locales que regulan esta figura así
lo han demostrado.

El Constituyente Permanente en cuanto al artículo transito-
rio undécimo no aclaró si se trataba del Ministerio Público
local o federal, ni especificó qué ley es la que debía apli-
carse3, lo que motivo el abuso de esta figura en las entida-
des federativas.

El artículo 16 párrafo octavo de la norma suprema, ha sido
el que más cuestionamientos ha tenido a nivel nacional e
internacional.

En 2002, el Grupo de Trabajo de las Naciones Unidas so-
bre Detenciones Arbitrarias concluyó que el arraigo repre-
sentaba una forma de detención arbitraria debido a la insu-
ficiencia de recursos judiciales; en 2008, organismos
internacionales recomendaron a México su eliminación y
en 2010 el Comité de Derechos Humanos de la ONU ma-
nifestó su gran preocupación sobre la utilización del arrai-
go en la lucha contra el crimen organizado.

El Subcomité para la Prevención de la Tortura, tras haber
visitado el Centro Nacional de Arraigo condenó la figura
pues encontró que cerca de 50 por ciento de las personas
detenidas bajo arraigo presentaban señas de tortura.

En 2012, el Comité Contra la Tortura reiteró su preocupa-
ción e instó a México a que “elimine la detención median-
te arraigo de la legislación y la práctica, tanto a nivel fede-
ral como estatal”. 

La Relatora Especial sobre la Independencia de Jueces y
Abogados, el Grupo de Trabajo sobre Desapariciones For-
zadas e Involuntarias y la Comisión Interamericana de De-
rechos Humanos, han hecho lo propio en el mismo sentido.

Las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales, y de
Justicia de la Cámara de Diputados4 en su Dictamen del 11
de diciembre de 2007 en cuanto a la figura del arraigo sos-
tenían que era una propuesta novedosa que había que in-
corporar a la Constitución como medida da cautelar y la
justificación se basaba en la creciente organización de la
delincuencia e incluso trasnacional.

A la figura del arraigo, la conceptualizaban como el hecho
de privar de la libertad personal a un individuo, por orden
judicial, durante un período determinado, a petición del
ministerio público, durante la investigación preliminar o el
proceso penal, a fin de evitar que el imputado se evada del
lugar de la investigación o se oculte de la autoridad, o afec-
te a las personas involucradas en los hechos materia de la
indagatoria. 

Como sostener la presunción de inocencia que implica que
no se declare la responsabilidad de la persona hasta en tan-
to no exista sentencia emitida por el juez de la causa fren-
te a la figura del arraigo.



Consideramos que esta figura viola la garantía de libertad
personal que establecen los artículos 16, 18, 19, 20, y 21 de
nuestro Código Político de 1917, pues no obstante, que la
averiguación no arroje datos que conduzcan a establecer
que en el ilícito exista la probable responsabilidad penal de
la persona, se ordena la privación de su libertad personal
por un determinado plazo sin que al efecto se justifique tal
detención con un auto de formal prisión en el que se le den
a conocer los pormenores del delito que se le imputa, ni la
oportunidad de ofrecer pruebas para deslindar su responsa-
bilidad. 

Esta figura resulta contraria a los principios de un estado
democrático de derecho y violatorio de los principios de le-
galidad, libertad personal, tránsito y presunción de ino-
cencia contenido en la Convención Americana de Dere-
chos Humanos, Pacto Internacional de Derechos Civiles y
Políticos, Convención Contra la Tortura y otros Tratos o
Penas Crueles Inhumanos y Degradantes, Convención
Interamericana para Prevenir y Sancionar la Tortura, entre
otros.

Que además, se vulneran los artículos 1o. y 133 constitu-
cionales, pues, los tratados, una vez, incorporados a la ley
fundamental, las autoridades mexicanas quedan vinculadas
a éstos y al cumplimiento de las disposiciones protectoras
de los derechos humanos, consistentes en respetar, prote-
ger, garantizar y promoverlos, de conformidad con los
principios rectores de universalidad, interdependencia, in-
divisibilidad y progresividad.

Por lo expuesto y fundado, sometemos a la consideración
de esta soberanía, el siguiente proyecto de

Decreto por el que se deroga el párrafo octavo al artí-
culo 16 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos

Artículo Primero. Se deroga, el párrafo octavo al artícu-
lo 16, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos para quedar como sigue:

Artículo 16. …

…

…

…

…

…

…

(Se deroga)

…

…

…

…

…

…

…

…

…

…

Artículo Segundo. Se deroga el artículo Décimo Primero
transitorio del decreto publicado en el Diario Oficial de la
Federación el 18 de junio de 2008 para quedar como sigue:

Primero. a Décimo. …

Décimo Primero. (Se Deroga)

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción. 

Notas:

1 Cfr. Reforma a los artículos 16, 17, 18, 19, 20, 21 y 22; 73, fraccio-
nes XXI y XXIII; artículo 115, fracción VII y la fracción XIII, del
Apartado B, del numeral 123, todos de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, publicada en el Diario Oficial de la Fede-
ración el 18 de junio de 2008.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 19 de noviembre de 201547



Año I, Primer Periodo, 19 de noviembre de 2015 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados48

2 Cfr. Semanario Judicial de la Federación y su Gaceta, Décima Épo-
ca, Jurisprudencia, Libro 15, Febrero de 2015, Tomo II, Tesis: 1a./J.
4/2015 (10a.) , Página: 1226.

3 Cfr. Voto concurrente del Ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena en
la Acción de Inconstitucionalidad 29/2012. 

4 Las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales, de Justicia, de
Gobernación, de Seguridad Pública, y con opinión de la Comisión de
la Defensa Nacional de la Cámara de Senadores en su Dictamen del 8
de junio de 2008, coincidió con el de las comisiones dictaminadoras de
la Cámara de Diputados.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de noviembre de
2015.— Diputados: Rodrigo Abdala Dartigues, Concepción Villa
González, Delfina Gómez Álvarez, Irma Rebeca López López, Jorge
Tello López, Laura Beatriz Esquivel Valdés, María Antonia Cárdenas
Mariscal, Norma Xochitl Hernández Colín, Roberto Alejandro Cañedo
Jiménez (rúbricas).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputado Abdala. Túrnese a la Comisión de
Puntos Constitucionales para dictamen.

LEY GENERAL DE SALUD Y DEL CÓDIGO PENAL
FEDERAL

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Tiene ahora la palabra, por tres minutos, el diputado Jona-
dab Martínez García, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano, para presentar iniciativa con proyecto
de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley General de Salud y del Código Penal Federal.

El diputado Jonadab Martínez García: Con su venia, se-
ñor presidente. Muy buenos días, compañeros y compañe-
ras. En este pleno hemos discutido en este periodo de dos
meses diversos temas. Hemos encontrado coincidencia, al-
gunos hemos estado a favor y en contra de diversos asun-
tos que competen a México.

Pero estoy seguro y pediría su atención a todos ustedes,
porque hay un tema en el que sí coincidimos, que es el
bienestar y la salud de los y las mexicanas. Por eso, dipu-
tados y diputadas, estoy seguro que esta propuesta encon-
trará eco en muchos de ustedes. A lo mejor no en algunos
por diferentes tintes políticos o líneas electorales, pero es-

toy seguro que coincidimos en esa libertad que tenemos,
por el bienestar de quienes nos trajeron a este lugar, que es
la mayoría de mexicanos que están afuera de este recinto.

La iniciativa que quiero someter a disposición de todos us-
tedes, y en especial de los mexicanos, que por una prohibi-
ción en nuestro país no pueden mejorar su calidad de vida
ni su salud, y que esperan que esta Cámara de Diputados,
ustedes y su servidor les permitamos a quienes hoy pade-
cen alguna enfermedad tengan una mejor calidad de vida y
mejora en su salud.

En este país no hemos roto los prejuicios y nos hemos ne-
gado a permitir el suministro de derivados de un producto
que contiene valores muy útiles para fines médicos y tera-
péuticos.

Nacemos libres en este país, pero vivimos bajo regulacio-
nes, y esa regulación también ha comprendido lo que es el
ámbito de la salud.

La iniciativa con proyecto de decreto que pongo ante uste-
des y ante los mexicanos que están fuera de este recinto en
ningún momento genera libertinaje sino apela a la libertad
de utilizar un derivado de una planta, ojo, señores diputa-
das y diputados, de una planta que lamentablemente ha si-
do condenada, pero que hemos dejado de ver las propieda-
des y los derivados que tiene a favor de la salud. Y hablo
de la cannabis, mayormente conocida como la marihuana.

Los invito respetuosamente, compañeros, a que evitemos
el temor y los prejucios y utilicemos el sentido común a fin
de hacer lo correcto. Eso México espera de nosotros y de
miles de enfermos que están allá afuera padeciendo el cli-
ma de la lamentable enfermedad, que puede reducirse y
puede mejorar la calidad de vida si aprobamos esta inicia-
tiva de ley.

¿De qué estamos hablando, compañeros? No es precisa-
mente de la marihuana y no es de su legalización para uso
lúdico o recreativo. Estamos legislando para mejorar la sa-
lud de muchos mexicanos, para mejorar la calidad de vida
de vida de millones de enfermos que están afuera de este
recinto.

Cito algunos casos que seguramente muchos de ustedes los
han conocido o los conocieron y compartieron con ellos un
pan o el alimento: Carlos Abascal Carranza, en el año 2008
falleció por cáncer de estómago, Alonso Lujambio, que
además fue mi maestro, en el 2012 falleció por cáncer de



médula, Juan Molinar Horcasitas, en el 2015 falleció por
esclerosis. Todos ellos y muchos más mexicanos pudieron
mejorar su calidad de vida si México, si nosotros que re-
presentamos a esta nación hubiéramos la oportunidad de
que mejoraran la calidad de vida y su salud.

El tema que nos ocupa es un tema de justicia social. Es un
tema que comprende a todos ustedes y por respeto a uste-
des y al tiempo que esta Honorable Cámara me otorga, de-
jo a su disposición esta iniciativa esperando encuentre eco,
no eco de su servidor, eco de la salud y del grito de muchos
niños y niñas que están allá afuera sufriendo epilepsia, su-
friendo ataques, sufriendo sin fin de padecimientos en su
salud. Es cuanto, señor presidente. Muchísimas gracias. 

«Iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley General de Salud y del Código Penal Federal, a
cargo del diputado Jonadab Martínez García, del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano

El suscrito, Jonadab Martínez García, diputado integrante
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la
LXIII Legislatura del honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en el artículo 71, fracción II, de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
así como en los artículos 6, numeral 1; 77 y 78 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, somete a consideración
del Pleno, la presente iniciativa con proyecto de decreto
que reforma y adiciona los artículos 234, 235, 237, 241,
243, 245,247, 248, 252 y 467 de la Ley General de Salud,
y se adiciona un párrafo tercero al artículo 193 del Código
Penal Federal, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Marco de referencia

En algún momento de nuestra vida hemos tenido a un fa-
miliar enfermo, imaginemos por un momento que se nos
informara que para la enfermedad que padece nuestro ser
querido no existe medicamento disponible en el mercado,
y que por lo tanto este sufrirá ante nuestros ojos, sin que
podamos hacer algo por él o ella, y peor aún: Se trata de su
hijo o hija.

Quienes no tienen hijos o hijas, no pueden ni siquiera al-
canzar a vislumbrar la agonía de un padre hacia un hijo o
hija enfermo; pero quienes los tienen, seguramente enten-
derán a lo que nos referimos. 

El asunto que hoy nos  ocupa y preocupa no es un asunto
con intereses políticos, no, es un asunto de humanidad, de
misericordia, de cohesión social; algo que se está perdien-
do entre los seres humanos, y donde cada vez más, lo úni-
co que nos preocupa es lo nuestro, no lo de los demás.

Se dice, y así lo ha conformado la historia de la humanidad,
que las desgracias son lo que une a las personas; convir-
tiendo a los enemigos en amigos, y a los amigos en herma-
nos.

En este mismo recinto se ha manifestado con vehemencia
en Legislaturas pasadas, que los niños y las niñas son el fu-
turo de México, y esto ha sido defendido por todas las fuer-
zas políticas, pues bien, es momento de pasar de las pala-
bras a las acciones serias y reales; es momento de
resultados; y dar a miles de infantes y millones de mexica-
nos un mejor futuro y una mejor calidad de vida. 

La aplicación de la justicia no puede sustentarse en la suer-
te de conocer a la persona correcta en el momento correc-
to, esta- la justicia- debe de aplicarse a todos por igual y en
todo momento. Esto es lo que se esperaría de un Estado de
derecho.

La presente iniciativa busca mejorar la calidad de vida y
hacer justicia a millones de mexicanos y mexicanas que pa-
decen distintas enfermedades, y que se verían beneficiadas
con la reforma de ley que me permito a someter a la consi-
deración de este Pleno.

¿De qué estamos hablando? no es de la marihuana ni de su
permisibilidad indiscriminada, o para su uso recreativo,
tengamos claro que estamos legislando, estamos discutien-
do para mejorar la salud de millones de personas, quienes
hoy sufren ataques epilépticos, que no pueden hablar y no
pueden moverse por sí mismas (en el caso del síndrome
Lennox-Gastaut), tienen dificultad para caminar o comple-
ta inmovilidad, sufren afectaciones en el cerebro o medula
ósea, así como alteraciones en el nervio óptico, variaciones
motoras o sensitivas en diferentes sitios del cuerpo (en re-
lación a la esclerosis múltiple) presentan temblores violen-
tos por una descarga neuronal desordenada y excesiva en
algún sitio del cerebro, sensaciones extrañas en alguna par-
te del cuerpo, percepción de olores desagradables y sensa-
ciones raras en la boca del estómago (en el caso de la epi-
lepsia) así como  fiebre, cansancio extremo, pérdida de
peso y agudos dolores (en el caso del cáncer)
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Estas enfermedades pueden ser padecidas por toda perso-
na, nadie está excluido de ello, recordemos a personalida-
des del ámbito político que fueron víctimas de estas: Car-
los Abascal Carranza en el año 2008 por cáncer de
estómago, Alonso Lujambio Irazábal en el 2012 por cáncer
de médula, y Juan Molinar Horcasitas en el año 2015 por
esclerosis lateral amiotrofica. 

Ellos, no tuvieron acceso a un derivado medicinal de la
marihuana que ya existe (el cannabidiol), y que ha demos-
trado en varios países de primer mundo su eficacia y que
está disponible en el mercado; si hubiera sido accesible y
legal, hubieran podido mejorar su salud y con ello su cali-
dad de vida.

Tengamos claro que el regular el consumo terapéutico del
cannabis, implica establecer límites claros frente a lo re-
creativo (que en el caso de la marihuana implica fumarla)
ya que ninguna persona se recrearía con marihuana admi-
nistrada en aerosol o tomada en forma de aceite. Permitir
el uso legal de un derivado medicinal de la marihuana,
no es aprobar su uso recreativo, no es autorizar que se
pueda fumar por toda persona que lo quiera hacer.

La presente iniciativa de reforma tiene por objeto el le-
galizar los derivados con uso terapéutico y medicinal de
la marihuana, y que esto de manera directa ayude a to-
das las personas que podrían beneficiarse en el futuro,
y a su vez hacer frente a problemas de salud pública,
que de no atenderse tendrán consecuencias sociales,
psicológicas y económicas para millones de mexicanos.

El tema que nos ocupa es un tema de justicia social, de ga-
rantías y derecho a la salud, que el Estado debe asegurar
mediante el acceso al diagnóstico, tratamiento y medica-
mentos; ya que las personas no eligen enfermarse, y mu-
cho menos de enfermedades que reduzcan al mínimo
sus capacidades y salud. Tenemos que ser conscientes de
esto, ya que lo que no se entiende, no puede discutirse.

Lo anterior obedece a que los tratamientos de los padeci-
mientos a los que nos referimos en párrafos precedentes
son incosteables para la mayoría de la población, y por lo
tanto, es obligación del Estado, generar las condiciones pa-
ra que esto no continúe siendo así.

El desconocimiento de las cosas lleva a su incomprensión,
y ello a la indiferencia, algo que no debe suceder en este
Congreso.

Antecedente jurídico

La utilización de la marihuana con fines terapéuticos tie-
ne por fin el tratar o aliviar un síntoma o enfermedad.

El párrafo tercero de los considerandos del Reglamento Fe-
deral de Toxicomanías de 1940, menciona: “Que la perse-
cución de los viciosos que se hace conforme al reglamento
de 1931 es contraria al concepto de justicia que actualmen-
te priva, toda vez que debe conceptuarse al vicioso más
como enfermo a quien hay que atender y curar, que como
verdadero delincuente que debe sufrir pena”.

El Reglamento Federal de Toxicomanías, publicado en el
DOF en fecha 17 de febrero de 1940, establece en su artí-
culo 2- “Para los efectos de este reglamento, será conside-
rado como toxicómano todo individuo que sin fin tera-
péutico use habitualmente algunas de las drogas a que se
refiere el artículo 406 del Código Sanitario”.

El numeral 406 del Código invocado (publicado en el DOF
en fecha 31 de agosto de 1934, segunda sección, pagina
1164 y abrogado por la Ley General de Salud el 7 de fe-
brero de 1984) decreta lo siguiente: 

Para los efectos de las disposiciones de que trata el artícu-
lo anterior, se reputan drogas enervantes:

a) Adormidera (Papaver Somniferum L) en cualquiera
de sus formas;

b) Opio en cualquiera de sus formas;

c) La morfina y sus sales;

d) La diacetilmorfina (heroína) y los demás éteres de la
morfina y sus sales;

e) Metilmorfina (codeína) y sus sales;

f) Etilmorfina y sus sales;

g) Tebaina y sus sales;

h) Las diversas variedades de hojas de coca, en especial
la Erythroxylon novogranatense (Morris);

i) La cocaína y sus sales, comprendiéndose en ellas las
preparaciones hechas partiendo directamente de la hoja
de coca;



j) Las diversas especies de cannabis (entre ellas la
marihuana), en cualquiera de sus formas, derivados
o preparados farmacéuticos;

k) La dihidrooxicedeínona (de la cual sustancia regis-
trada con el nombre de Eukodal, es una sal); la dihidro-
cedeinona (de la cual la substancia registrada con el
nombre de Dikodid es una sal); la dihidromorfina (de la
cual la substancia registrada con el nombre de Dilaudid
es una sal), la acetildihidrocodeinona o acetildemetilo-
dihidrotebaina (de la cual la substancia registrada con el
nombre de Acedicone, es una sal), la dihidromorfina (de
la cual la substancia registrada con el nombre de Para-
morfan, es una sal); sus ésteres y las sales de cualquiera
de esas substancias y de sus éteres; la morfina N-óxido
(registrada con el nombre de Genomorfina); también los
derivados de la morfina N-óxido y los otros derivados
de la morfina a base de nitrógeno pentavalente;

l) Cualesquiera otros preparados o productos que con-
tengan alguna de las substancias señaladas en los inci-
sos anteriores y, en general, los de naturaleza análoga.

En consecuencia, razonamos que en 1940 en México, ya se
consideraba la utilización de las diversas especies de can-
nabis (entre ellas la marihuana), en cualquiera de sus for-
mas, derivados o preparados farmacéuticos; para fines te-
rapéuticos.

Los Cannabinoides y su relación con distintas enferme-
dades

El término cannabinoides engloba tanto a compuestos na-
turales (presentes en la Cannabis sativa), como a com-
puestos sintéticos y endógenos (producidos por nuestro or-
ganismo). El principal componente psicoactivo de la planta
Cannabis sativa es el Ä9-tetrahidrocannabinol (THC) que
fue aislado en 1964 por Gaoni y Mechoulam y que, al igual
que todos los cannabinoides, es una molécula altamente li-
pofílica. El conocimiento de la estructura del THC favore-
ció la investigación inicial sobre la farmacología y función
de los cannabinoides. Posteriormente, se identificaron y
caracterizaron receptores específicos cannabinoides y se
descubrieron sus ligandos endógenos: anandamida, 2-ara-
quidonil-glicerol, palmitoiletanolamida y noladin éter. Por
tanto se estableció la existencia de un sistema cannabi-
noide endógeno, lo que ha impulsado enormemente la in-
vestigación en esta área para tratar de comprender su fun-
ción fisiológica. Así, aunque se tiene evidencia de la

existencia de nuevos subtipos de receptores, dos son los re-
ceptores clonados y caracterizados hasta el momento: el re-
ceptor CB1 localizado fundamentalmente en estructuras
del Sistema Nervioso Central y el receptor CB2 expresa-
do principalmente en células del sistema inmunológico.
Por otro lado, estudios basados en la estructura molecular
del THC han contribuido a la identificación de las caracte-
rísticas estructurales requeridas para que los cannabinoides
se unan a estos receptores y ejerzan su acción por medio de
ellos, lo que ha conducido a la síntesis de agonistas y anta-
gonistas selectivos de los receptores CB1 y CB2. Además,
el conocimiento de los mecanismos de inactivación de los
endocannabinoides, ha permitido empezar a dibujar algu-
nas de las funciones fisiológicas de los mismos.

Aunque los cannabinoides se han conocido popularmente
por sus efectos psicoactivos, hoy sabemos que modulan en-
tre otras, la actividad motora, los procesos de memoria, la
nocicepción, la ingesta de alimentos y la actividad inmuni-
taria. 

El “sistema de receptores endocannabinoide (RECB)” está
formado por receptores específicos y diversos ligandos en-
dógenos. El sistema de RECB está implicado en muchas
funciones fisiológicas que incluyen la inmunidad, la infla-
mación, la toxicidad y el traumatismo neuronal, la epilep-
sia, la depresión y el estrés, el apetito, la ingesta de ali-
mentos y la homeostasis energética, la regulación
cardiovascular, la reproducción, y el remodelado óseo. El
cerebro y el sistema gastrointestinal interactúan de forma
bidireccional en la regulación de los procesos digestivos, la
ingesta de alimentos y el balance energético (de ahí el
nombre de “eje cerebro-tracto digestivo”). El estrés y el
centro de “recompensa” del cerebro modulan dicho eje ce-
rebro-tracto digestivo. El hecho de que exista sistema de
RECB tanto en el cerebro, en el tracto gastrointestinal y en
el tejido adiposo (la grasa), como su implicación sobre el
estrés y la emoción, presagian de él un importante papel en
la ingesta de alimentos, la digestión, la regulación de la
masa de tejido adiposo y la función endocrina de los adi-
pocitos.

Concluimos afirmando que: el sistema de RECB es un im-
portante mediador entre el cerebro y el sistema digestivo;
en el adulto el papel del sistema implica la regulación de la
digestión de los alimentos al ser un remanente de su papel
crítico en el inicio de la alimentación del recién nacido y la
dominante influencia del sistema en el control alimenticio
le hace un prometedor blanco para el tratamiento de pato-
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logías como: la enfermedad inflamatoria intestinal, el sín-
drome del colon irritable, las úlceras gástricas, las náusea,
la obesidad, y la anorexia. 

Receptores de cannabinoides

La base de localización de los receptores de cannabinoides
en el organismo y de los efectos farmacológicos ejercidos
por distintos cannabinoides tanto de origen natural como
sintético, es el sistema de receptores endocannabinoide, los
cuales parecen estar implicado en funciones tales como la
coordinación motora, el aprendizaje y la memoria, la anti-
concepción, el control de las emociones, el desarrollo neu-
ronal, así como en la mediación de diferentes procesos a
nivel cardiovascular e inmunológico.

Los cannabinoides ejercen sus efectos farmacológicos me-
diante la activación de receptores específicos de membra-
na. Hasta el momento se han identificado dos receptores
para cannabinoides: el receptor CB1 y el receptor CB2.
Ambos pertenecen a la súper familia  de receptores acopla-
dos a proteínas G, caracterizados por la presencia de siete
dominios transmembrana. 

El receptor CB1 se localiza fundamentalmente en el siste-
ma nervioso central. De esta forma, la mayor densidad de
receptor CB1 se encuentra en los ganglios basales (sustan-
tia nigra)- sustancia negra- globo pálido, núcleo entope-
duncular y caudado-putamen lateral), capa molecular del
cerebro y ciertas partes del hipocampo (región CA3 del as-
ta de Ammón y capa molecular del giro dentado). Además
de su localización en cerebro, los receptores  CB1 también
están presentes a nivel periférico. De esta forma, se han en-
contrado receptores CB1 en el bazo y las amígdalas, cora-
zón, próstata, útero, ovario y a nivel presináptico en termi-
nales nerviosos simpáticos.

La presencia de receptores CB1 en áreas hipocampales y
corticales explicaría los efectos de los cannabinoides sobre
el aprendizaje y la memoria, así como las propiedades an-
ticonvulsivantes de los mismos. Finalmente, la baja densi-
dad de receptores en el tallo cerebral, área que controla las
funciones cardiovascular y respiratoria, explica la baja to-
xicidad y ausencia de la marihuana.

Los efectos motores provocados por la activación de los re-
ceptores CB1 con los diferentes tipos de cannabinoides son
el resultado de la capacidad de estas sustancias de interfe-
rir en la actividad de los tres principales neourotransmiso-

res implicados en la funcionalidad de los ganglios basales,
es decir: dopamina, GABA y glutamato.

En el circuito de los ganglios basales:

• La dopamina aparece como neurotransmisor en las
neuronas que van de la substancia nigra al cuerpo es-
triado y cuya disfunción origina la enfermedad de Par-
kinson.

• El GABA lo hace principalmente en las neuronas es-
triatales que proyectan hacia la substancia nigra y el nú-
cleo entopeduncular (vía directa), o hacia el globo páli-
do (vía indirecta), y cuya disfunción origina la
enfermedad de Huntington u otras patologías con alte-
raciones coreicas. 

• El glutamato es el neurotransmisor utilizado por las
aferencias que, desde la corteza alcanzan el cuerpo es-
triado, así como por las neuronas subtalámiconigrales
que aparecen hiperactivadas en la enfermedad de Par-
kinson e hipofuncionales en el corea de Huntington.  

Los receptores CB2, se localizan fundamentalmente en el
bazo, amígdala y en distintas células del sistema inmune
(linfocitos B, aunque también en monocitos y linfocitos T).
Los receptores CB2 presentes en estos tejidos y células pa-
recen ser los responsables de las propiedades inmunosu-
presoras de la marihuana. 

Durante los últimos años, la investigación sobre la bioquí-
mica y la farmacología del sistema endocannabinoide ha
experimentado un espectacular avance. Este sistema pare-
ce jugar un importante papel en la regulación de diferentes
funciones fisiológicas, por lo que compuestos de naturale-
za cannabinoide podrían ser útiles en el tratamiento de al-
guna de las patologías asociadas con estos procesos. En la
actualidad son muchos los estudios que muestran un po-
tencial terapéutico de los cannabinoides en diversas enfer-
medades. Algunas de ellas son: el dolor crónico, el glauco-
ma, la isquemia cerebral, ciertos tipos de cáncer y
enfermedades que cursan con alteraciones del movimiento. 

Uno de los tipos de patologías que mayor interés suscita en
relación a la posible utilidad de los cannabinoides, son las
enfermedades motoras, ya que se ha demostrado que el sis-
tema endocannabinoide participa en el control del movi-
miento, como lo hacen otros neurotransmisores más clási-
cos como la dopamina, el GABA o el glutamato. Dos de las



enfermedades motoras de mayor incidencia: la enfermedad
del Parkinson y el corea de Huntington, han centrado la
mayor parte de los estudios acerca de una posible utilidad
de los cannabinoides. Existen otras patologías neurológi-
cas, como la enfermedad del Alzheimer o la esclerosis múl-
tiple, aunque no son enfermedades motoras en origen, pre-
sentan importantes alteraciones del movimiento, por lo que
también se están estudiando en relación a un posible bene-
ficio de los cannabinoides en el tratamiento de estos sínto-
mas.

Se confirma que la actividad cannabinoide endógena juega
un papel importante a nivel modulador en la funcionalidad
de los ganglios basales. Se han presentado todos los datos
a nivel bioquímico y farmacológico que apoyan esta fun-
ción, y se han sentado las bases para explicar por qué aque-
llas sustancias que son activas sobre las diferentes proteí-
nas que forman parte del sistema endocannabinoide
(receptores, transportador, enzimas) pueden tener un efec-
to beneficioso en el tratamiento de la disfunción motora en
enfermedades extra piramidales o en patologías no-moto-
ras pero que presentan síntomas extrapiramidales.

Enfermedad de Parkinson 

Los rasgos más característicos de la sintomatología en la
enfermedad de Parkinson son la bradiquinesia, el temblor
y la rigidez, que son consecuencia de la progresiva dege-
neración de las neuronas dopaminérgicas de la substantia
nigra que conduce a una denervación del cuerpo estriado.
Basado en el hecho de que la actividad dopaminérgica ni-
groestriatal que degenera en esta enfermedad podría regu-
lar de forma negativa la expresión de los receptores CB1,
así como en el hecho de que los cannabinoides producen
efectos hipoquinéticos, se ha propuesto que la actividad
endocannabinoide debería estar hiperactivada en la en-
fermedad del Parkinson. 

Un estudio iniciado en 1985 se basaba ya en pruebas reali-
zadas en un paciente afectado de parkinsonismo durante
muchos años y que mostraba distonía en todas las extremi-
dades, así como discinesia inducida por L-DOPA, es decir,
discinesia provocada por el tratamiento durante un largo pe-
riodo con uno de los remedios más eficaces utilizados en la
enfermedad de Parkinson y el parkinsonismo: la L-DOPA.

Dosis variables de los fármacos utilizados habitualmente
para combatir los síntomas de la enfermedad de Parkinson,
p. ejemplo la discinesia, han mostrado resultados que, aun
siendo positivos, han sido solo marginales. No obstante, las

pruebas con cantidades variables de cannabidiol, uno de
los cannabinoides más investigados por sus propiedades
medicinales, han arrojado resultados más que significati-
vos. Una dosis de 100 a 200 mg/día de cannabidiol con-
siguió reducir las fluctuaciones clínicas normalmente
experimentadas y aliviar la discinesia hasta un 30 %.  

Esclerosis Múltiple

Una de las enfermedades neurológicas donde los cannabi-
noides podrían tener una prometedora acción terapéutica es
la esclerosis múltiple. Esta enfermedad es un desorden de
origen inmune que provoca diversas alteraciones a nivel
neurológico, sobre todo a nivel motor (espasticidad, disto-
nía, temblor y ataxia), que se producen como consecuencia
de una profunda desmielinización y perdida axonal.

Al consolidarse el consenso médico sobre la eficacia del
cannabis como tratamiento paliativo, los investigadores
han comenzado a centrar su atención en su potencial como
agente curativo. Los experimentos iniciales han sugerido
que las propiedades neuroprotectoras del THC y CBD po-
drían, en efecto, frenar la velocidad a la que la mielina se
deteriora. Los estudios in vitro han indicado que su efecto
regulador sobre la liberación de glutamato, la oxidación de
radicales libres y la entrada de calcio en la neurona puede
ser importante.

Diferentes estudios han demostrado que la activación del
receptor CB2 reduce tanto la formación de lesiones de la
mielina, como la tasa de pérdida de neuronas, al mismo
tiempo que aumenta la tasa de supervivencia de los oligo-
dendrocitos. El oligodendrocito es un tipo de célula cere-
bral crucial para la producción de mielina y a medida que
desaparecen, se ve afectada la capacidad del cuerpo para
reparar la capa de mielina.

Tratamiento del dolor

El dolor neuropático supone una manifestación de un tras-
torno en las vías de transmisión sensorial del dolor produ-
cido por diversas causas: neuropatía postherpética, neural-
gia del trigémino, etc. En este tipo de dolor los analgésicos
clásicos han demostrado una pobre o nula eficacia. Por el
contrario, se ha descrito que los cannabinoides son capaces
de aliviar potentemente las dos principales manifestaciones
del dolor neuropático: la alodinia (dolor originado por estí-
mulos no-dolorosos), y la hiperalgesia (aumento de la sen-
sibilidad a los estímulos dolorosos). Este hecho se podría
deber a que los cannabinoides actúan principalmente inhi-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 19 de noviembre de 201553



Año I, Primer Periodo, 19 de noviembre de 2015 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados54

biendo o liberando una serie de moduladores desde las neu-
ronas y/o tejidos no neuronales. Por ello, su efecto analgé-
sico sería más rápido e intenso en tejidos lesionados o in-
flamados donde dichos moduladores se encontrarían en
cantidades mucho mayores que en el tejido sano.

Estímulo del apetito

La búsqueda de herramientas terapéuticas que aumenten el
apetito se ha visto impulsada en los últimos años por el im-
portante aumento de la prevalencia de enfermedades como
la anorexia nerviosa o el SIDA. En este contexto, se ha di-
rigido la atención hacia el cannabis, puesto que su capaci-
dad para estimular el apetito es bien conocida. A pesar de
ello, el intento de incrementar el apetito mediante la admi-
nistración de THC en pacientes diagnosticados de anorexia
nerviosa no ha resultado exitoso hasta el momento. Por el
contrario, el THC sí parece ser eficaz para incrementar el
apetito y aumentar el peso en pacientes con SIDA y en pa-
cientes con cáncer avanzado.

Antiemético

El vómito es un proceso complejo que está mediado por di-
ferentes mecanismos y que puede ser consecuencia de nu-
merosos procesos patológicos. La base para el empleo de
fármacos específicos en el tratamiento y la prevención del
vómito se encuentra en los conocimientos de las funciones
que desempeñan diferentes transmisores, principalmente la
dopamina y la serotonina, como mediadores de las señales
eméticas. Sin embargo, los fármacos antieméticos de los
que disponemos en la actualidad, a pesar de ser indudable-
mente efectivos en algunas situaciones, no son capaces de
prevenir o atajar la aparición de vómitos en todas las oca-
siones. Así, existen al menos dos procesos en los que el vó-
mito representa una complicación importante, que es solo
parcialmente resuelta por los antieméticos clásicos. Estos
dos procesos son la quimioterapia en pacientes cancerosos
y el SIDA.

El vómito es el efecto secundario más frecuente de los fár-
macos citotóxicos empleados en el tratamiento de pacien-
tes cancerosos. Su intensidad depende de factores relacio-
nados tanto con el tratamiento (tipo de fármaco, dosis,
combinación de fármacos) como con el propio paciente
(edad, sexo). Este efecto secundario, además de las propias
molestias que origina al paciente, puede ser el causante de
la aparición de lesiones mecánicas en la mucosa o de alte-
raciones hidroeléctricas. Así mismo el vómito postquimio-
terapia es en muchos casos la razón del abandono del tra-

tamiento por parte del paciente con las graves consecuen-
cias que ello acarrea. Durante años, el tratamiento más efi-
caz para el tratamiento de este tipo de vómitos ha consisti-
do en la asociación de antagonistas de receptores
serotonérgicos, como el ondansetrón, con corticoesteroides
como la dexametasona. Sin embargo, este tratamiento con-
lleva en muchos casos la aparición de efectos secundarios
(estreñimiento, cefaleas...), no controla los vómitos antici-
patorios ni los diferidos y es muy caro. Es en este contex-
to en el que la posible utilización del cannabis y sus de-
rivados para el control de los vómitos inducidos por la
quimioterapia cobra especial interés.

Una revisión sistemática de los diferentes ensayos clínicos
realizados hasta el momento ha evidenciado que los canna-
binoides presentan una eficacia ligeramente superior que
los antieméticos clásicos en el tratamiento de los vómitos
inducidos por quimioterapia. Además, el cannabidiol ha
mostrado también eficacia antinauseosa en modelos expe-
rimentales de náusea en animales. Finalmente, la adminis-
tración simultánea de THC y cannabidiol, junto al an-
tiemético habitual ha mejorado la respuesta en
pacientes oncológicos.

Antiespástico

La espasticidad es un fenómeno complejo caracterizado
por músculos tensos o rígidos y reflejos tendinosos pro-
fundos exagerados que interfieren con la actividad muscu-
lar, la marcha, el movimiento o el lenguaje. Esta alteración
generalmente resulta de daños en el área motora del cere-
bro, que es la porción de la corteza cerebral que controla el
movimiento voluntario, aunque también puede aparecer
asociada a otras patologías como la esclerosis múltiple.
Los tratamientos existentes en la actualidad a menudo pro-
porcionan un escaso alivio y pueden estar limitados por su
toxicidad. Como consecuencia de ello, algunos pacientes
han optado por experimentar con terapias alternativas, in-
cluyendo el uso de cannabis.

En diferentes modelos de esclerosis múltiple se ha demos-
trado que la espasticidad estaría controlada por el sistema
cannabinoide endógeno. En este sentido, la activación de
los receptores CB1 por parte de los cannabinoides podría
tener un efecto beneficioso en la inhibición de la espastici-
dad. Varios estudios clínicos realizados en pacientes con
esclerosis múltiple han sugerido que la administración oral
de THC en estos pacientes reduciría la intensidad de varios
signos y síntomas de la enfermedad. En particular, se redu-
cirían la espasticidad, la rigidez y el temblor, y se mejora-



rían la capacidad de andar y la de escribir. Además, se ha
demostrado que la inhibición de la degradación de los can-
nabinoides endógenos produce también un potente efecto
antiespástico. Por tanto, los compuestos que inhiben está
degradación serían candidatos ideales para su utilización
como antiespásticos, pues además de su eficacia clínica en
la reducción de la espasticidad, no activarían directamente
los receptores CB1 por lo que carecerían de efectos psico-
activos.

Tratamiento del Glaucoma

El glaucoma es un síndrome ocular que engloba a distintos
procesos patológicos que se caracterizan principalmente
por un aumento de la presión intraocular. Esta hipertensión
ocular puede conducir a un daño irreversible del nervio óp-
tico y a la ceguera. Diversos estudios han demostrado que
tanto el cannabis como varios de sus derivados son capaces
de reducir la presión intraocular en pacientes con glauco-
ma. Más aun, se ha descrito que el cannabinoide sintético
WIN55212-2, aplicado tópicamente en el ojo, disminuye la
presión intraocular en glaucomas humanos resistentes a los
tratamientos convencionales.

Neuroprotección

Diversos estudios apuntan que los cannabinoides podrían
tener propiedades neuroprotectoras enlenteciendo la pro-
gresión de varias enfermedades neurodegenerativas. En es-
te sentido se ha descrito una pérdida de receptores CB1 en
el núcleo estriado, asociada con el inicio de los síntomas de
la enfermedad de Huntington. Sin embargo, se ha visto que
la activación de los receptores restantes por parte de can-
nabinoides endógenos podría limitar el desarrollo de la en-
fermedad. Del mismo modo, se ha demostrado que la acti-
vación del sistema cannabinoide endógeno puede tener
efectos neuroprotectores frente a enfermedades inflamato-
rias del sistema nervioso central como la encefalomielitis o
la uveítis alérgica. Por otra parte, aunque no existen evi-
dencias sobre la posible utilidad terapéutica del cannabis y
sus derivados en la epilepsia, sí que se ha visto que la ad-
ministración oral de THC puede hacer desaparecer los tics
que aparecen con el síndrome de Tourette. Finalmente,
existen también evidencias experimentales de un efecto
neuroprotector de los cannabinoides en modelos experi-
mentales de isquemia y traumatismo cerebral. Aunque la
mayoría de estos efectos experimentales neuroprotectores
parecen ser mediados por el THC, no se puede descartar la
contribución de otros cannabinoides como por ejemplo el
cannabidiol, que ha demostrado tener propiedades antioxi-

dantes. En este sentido, los ensayos clínicos con el dexana-
binol (un cannabinoide sintético sin efecto psicoactivo)
han mostrado resultados preliminares positivos respecto a
su utilidad en la prevención del daño neuronal tras un trau-
matismo craneoencefálico.

Antitumoral

Se ha demostrado que diversos cannabinoides tanto vege-
tales como sintéticos presentan efectos antiproliferativos
sobre diversos tipos de células tumorales en cultivo. Ade-
más la administración de cannabinoides frena también el
crecimiento de varios tipos de tumores en modelos anima-
les.

Un ensayo clínico en fase I realizado para evaluar el efec-
to de la administración intracraneal de THC en pacientes
con glioblastoma multiforme ha demostrado una disminu-
ción de la proliferación de las células neoplásicas en dos de
los pacientes estudiados.

Otras aplicaciones terapéuticas

Por otra parte, el cannabis administrado en aerosol produ-
ciría un importante efecto broncodilatador en pacientes as-
máticos. Además, esta vía de administración evitaría los
efectos perjudiciales para los pulmones que provoca el can-
nabis aspirado.

Por el contrario, el bloqueo de los receptores cannabinoi-
des CB1 está siendo investigado en la actualidad como una
posible estrategia en la prevención de la obesidad, y en el
tratamiento de la adicción a diversas drogas de abuso (ta-
baco, cocaína, heroína).

Medicamentos derivados del cannabis comercializados
actualmente

El primer compuesto cannabinoide comercializado con fi-
nes terapéuticos fue la nabilona (Cesamet®), un análogo
sintético del THC, que fue autorizado en 1981, y aprobado
por la FDA estadounidense- Food and Drug Administra-
tion- (Administración de Alimentos y Fármacos, por sus si-
glas en inglés) en 1985 para el tratamiento de las náuseas y
los vómitos secundarios al tratamiento con quimioterapia.
Posteriormente, también se aprobó su utilización para el
tratamiento de la anorexia y la pérdida de peso en pacien-
tes con SIDA. Desde el año 2001 este compuesto se puede
obtener en España como medicamento extranjero a través
de los servicios de farmacia hospitalarios.
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En 1985, el propio THC, comercializado bajo el nombre de
dronabinol (Marinol®), fue también aprobado en Canadá y
Estados Unidos como antiemético para el tratamiento de
las náuseas y vómitos inducidos por la quimioterapia anti-
neoplásica. En 1992 fue también autorizado en varios paí-
ses para tratar la anorexia/caquexia en pacientes con sida o
cáncer terminal. Este medicamento no está todavía autori-
zado para su comercialización en España.

Más recientemente se ha comercializado el medicamento
Sativex®, que es una mezcla de THC y cannabidiol, otro
cannabinoide derivado también de la planta pero que care-
ce de efectos psicoactivos. El Sativex® fue inicialmente
aprobado en Canadá en 2005 para el tratamiento de la es-
pasticidad debida a esclerosis múltiple, y actualmente se
puede prescribir también en dicho país para el tratamiento
del dolor canceroso y del dolor neuropático. En España, la
comercialización de Sativex® fue aprobada en 2010 por la
Agencia del Medicamento exclusivamente como trata-
miento adicional para la mejoría de los síntomas en pa-
cientes con espasticidad moderada o grave debida a la es-
clerosis múltiple que no han respondido de forma adecuada
a otros medicamentos antiespásticos y que han mostrado
una mejoría clínicamente significativa de los síntomas re-
lacionados con la espasticidad durante un período inicial de
prueba del tratamiento. Su administración como espray bu-
cal y el hecho de contener un 50% de cannabidiol parece
reducir la aparición de efectos adversos neuropsiquiátricos
en relación con otros medicamentos cannabinoides. Hasta
el momento los principales problemas asociados a su uso
hacen referencia a la aparición de nauseas, mareos y can-
sancio generalizado en algunos de los pacientes.

Antecedentes jurídicos de un caso práctico

300 convulsiones o crisis de epilepsia al día,

12 convulsiones por día,

1 convulsión cada 5 minutos.

Mismas que se convierten al paso del tiempo en el Síndro-
me Lennox- Gastaut. 

Podemos poner nombre y apellido a estos padecimientos:
Grace Elizalde Benavides, Mariann López Corrales, Eros
Alejandro o Charlotte Figi; quienes padecen el síndrome de
Lennox- Gastaut;

La pregunta es si podemos comprender o imaginar al me-
nos la calidad de vida que puede tener una persona en es-
tas condiciones, honestamente creo que no.

Se dice que nadie puede apreciar lo que no se conoce, pe-
ro en nuestro caso si podemos, no como legisladores, sino
como personas, y me refiero a valorar nuestra salud, tanto
personal como la de nuestras familias y seres queridos.

Las leyes mexicanas siguen teniendo a la Cannabis sativa

y los productos derivados de esta planta, dentro del catálo-
go federal de sustancias prohibidas, y prescribirla es un de-
lito federal.

Grace Elizalde Benavides, una niña de ocho años, enferma
del Síndrome de Lennox—Gastaut, ha llevado diversas te-
rapias sumamente costosas, a fin de mejorar su calidad de
vida, entre ellas: terapia física, visual, de lenguaje, ocupa-
cional, sensorial, hidroterapia; así como medicina alterna-
tiva: imanes, gotas y equino terapia; pero la mejora en su
calidad de vida ha sido mínima.

En junio de 2015, se presentó una demanda de amparo, por
parte de los padres de Grace Elizalde Benavides con la
ayuda del Centro Estratégico de Impacto Social (CEIS), el
despacho Aguinaco Abogados (de Fabián Aguinaco Bravo)
y México Unido Contra la Delincuencia. 

Ante ello, el juez tercero de Distrito en Materia Adminis-
trativa, Martín Adolfo Santos Pérez, concedió el 17 de
agosto del presente año, un amparo que ordena a las auto-
ridades para este caso en particular, permitir el uso del de-
rivado medicinal de la marihuana, sustancia hoy prohibida
por la Ley General de Salud, pero que en 20 estados de los
Estados Unidos de Norteamérica y en Europa sí está per-
mitida.

“Con esta medida cautelar no se afecta el interés social
ni el orden público, pues la sociedad ha manifestado su
permanente interés en que se proporcione a los niños
los satisfactores, cuidados y asistencia necesarios para
lograr su sano crecimiento y desarrollo pleno”, falló el
juez Santos Pérez.

Así entonces, el juez protegió a Grace, pero decreto condi-
ciones:

1.-Que un médico le recetara el tratamiento y que la ma-
rihuana o sus derivados fueran comprados de forma le-
gal. 



2.-Que se entregue el informe de un experto en esta en-
fermedad que reconozca que la menor de edad puede
mejorar con el cannabidiol, y se haga un seguimiento de
la evolución, vigilando y estableciendo las dosis que ha
de tomar, y

3.-Que un médico recete el compuesto y firmar un con-
sentimiento en el que se detallen los riesgos del trata-
miento y probar que se consiguió de manera legal en el
país donde se fabricó.

Así entonces, existe una suspensión definitiva de la ley
(Ley General de Salud) que prohíbe usar a la marihuana
como tratamiento en México, otorgada por un juez, a fin de
que la niña en mención pueda tratarse el síndrome de Len-
nox- Gastaut, a través del derivado medicinal de la mari-
huana, denominado cannabidiol mientras dure el juicio.

El derivado medicinal de la marihuana que Grace utilizará
se fabrica legalmente en cuatro países: Inglaterra, Canadá,
Estados Unidos e Israel. La sustancia está hecha con una
cepa de marihuana llamada Charlotte’s Web, en honor de
Charlotte Figi, una niña con el síndrome de Dravet, similar
al de Grace, que sufría de ataques epilépticos. La industria
de la marihuana de Colorado, Estados Unidos, le desarro-
lló especialmente una planta con un alto nivel de cannabi-
diol (17%), pero con menos de 0.5% de THC, la sustan-
cia que se asocia al uso recreativo de la droga.

En un primer momento, se pensó en prescribir el derivado
medicinal denominado Epidiolex (extracto purificado de
CBD) creado por GW Pharmaceuticals.

El medicamento que se prescribió a Grace Elizalde fue el
extracto de cáñamo Charlotte´s web, Hemp Extract (suple-
mento dietético), de la empresa CW Botanicals.

El derivado medicinal contiene aceite de coco, aceite de se-
milla de girasol, sabor natural orgánico y triglicéridos de
cadena media (MTC)

Uso del cannabididiol en distintos países

En Alemania y los Estados Unidos de América, el cannabi-
diol se utiliza de manera legal para tratar: la epilepsia, es-
clerosis múltiple, sida, ayudar a pacientes con distintos ti-
pos de cáncer, los efectos causados por la quimioterapia y
radioterapia (controlando las náuseas), así como para redu-
cir la presión intraocular en los enfermos de glaucoma.

En Israel, la fibromialgia (dolor en los músculos y en el te-
jido fibroso -ligamentos y tendones), el cáncer, la enferme-
dad de Parkinson, el síndrome de Tourette, el dolor cróni-
co y la esclerosis múltiple son enfermedades que pueden
tratarse con marihuana de manera legal. En este país el nú-
mero de pacientes registrados que usaban marihuana para
tratar sus enfermedades, aumento un 30% al pasar de
10.000 en 2012 a 13.000 en 2013.

En Italia, es legal la venta de productos farmacéuticos a
base de marihuana en las regiones de  Abruzzo, Toscana,
Liguria, Marcas, Friuli, Puglia y Veneto.

Personas enfermas en México a las cuales se beneficia-
ría con la legalización de los derivados con uso tera-
péutico y medicinal. 

Cáncer

El cáncer, es una enfermedad multifactorial, donde inter-
vienen elementos genéticos, ambientales, físicos y biológi-
cos para su desarrollo. El síntoma universal o más impor-
tante en cáncer es el tumor; cuando se habla de tumores
sólidos.

Si bien cada cáncer tiene síntomas específicos, hay señales
generales de la presencia de un tumor maligno como son:
fiebres inexplicables, fatiga, pérdida de peso y malestar ge-
neralizado, reflejado en debilidad y mareos.

En el mundo se estima que existen 50 millones de personas
afectadas por esta enfermedad, 1 de cada 8 muertes es a
causa de problemas generados por el cáncer, se registran
más de 12 millones de diagnósticos anuales, de los cuales
más de siete millones fallecen, y se estima que para el año
2030, habrá 26 millones de nuevos casos, de los cuales 17
millones de personas fallecerán. 

Esclerosis múltiple

En México existen al menos 15 mil personas que padecen
esclerosis múltiple (enfermedad crónica del sistema ner-
vioso central, una de las diez causas de consulta neurológi-
ca y principal causa de discapacidad neurológica entre la
población económicamente activa).

De este universo, el 70% tiene entre 20 y 40 años de edad,
y se presenta con mayor frecuencia en mujeres que en
hombres, en una relación de 2 a 1.
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El 47% de las personas diagnosticadas con esta enferme-
dad carecen de seguridad social, y el 53% se atiende en el
sistema de salud pública.

En el orden mundial, se estima que la vida de 50 millones
de personas se ve afectada por esta enfermedad.

Epilepsia

En nuestro país, de cada mil personas 20 padecen epi-
lepsia (enfermedad neurológica que afecta a cualquier
edad, pero que se manifiesta frecuentemente en la infancia
y adolescencia, espectro donde se presenta el 75% de los
casos). Convirtiéndose en la causa neurológica de defun-
ción más común. 

Desde el 2008, el cáncer es la principal causa de muerte en
el mundo.

Según estimaciones de la Unión Internacional contra el
Cáncer, cada año en México se detectan cerca de 128 mil
nuevos casos de cáncer anualmente, de los cuales 74 mil
personas (61.6%) fallecen por esa patología (30% de los
casos de cáncer son secundarios al tabaquismo). Actual-
mente 40% de los distintos tipos de cáncer se pueden pre-
venir, pero también debe preocuparnos la calidad de vida
de aquellas personas que ya han sido diagnosticadas con
esta enfermedad.

Existen 100 tipos de cáncer, la mayoría son curables si se
detectan en etapas tempranas, pero en México, el 60% de
los casos son detectados en etapas avanzadas, por lo que el
cáncer es la tercera causa de muerte en México. 

Tipos de cáncer más comunes en México

El cáncer de próstata, que afecta más a los adultos mayo-
res, se colocó como el tipo de cáncer de mayor prevalencia
en todo el país.

El cáncer de mama ocupa el segundo lugar en prevalen-
cia en el orden nacional y es el primero si se toma en cuen-
ta únicamente a la población femenina.

La presencia de tumores malignos en el cuello del útero
(cáncer cervicouterino) es el tercer tipo de cáncer con ma-
yor prevalencia en México.

El cáncer de pulmón es el segundo más mortal para los
hombres, después del de próstata, aunque se presenta tan-
to en hombres como mujeres

Cuando se toma en cuenta a ambos sexos, el cáncer con la
mayor tasa de mortalidad es el de los órganos digestivos
(cáncer de estómago).

Otra enfermedad a la que debemos hacer mención, es el
síndrome de inmunodeficiencia adquirida (SIDA).

En México hay 220 mil enfermos de SIDA (contagiados du-
rante el periodo 1983-2015) sumados a 42 mil personas que
viven con el virus sin manifestarse, de este universo, el 93%
de personas infectadas se contagiaron por la vía sexual.

En cuanto al costo económico de esta enfermedad, un pa-
ciente con el VIH, le cuesta al país 45 mil pesos al año.

Por último, la existencia de la lesión cerebral llamada pa-
quigiria (los relieves del cerebro son más anchos, y las neu-
ronas no están acomodadas de manera correcta, lo que oca-
siona crisis de epilepsia) puede transformarse en el
síndrome de Lennox-Gastaut (epilepsia infantil, variante
de epilepsia con crisis difíciles de controlar, pero enferme-
dad no hereditaria).

En México existen 50 mil niños, con padecimientos simi-
lares al Síndrome de Lennox-Gastaut, pero solo se tiene se-
guimiento clínico en 200 de ellos, y cuyas familias del en-
fermo han tenido contacto con especialistas, a fin obtener
una alternativa para mejorar la calidad de vida de quienes
padecen estos trastornos físicos.

El síndrome de Lennox-Gastaut, conocido también como
el síndrome de Lennox, es una variante de la epilepsia in-
fantil de difícil manejo, que se manifiesta entre los 2 y 6
años, y se caracteriza por convulsiones frecuentes y difíci-
les de controlar, además de discapacidad intelectual, pro-
blemas conductuales y atraso en el desarrollo.

El síndrome, pertenece al grupo de encefalopatías epilépti-
cas graves de la infancia y cuenta con una incidencia de
uno por cada millón de personas.

Aproximadamente 5% de los pacientes con este mal mue-
re por este desorden o por los problemas asociados en un
trascurso de 10 años. El padecimiento puede prolongarse
durante la adolescencia y edad adulta, causando problemas
emocionales y discapacidades.



Las personas que padecen esta enfermedad muestran difi-
cultades de aprendizaje, pérdida de memoria y alteraciones
de los movimientos. El 50 % de los que llegan a la edad
adulta están totalmente discapacitados, y tan solo el 17%
puede valerse por sí mismo. Por desgracia no existe medi-
camento que la controle en su totalidad.

Todos los anteriores padecimientos pueden ser contraídos
por cualquier persona, al ser la predisposición genética y
factores externos los detonantes de la enfermedad, ya que
no todas son hereditarias. Además pueden manifestarse de
manera repentina, sin existir antecedentes de malestar o
síntomas por parte de las personas.

Debemos también ser conscientes que la tardanza en la de-
tección de una enfermedad y su correspondiente control,
tienen un alto costo económico para las familias de quienes
la padecen.

¿Qué es el cannabidiol?

El primer uso médico del cannabis fue hace 500 años, cuan-
do un botánico chino recetó marihuana como remedio para
la malaria, el beriberi, el estreñimiento, los dolores reumáti-
cos, la falta de concentración y varias dolencias femeninas.
Otro antiguo experto chino describió una mezcla de resina
de cannabis y vino que se utilizaba como analgésico.

El cannabidiol (CBD) es solo uno de los más de 70 com-
ponentes encontrados en el cannabis sativa, siendo un deri-
vado con uso medicinal de la marihuana, no es marihuana
en sí, así como tampoco es el principio activo de ésta.

El CBD es un aceite derivado de la planta cannabis sa-
tiva o marihuana, no toxico, que no tiene efectos psico-
activos y que puede contribuir a paliar los efectos pro-
ducidos por distintas enfermedades.

El aceite de CBD también contiene otros cannabinoides no
psicoactivos como el CBG (cannabigerol), CBC (cannabi-
cromeno), etc. Se cree que hay más de 400 cannabinoides
de los que se han determinado y caracterizado química-
mente 111. El cannabidiol es el que está en mayor propor-
ción, pero todos son útiles ya que unos activan a otros pa-
ra orquestar los efectos beneficiosos.

El CBD junto con los otros cannabinoides es efectivo para:

-Mitigar los efectos de los procesos degenerativos y
dolorosos, así como para aumentar las defensas, en la

apoptosis y en la autofagia, procesos fisiológicos celu-
lares del organismo, indispensables para eliminar célu-
las cancerígenas (células cancerosas metastásicas) - cé-
lulas tumorales muy agresivas. Las células cancerosas
malas, las que se reparten por todo el cuerpo- al dar lu-
gar a la ruptura de las células tumorales después de que
el cannabidiol fue utilizado; 

-El tratamiento de la esclerosis múltiple.

-Reducir los efectos colaterales de la quimioterapia
por tratamiento contra el SIDA, 

-En el caso de las epilepsias infantiles como el sín-
drome de Dravet o el síndrome de Lennox-Gastaut
disminuye los ataques en un 99 por ciento, pudiendo de-
volver a los pacientes el habla, el poder comer y cami-
nar por sí mismos, así como posee una acción antiin-
flamatoria y sin los efectos adversos de los
analgésicos opiáceos.

El aceite CBD sale de una variedad propia de cáñamo in-
dustrial (Cannabis Sativa L), variedad con muy bajo o
nulo índice de THC (tetrahidrocannabinol), sustancia
psicoactiva y de comercialización prohibida salvo casos
especiales.

El aceite de CBD de calidad, implica garantizar que las
plantas utilizadas para la obtención del mismo no están
contaminadas con insecticidas, herbicidas, metales pesa-
dos, etcétera, mismos que pueden provocar un efecto acu-
mulativo en el organismo.

El aceite de CBD no es un medicamento, pero puede ayu-
dar en el tratamiento de diferentes patologías en combina-
ción o no con la medicina tradicional, ya que es un com-
ponente medicinal probado, y su prescripción médica no
implica de ninguna manera el drogar a las personas.

Los efectos secundarios de este derivado medicinal pueden
ser mareos y producir aumento de apetito, pero en compa-
ración a padecer 300 convulsiones o crisis de epilepsia al
día, producidas por el síndrome de síndrome de Lennox-
Gastaut, estos podrían considerarse menores.

El cannabidiol (CBD) es un compuesto bicíclico, al estar el
anillo de tetrahidropirano escindido. Es un canabinoide
prácticamente desprovisto de propiedades psicoactivas.
Así, el tratamiento con CBD atenúa algunas de las altera-
ciones psicológicas inducidas por altas dosis de THC
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(0.5mlg/kg) como por ejemplo: los sentimientos de ansie-
dad y de pánico.

Este derivado con uso medicinal calma la actividad quími-
ca y eléctrica del cerebro, sin los efectos secundarios que
produce el THC (tetrahidrocannabinol), asociado con el
efecto de viaje que produce la mariguana

El cannabidiol puede ser útil para reducir el dolor  la infla-
mación, y controlar las convulsiones epilépticas, según el
Instituto Nacional sobre el Abuso de Drogas de la red esta-
dounidense de Institutos Nacionales de Salud (NIH, por su
sigla en inglés).

El uso terapéutico de la marihuana es por medio de aceites,
que es la manera más común para acceder a sus beneficios.

La marihuana con uso medicinal se consume a través de
extractos, de aceites y de gotas cuyos componentes pueden
variar, algunos tienen THC (el componente psicoactivo)
otros no lo tienen.

Ahora bien, para su prescripción médica, también el enva-
se del mismo aceite debe establecer indicaciones precisas
para su comercialización, como son:

- Llevar una etiqueta de la descripción del producto con
los contenidos y las cantidades especificadas de forma
clara, de modo que una dosis resulte coherente.

- Incluir instrucciones de uso y detalle sobre lo que lo
que serían dosis normales y máximas.

- Determinar qué cantidad del ingrediente activo contie-
ne la concentración.

- La existencia de una página web para acceder a otros
análisis o información más detallada, y

Estipular el contenido de otros ingredientes de la solución
utilizados para su producción.

Así entonces, el uso del derivado medicinal de la marihua-
na denominado cannabidiol, es a través de un diluido de
aceite que se aplica en gotas debajo de la lengua, una vez
al día, y su costo varía según el laboratorio que la produz-
ca y el país donde se compre. El frasco en los Estados Uni-
dos de América cuesta alrededor de 250 dólares ($4,200
pesos), en Holanda � 35.00 ($675 pesos) en España � 65.50

(30ml) ($1244 pesos) y � 105 (50ml) ($1995 pesos) y 250
dólares en Inglaterra ($4200 pesos)

Es en este último país en donde se compró el medicamen-
to necesario para tratar a la primera mexicana que podrá
usar el cannabidiol (CBD) de manera legal.

Índice terapéutico de la marihuana

El índice terapéutico que se mide en una substancia, es la
relación o proporción que se establece entre dos cantidades
o medidas (dosis sin peligro y dosis letal) y en el caso de la
marihuana, este índice se sitúa entre 1/20000 y 1/40000, es
decir que si una persona  siente sus efectos con 1g de ma-
rihuana, para morir de una sobredosis tendría que consumir
entre 20 y 40 Kg (en una sola toma). 

Este índice puede establecerse: con bajo peligro, peligroso
y muy peligroso, en relación a los siguientes productos:

Así entonces, el alcohol, el tabaco, la cafeína y la aspirina,
tienen un índice terapéutico mayor que la mariguana, y son
productos que se comercializan libremente sin ninguna res-
tricción en nuestro país.

Aun dosis masivas de marihuana no podrían causar la
muerte de una persona, debido a que los seres humanos po-
seemos receptores cannábicos CB1 o CB2 en el bulbo ra-
quídeo, que es la parte del cerebro responsable de la respi-
ración y de la frecuencia cardíaca, y en caso de una dosis
masiva de marihuana el efecto secundario más grave  que
se produciría sería somnolencia, pero no cortar la respira-
ción o provocar paro cardíaco.
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En el mismo orden de ideas, una encuesta realizada por el
Wall Street Journal y NBC News, en la cual se preguntaba
“qué sustancia piensa que es más dañina para su salud” de
un grupo de cuatro, los resultados fueron: el tabaco (49%),
el alcohol (24%) el azúcar (15%) y la marihuana (8%).

En relación con anteriores datos  en nuestro país, existen
alrededor de 10 millones de personas con diabetes diag-
nosticada y sin diagnosticar.

Los costos por gastos médicos, muerte prematura o disca-
pacidad relacionados con la diabetes, costaron al país $363
mil millones de pesos, equivalente al 2.5 % del PIB en
2013.

Los costos indirectos de la diabetes están estimados en
$183,364 millones de pesos, que representan el 1.4% del
PIB en 2013.

La diabetes tuvo un crecimiento de 262% de1990 a la fe-
cha, siendo la enfermedad con mayor incremento en cuan-
to a su incidencia en el país en dicho periodo.

Ello implica que el costo de esta enfermedad, provocada por
el consumo excesivo de azúcar, producto de libre venta en
nuestro país, es muy alto en términos de salud pública. 

Conclusión

Los datos científicos existentes avalan que la utilización
del cannabis y sus derivados, debe ser tratada como una al-
ternativa terapéutica más al margen de prejuicios relacio-
nados con el consumo lúdico de la misma. No debemos ol-
vidar que en la mayoría de los casos, el futuro del uso
terapéutico de los cannabinoides parece ir ligado a la utili-
zación de compuestos, dosis y vías de administración que
poco tienen que ver con el consumo recreativo de la plan-
ta del cannabis. Por ello, la decisión final para su prescrip-
ción en un determinado paciente debe depender exclusiva-
mente de los mismos criterios médicos que rigen para la
administración de cualquier otro fármaco, es decir la rela-
ción entre riesgo y beneficio para cada paciente y caso par-
ticular.

La apuesta de futuro pasa por el desarrollo de nuevas es-
trategias farmacológicas para manipular el sistema canna-
binoide endógeno minimizando la aparición de efectos ad-
versos. Del mismo modo, el desarrollo de nuevas vías de
administración para los compuestos cannabinoides (inhala-
da en aerosol, rectal, sublingual y transdérmica) asegurarí-

an por una parte una absorción mayor y más rápida que la
que se consigue actualmente por vía oral, y evitarían ade-
más los efectos que para el paciente supone el consumo de
cannabis aspirado.

Los sistemas de regulación del consumo de sustancias son
el mecanismo más efectivo para controlar su cultivo, dis-
tribución, comercialización y uso. La reglamentación es el
camino más eficaz para que el Estado controle el acceso a
los derivados del cannabis con uso medicinal.

En este sentido será el gobierno federal a través de la Se-
cretaría de Salud, el que controle y facilite el acceso a los
derivados con uso medicinal, a las personas que padecen
las distintas enfermedades que hemos mencionado en el
cuerpo del presente documento, y quienes podrían encon-
trar en el cannabis terapéutico una opción eficaz para me-
jorar su calidad de vida.

Como Congreso no podemos desinformar a la población, o
hacer caso omiso a la realidad, ya que con ello se retrasa el
alivio de millones de mexicanos enfermos.

Mientras nosotros legislamos de manera parsimoniosa, las
personas que necesitan tratar sus enfermedades ven dismi-
nuir sus capacidades a gran velocidad, y sus familias no
pueden hacer algo para ayudarles.

Lo que nos rodea lo percibimos dependiendo de donde es-
temos sentados, tomemos el lugar de las personas con do-
lores insoportables y de sus familias, para que la utilización
del cannabis sativa con fines terapéuticos sea una op-
ción, como ya lo es en distintos países del mundo, solo
así legislaremos con humanidad.

El aprobar la presente iniciativa con proyecto de decre-
to, será comprender a los millones de mexicanos, que
hoy sufren los efectos de una enfermedad, a fin de que
mejoren su calidad de vida, tengamos una visión amplia
de las cosas, hagamos las cosas de la manera correcta. 

Como miembros del Honorable Congreso de la Unión a la
LXIII Legislatura, ayudemos a que las cosas sucedan, ha-
gamos lo correcto, para que nuestras acciones sean en bien
de millones de seres humanos.

Por lo anteriormente razonado y fundado, me permito so-
meter a consideración del Pleno de la Cámara de Dipu-
tados a la LXIII Legislatura el presente iniciativa con pro-
yecto de
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Decreto que reforma y adiciona los artículos 234, 235,
237, 241, 243, 245,247, 248, 252 y 467 de la Ley General
de Salud, y se adiciona un párrafo tercero al artículo
193 del Código Penal Federal

Artículo Primero.- Se reforma el artículo 234, el último
párrafo del artículo 235, la fracción I del artículo 241, el ar-
tículo 243, la fracción I y IV del artículo 245, el último pá-
rrafo del artículo 247 y se adiciona un tercer y cuarto pá-
rrafo  al artículo 237; un segundo párrafo al artículo 248;
un segundo párrafo al artículo 252 y un segundo párrafo al
artículo 467; todos de la Ley General de Salud, para que-
dar como sigue:

Artículo 234. Para los efectos de esta Ley, se consideran
estupefacientes:

…..

Butirato de dioxafetilo (etil 4-morfolín-2,2-difenilbutira-
to).

Cannabis sativa, índica y americana o mariguana, los ca-
nabinoides cannabicromeno (CBC), cannabidiol (CBD)
y cannabigerol (CBG), su resina, preparados y semillas.

….

….

….

Artículo 235. …

I. … 

II. … 

III. … 

IV. … 

V.....

VI. …

…

Los actos a que se refiere este artículo sólo podrán rea-
lizarse con fines médicos, científicos, como tratamien-

to terapéutico alternativo para la mejoría de los sín-
tomas de enfermedades, y requerirán autorización de
la Secretaría de Salud.

Artículo 237. …
…

En el caso exclusivo de la cannabis sativa, índica y ame-
ricana o marihuana, los canabinoides: cannabicromeno
(CBC), cannabidiol (CBD) y cannabigerol (CBG), su
resina, preparados, derivados, extractos, tinturas, ju-
gos, aceites grasos y esenciales; se permitirán los actos
mencionados en el artículo 235 de esta ley, cuando se
realicen exclusivamente con fines médicos, científicos,
como tratamiento terapéutico alternativo para la mejo-
ría de los síntomas de enfermedades y requerirán auto-
rización de la Secretaría de Salud.

En el caso del tratamiento terapéutico alternativo para la
mejoría de los síntomas de enfermedades, el tratamiento
médico no podrá prescribir el uso de la cannabis sativa,
índica y americana o marihuana de manera aspirada.

Artículo 241. …

l. Las recetas especiales serán formuladas por los profe-
sionales autorizados en los términos del artículo 240 de
esta Ley, durante el tiempo que sea necesario de
acuerdo a la prescripción médica correspondiente, y

II. …

Artículo 243. Los preparados que contengan acetildihidro-
codeína, cannabicromeno (CBC), cannabidiol (CBD),
cannabigerol (CBG), codeína, dextropropoxifeno, dihi-
drocodeína, etilmorfina, folcodina, nicocodina, corcodeína
y propiram que formen parte de la composición de espe-
cialidades farmacéuticas, estarán sujetos, para los fines de
su preparación, prescripción y venta o suministro al públi-
co, a los requisitos que sobre su formulación establezca la
Secretaría de Salud.

Artículo 245.   …   

I. Las que tienen valor terapéutico escaso o nulo y que,
por ser susceptibles de uso indebido o abuso, constitu-
yen un problema especialmente grave para la salud pú-
blica, y son: 

………....
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Tenociclidina TCP 1-[1-(2-tienil) ciclohexil]- piperidina

(Se deroga)

TMA dl-3, 4,5-trimetoxi- -metil- feniletilamina.

….

II…III

IV. Las que tienen amplios usos terapéuticos y constitu-
yen un problema menor para la    salud pública, y son:

…..

Cafeína

Cannabinol (CBN)

….

Tetrabenazina 

Tetrahidrocannabinol (THC), los siguientes isóme-
ros: D6A (10A), D6A (7) D7, D8, D9, D10, D9 (11) y
sus variantes estereoquímicas.

….

V.  ...

Artículo 247. …

I. 

II. …

III. …

IV. …

V. …

VI. …

Los actos a que se refiere este artículo sólo podrán rea-
lizarse con fines médicos, científicos, como tratamien-
to terapéutico alternativo para la mejoría de los sín-
tomas de enfermedades, y requerirán, al igual que las

substancias respectivas, autorización de la Secretaría de
Salud.

Artículo 248. …

En el caso exclusivo del cannabinol (CBN) y el tetrahi-
drocannabinol (THC) los siguientes isómeros: D6A
(10A), D6A (7) D7, D8, D9, D10, D9 (11) y sus variantes
estereoquímicas, incluidos en la fracción IV del artícu-
lo 247 de esta ley, se permitirán los actos mencionados
en el mismo ordenamiento, cuando se realicen exclusi-
vamente con fines médicos, científicos, como tratamien-
to adicional para la mejoría de los síntomas de enfer-
medades y requerirán autorización de la secretaría de
salud.

Artículo 252. … 

En el caso exclusivo del cannabinol (CBN) y el tetrahi-
drocannabinol (THC) los siguientes isómeros D6A
(10A), D6A (7) D7, D8, D9, D10, D9 (11) y sus variantes
estereoquímicas, requerirán, para su venta o suminis-
tro al público, receta médica que contenga el número de
la cédula profesional del médico que la expida, durante
el tiempo que sea necesario de acuerdo a la prescripción
médica correspondiente.

Artículo 467. …  

En el caso exclusivo del consumo del cannabinol (CBN)
y el tetrahidrocannabinol (THC) los siguientes isómeros
D6A (10A), D6A (7) D7, D8, D9, D10, D9 (11) y sus va-
riantes estereoquímicas, los actos a que se refiere este
artículo sólo podrán realizarse con fines médicos, cien-
tíficos como tratamiento terapéutico alternativo para la
mejoría de los síntomas de enfermedades, y requerirán,
al igual que las substancias respectivas, autorización de
la Secretaría de Salud, por lo que no se aplicara la pe-
na referida en párrafo precedente.

Artículo Segundo.-  Se adiciona un párrafo tercero al artí-
culo 193 al Código Penal Federal; para quedar como sigue:

Artículo 193. … 

…
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No serán punibles las conductas señaladas en el párrafo an-
terior, en el caso exclusivo de la cannabis sativa, índica y
americana o marihuana, los canabinoides: cannabicromeno
(CBC), cannabidiol (CBD) y cannabigerol (CBG), su resi-
na, preparados, derivados, extractos, tinturas, jugos, aceites
grasos y esenciales; cuando se realicen exclusivamente con
fines médicos, científicos o como tratamiento terapéutico
alternativo para la mejoría de los síntomas de enfermeda-
des.

…

…

…

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de noviembre de 2015.—
Diputados: Jonadab Martínez García, Araceli Damián González, Ar-
turo Santana Alfaro, David Gerson García Calderón, Evelyn Parra Ál-
varez, Juan Fernando Rubio Quiroz, Karina Sánchez Ruiz, Laura Bea-
triz Esquivel Valdés (rúbricas).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputado Martínez. Túrnese a las Comisiones
Unidas de Salud y de Justicia, para dictamen.

El diputado Juan Fernando Rubio Quiroz (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Sonido en la curul del diputado Rubio.

El diputado Juan Fernando Rubio Quiroz (desde la cu-
rul): Muchas gracias, presidente. Primero quiero pedirle al
promovente si me permite adherirme a su iniciativa. 

Y también comentar, que el pasado 3 de septiembre ya se
presentó también una iniciativa ante esta Cámara de Dipu-
tados para reformar la Ley General de Salud, y hago un
atento llamado a la Comisión de Salud para que ya sea
dictaminada esta iniciativa y las iniciativas subsecuentes
que están siendo ingresadas por los diversos grupos par-
lamentarios y los diversos diputados. Muchas gracias,
presidente.

El diputado Jonadab Martínez García (desde la curul):
Sí, adelante diputado.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
El diputado proponente está de acuerdo en que así suceda,
de que la suscriban, y queda a disposición de la asamblea
aquí en la Mesa Directiva, en la Secretaría, para quienes
quieran suscribirla.

El diputado Arturo Santana Alfaro (desde la curul): Pre-
sidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Sonido en la curul del diputado Arturo Santana, por favor.

El diputado Arturo Santana Alfaro (desde la curul):
Diputado presidente, nada más en abono a lo que acaba de
decir el diputado Rubio y aclarar que nos parece responsa-
ble la propuesta que acaba de hacer el compañero diputado,
aclarando que solamente es para uso médico. Nos adheri-
mos también a la iniciativa que acaba de presentar. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias. Sonido en la curul del diputado David Gerson, por
favor.

El diputado David Gerson García Calderón (desde la
curul): Muchas gracias, presidente, de igual manera pedir
la anuencia del diputado que propone la iniciativa, ya que
efectivamente se está proponiendo con fines médicos, que
es un tema que desde hace mucho debiéramos de haber
abordado.

Por eso solicito respetuosamente me permita adherirme a
su iniciativa, diputado. Lo felicito por esta iniciativa que es
un tema que hoy está causando mucho revuelo, pero ten-
dremos que tomarlo con mucha responsabilidad.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias. El diputado proponente ha manifestado su aquies-
cencia al respecto. Se reitera que está aquí a disposición.
Sonido en la curul de la diputada Karina Sánchez, por fa-
vor.

La diputada Karina Sánchez Ruiz (desde la curul): Gra-
cias. En el mismo sentido, presidente. Se me hace muy in-
teresante la iniciativa del diputado Jonadab. Muy respetuo-
samente también le solicito a que me permita adherirme y
suscribir también su iniciativa. Pertenezco a la Comisión
de Salud y considero que abordar este tema es una cuestión
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de sensibilidad para todas y todos los ciudadanos. Si me lo
permite, diputado Jonadab, compartir con usted esta inicia-
tiva. Muchas gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Sánchez. Sonido en la curul de la dipu-
tada Evelyn Parra. Adelante

La diputada Evelyn Parra Álvarez (desde la curul): Gra-
cias, presidente. También para sumarme a esta iniciativa.
Creo que se están sumando muchos más, eso es muy bue-
no, e invitar a los demás compañeros, compañeras dipu-
tados a que también lo haga. Gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias.

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS
UNIDOS MEXICANOS

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Tiene ahora la palabra por cinco minutos el diputado Ma-
nuel Alexander Zetina Aguiluz, para presentar iniciativa
con proyecto de decreto que reforma los artículos 3o. y 31
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, suscrita por diputados integrantes del Grupo Parla-
mentario de Nueva Alianza.

El diputado Manuel Alexander Zetina Aguiluz: Con el
permiso de la Presidencia. Buenos días, compañeras y
compañeros diputados. La educación es el mejor medio pa-
ra alcanzar la libertad y garantizar la justicia e igualdad so-
cial. Como un derecho humano, debe ser accesible a toda
persona. Con estos principios en Nueva Alianza enfocamos
nuestra labor legislativa a impulsar la educación como un
factor de movilidad social.

Porque estamos convencidos que es el camino para salir de
la pobreza, propiciar el crecimiento y detonar el desarrollo
de México. Con esta convicción ponemos a su considera-
ción la presente iniciativa que busca incluir a la educación
inicial dentro de la educación básica, atendiendo de forma
obligatoria y con una amplia cobertura las necesidades de
aprendizaje de niñas y niños durante su primera infancia.

Este tipo de educación se brinda a niñas y niños con el pro-
pósito de potencializar su desarrollo integral y armónico en
un ambiente rico de experiencias formativas, educativas y

afectivas que les permitirá adquirir habilidades, hábitos,
valores, así como desarrollar su autonomía, creatividad y
actitudes necesarias en su desempeño personal y social.

La primera infancia es la etapa más importante para el de-
sarrollo del ser humano, porque en ella se hacen más cone-
xiones cerebrales, se potencian las capacidades de los ni-
ños, se apropian del lenguaje, entienden la cultura de su
comunidad, descubren las posibilidades de su mente y su
cuerpo, construyen su identidad y adquieren habilidades
para convivir con otros.

Pese a todos los efectos positivos de la educación inicial en
el desarrollo físico, intelectual y emocional de los indivi-
duos, en México no se incluye como parte de la educación
básica, gratuita, obligatoria y de calidad.

Para Nueva Alianza consolidar este derecho es una tarea
pendiente en la que pondremos nuestro mayor esfuerzo.
Estamos convencidos que atendiendo al interés superior de
la niñez se debe incorporar a la educación inicial como par-
te de la educación básica.

Sabemos que transitamos por una precaria situación eco-
nómica, sin embargo es necesario establecer los mecanis-
mos para impulsar la implementación de presupuestos plu-
rianuales que aseguren a largo plazo los recursos
económicos crecientes para infraestructura y acciones de la
educación inicial.

Hagamos juntos un análisis para reorientar recursos de po-
líticas asistencialistas que solamente minimizan los efectos
de la pobreza, e invirtamos en la educación inicial de nues-
tros niños, ya que sus expectativas de vida reales para de-
jar la pobreza y lograr la inclusión social plena, se definen
en buena medida, desde su nacimiento.

Compañeras y compañeros legisladores, las niñas y los ni-
ños en primera infancia son el futuro de México, asuma-
mos el compromiso de propiciar una formación que les
permita crecer como ciudadanos participativos, críticos,
autónomos, creativos, éticos y comprometidos con el en-
torno natural y la preservación de nuestro patrimonio social
y cultural. Brindémosle una vida llena de capacidades y
oportunidades. Es cuanto, diputado presidente. Muchas
gracias.

«Iniciativa que reforma los artículos 3o. y 31 de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita
por integrantes del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza
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Los que suscriben, Luis Alfredo Valles Mendoza, Soralla
Bañuelos de la Torre, Angélica Reyes Ávila, Manuel Ale-
xánder Zetina Aguiluz, Carmen Victoria Campa Amaral,
María Eugenia Bedolla Ocampo, Karina Sánchez Ruiz, Jo-
sé Bernardo Quezada Salas, Ángel García Yáñez, Francis-
co Javier Pinto Torres y Mariano Lara Salazar, integrantes
del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza, con funda-
mento en lo dispuesto en los artículos 71, fracción II, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, y
6, numeral 1, fracción I, 76, 77 y 78 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, someten a consideración la presente
iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman
los artículos 3o., primer párrafo, fracciones III y VI, y 31,
fracción I, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, con base en el siguiente

Planteamiento del problema

En una democracia plena, es deber del Estado establecer
políticas públicas que contribuyan a que los niños se des-
arrollen adecuadamente en sus primeros años de vida, la
infancia actual y futura es el más preciado bien nacional.

El país requiere políticas públicas que impulsen con bases
sólidas el desarrollo sustentable e incluyente; la educación
es la única vía hacia la construcción de una sociedad justa
y equitativa; sólo fortaleciendo e impulsando la calidad en
el sistema educativo, generaremos las fortalezas en y com-
petencias que nos permitan integrarnos en condiciones de
igualdad a la globalización imperante.

Por otra parte, la Convención sobre los Derechos del Niño
de las Naciones Unidas es el tratado de derechos humanos
con mayor ratificación del orbe, y ha sido firmado por 194
países, el enfoque actual de la convención reconoce a los
infantes como individuos con derechos legales iguales an-
te cualquier ley o política y por tanto se les reconoce una
identidad legal y un conjunto de intereses diferentes de los
de sus padres, por tanto el bienestar de los niños no es so-
lo responsabilidad de la familia se requiere protección y tu-
tela de derechos y se les considera cada vez más como una
responsabilidad del Estado, que interviene en su educa-
ción, su salud y su crianza a fin de mejorar el bienestar na-
cional mediante la formación de sus futuros ciudadanos.

Actualmente, en los países más desarrollados se reconocen
los efectos positivos que se logran mediante la implemen-
tación de políticas públicas que permiten el impulso y cui-
dado de la primera infancia, que al accionar contribuyen en

el mediano y largo plazos a la formación de mejores ciu-
dadanos.

Según la Organización para la Cooperación y Desarrollo
Económicos (OCDE),1 a la cual México pertenece, la edu-
cación infantil se asocia con un mejor rendimiento escolar
posterior. Los estudiantes de quince años que han partici-
pado en educación infantil durante al menos un año tienen
un rendimiento mejor en la encuesta del Programa para la
Evaluación Internacional de Alumnos (PISA, por sus siglas
en inglés) de la OCDE que los que no lo hicieron, incluso
después de tener en consideración sus entornos socioeco-
nómicos. En Alemania, Bélgica, Dinamarca, España, Fran-
cia, Islandia, Italia, Noruega, Reino Unido y Suecia, más
de 90 por ciento de los niños de 3 años están escolarizados
en educación infantil.

De acuerdo con investigaciones del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), “los niños pobres conocen menos pa-
labras que los más ricos, y que los niños en América Lati-
na conocen menos palabras que los de los países más des-
arrollados. La consecuencia de todo ello es que muchos
–demasiados– niños y niñas de la región sencillamente no
están preparados cuando comienzan la escuela”.2

Sobre la atención de la primera infancia, el BID señala: “El
bienestar de los niños es el resultado de un proceso acu-
mulativo y no lineal del desarrollo infantil que abarca cua-
tro grandes ámbitos: desarrollo físico, lenguaje/comunica-
ción, destrezas cognitivas y habilidades socioemocionales,
señalando que este proceso no se genera por sí solo, sino
que es moldeado por las experiencias que los niños acu-
mulan en el hogar, en los jardines de cuidado infantil y en
la escuela. Los padres, los parientes, otros cuidadores, los
maestros y los gobiernos tienen un rol que desempeñar en
el modo en que esas experiencias se configuran”.

Según el informe3 2015 de la Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura
(UNESCO), el apoyo al desarrollo de los niños en las eta-
pas más tempranas tienen enormes repercusiones y propi-
cia la obtención de mejores resultados educativos y socia-
les. Los principales beneficios económicos de la inversión
en educación yacen actualmente en la etapa de la primera
infancia.

En el mismo informe, la UNESCO refiere que el hecho de
que las comunidades menos favorecidas, en particular en
los países más pobres, salgan aún más beneficiadas es un
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argumento suplementario esencial para invertir masiva-
mente en educación inicial, señalando que la construcción
de cimientos más sólidos puede redundar en una mayor
equidad social y económica.

De igual forma, la OCDE señala que escolarizar a los niños
en educación infantil también puede mitigar las desigual-
dades sociales y fomentar mejores resultados de los estu-
diantes en general. Muchas de las desigualdades que se en-
cuentran en los sistemas educativos ya son evidentes
cuando los estudiantes acceden a la escolarización formal
y persisten a medida que van avanzando en el sistema edu-
cativo. Como las desigualdades tienden a crecer cuando la
escolarización no es obligatoria, una entrada más temprana
en el sistema escolar puede reducir esas desigualdades.
Además, la educación preescolar contribuye a preparar a
los estudiantes para acceder a la escolarización formal y te-
ner éxito en ella.

Respecto al sistema educativo, el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2013-2018 (PND) señala que es fundamental que
México sea un país que provea una educación de calidad
para que potencie el desarrollo de las capacidades y habili-
dades integrales de cada ciudadano, en los ámbitos intelec-
tual, afectivo, artístico y deportivo, al tiempo que inculque
los valores por los cuales se defiende la dignidad personal
y la de los otros.

E indica el PND que el sistema educativo debe perfeccio-
narse para estar a la altura de las necesidades que un mun-
do globalizado demanda. México ha mostrado avances en
los resultados de las pruebas estandarizadas de logro aca-
démico, como el PISA. Sin embargo, seguimos estando en
los últimos lugares en comparación con los demás países
de la OCDE. Lo anterior es una preocupación latente de la
población: 29 por ciento de los participantes en la consulta
ciudadana mencionó que una de las prioridades de la pre-
sente administración debe ser mejorar el sistema educativo.

En el Plan Sectorial de Educación 2013-2018, se establece
que el esfuerzo desplegado para elevar la calidad de la edu-
cación en todos los tipos y modalidades debe ir acompaña-
do por principios de equidad y de inclusión. El Estado de-
be comprometer mayores recursos y esfuerzos donde más
se requieren, entendiendo que el carácter compensatorio
del quehacer público demanda mayor atención para la po-
blación más vulnerable. Este programa pone especial énfa-
sis en generar las situaciones y construir los contextos que
permitan el acceso al sistema educativo de la población en

condiciones de vulnerabilidad, especialmente, de los pue-
blos indígenas y las personas con discapacidad.

Asimismo, reconoce que para el desarrollo pleno del po-
tencial de los individuos y, en consecuencia, de la nación,
es de vital importancia ofrecer experiencias formativas de
alta calidad desde el inicio de la vida, de modo que se pro-
pone impulsar la educación inicial con vigor.

Sin embargo, el mismo documento rector del sistema edu-
cativo, en su diagnóstico señala: “A pesar de los profundos
efectos de la educación inicial en el desarrollo físico, inte-
lectual y emocional de las personas, el país no cuenta con
una política nacional en la materia”. Esta política habrá de
prever la revisión de instrumentos normativos y nuevos es-
quemas de apoyo pedagógico y de trabajo con los padres
de familia, fundamentalmente.

Respecto de la equidad, la inclusión y la cobertura del sis-
tema educativo nacional, el Unicef puntualiza que “la rea-
lidad de fuertes disparidades y exclusión social del país se
refleja todavía en niveles desiguales de cobertura en edu-
cación primaria, con brechas importantes en el nivel prees-
colar y fundamentalmente en la secundaria y en la media
superior, donde una proporción significativa de los secto-
res pobres o más vulnerables no accede y muchos de los
que ingresan no pueden concluir. Asimismo, existe des-
igualdad en la oferta del servicio que se brinda en las dife-
rentes entidades federativas, en zonas rurales y urbanas, así
como en escuelas privadas, públicas y al interior de estas
últimas: escuelas generales, indígenas, educación comuni-
taria y educación para migrantes” (Unicef, 2014).

Los magros resultados que obtienen nuestros educandos en
las pruebas internacionales demuestran los graves retrasos
en áreas críticas de la formación como lo son el lenguaje y
las capacidades cognoscitivas, sin embargo, lo que evalua-
mos son los efectos, las causas que originan dichos resul-
tados tienen origen en los primeros cinco años de vida,
nuestra población en ese rango de edad no reciben la esti-
mulación requerida para asegurar el desarrollo de habilida-
des necesarias para potenciar su desempeño en el sistema
educativo. 

En el país, el Instituto Nacional para la Evaluación de la
Educación (INEE) plantea la atención de nuestra primera
infancia de la siguiente manera: “A excepción de los niños
de 6 a 11 años, el derecho de asistir a la escuela entre los
niños de 3 a 5 y de 12 a 17 años aún no se ejerce totalmente
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en México. Su cumplimiento es desigual por edades y por
entidades federativas, siendo patente que el ejercicio de es-
te derecho está asociado a las condiciones sociales, étnicas,
económicas y de ubicación de residencia de los niños”.

Para el INEE, la educación inicial se define como una mo-
dalidad no escolarizada4 y está diseñada para atender a ni-
ños menores de 6 años de edad con el propósito de favore-
cer su desarrollo físico, cognoscitivo, afectivo y social.
También se orienta a los padres de familia o tutores para la
educación de sus hijas, hijos o pupilos, en su informe 2013
reporto la atención de 709,094 alumnos en un rango de
edad entre (0 a 2 años) por atender de 6 millones 635 mil
196,5 lo cual significa que se atendió sólo a 10.7 por cien-
to del total idóneo.

A la luz de las recomendaciones e investigaciones citadas,
es prioritario para la LXIII Legislatura establecer en la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos la
obligatoriedad de la educación inicial, responsabilizando al
Estado para que se integre al sistema educativo dicho nivel
con la atención de la calidad, la equidad y la cobertura que
permitan un mejor desarrollo de nuestra sociedad, poten-
ciar el bienestar infantil y atender la construcción de un
México próspero.

Exposición de Motivos

La circunstancia que origina el intenso flujo de productos,
procesos y mercados actual, requiere un nuevo modelo de
educación que considere los nuevos paradigmas sobre la
escuela y el proceso de enseñanza-aprendizaje, nuestro pa-
ís, requiere fortalecer el marco jurídico e institucional que
permita potenciar las capacidades del educando, desde la
primera infancia, dentro de su permanencia y desarrollo en
el sistema educativo nacional.

La Asamblea General de las Naciones Unidas adopta en
1948, la Declaración Universal de los Derechos Humanos,
la cual establece que “toda persona tiene derecho a la edu-
cación” y señala a la educación como un derecho humano
fundamental, el cual tiene como objetivo el pleno desarro-
llo de la personalidad humana, el fortalecimiento del res-
peto a los derechos humanos y a las libertades fundamen-
tales; favorecerá la comprensión, la tolerancia y la amistad
entre todas las naciones y todos los grupos étnicos o reli-
giosos, y promoverá el desarrollo de las actividades de las
Naciones Unidas para el mantenimiento de la paz”.

De igual forma, en la Convención sobre los Derechos del
Niño adoptada por la Asamblea General de las Naciones
Unidas en 1989 y ratificada por 191 países hasta la fecha,
se reconoce “el derecho del niño a la educación a fin de que
se pueda ejercer progresivamente y en condiciones de
igualdad de oportunidades ese derecho”. Asimismo, la De-
claración Mundial sobre Educación para Todos, adoptada
en 1990 en Jomtien, Tailandia, proclama que “cada perso-
na niño, joven o adulto deberá estar en condiciones de
aprovechar las oportunidades educativas ofrecidas para sa-
tisfacer sus necesidades básicas de aprendizaje”, estable-
ciendo de esta forma, una visión ampliada de la educación
que abarca más allá del aprendizaje escolarizado e implica
“toda la serie de actividades educativas que tienen lugar en
distintos marcos y están encaminadas a satisfacer las nece-
sidades básicas de aprendizaje” (UNESCO, 1999). Ade-
más, la Declaración Mundial sobre Educación para Todos
supuso una nueva visión de la educación básica, conside-
rando que ésta comienza con el nacimiento, y no con el ini-
cio de la educación primaria, e incluyó el cuidado y la edu-
cación de la primera infancia en las necesidades básicas de
aprendizaje.

Con esta visión, la UNESCO define la atención integral de
la primera infancia como

El conjunto de acciones coordinadas que pretenden satisfa-
cer tanto las necesidades esenciales para preservar la vida,
como aquellas que tienen relación con su desarrollo inte-
gral y necesidades básicas de aprendizaje, en función de
sus características, necesidades e intereses.

El Unicef ha reconocido “que desde el nacimiento hasta los
tres años, germinan en todos las semillas de la individuali-
dad humana y de la nacionalidad. En ese período se multi-
plican vertiginosamente las sinapsis, y se establecen las
pautas que da la vida. En esos 36 meses asombrosos se
produce el desarrollo del cerebro los educandos adquieren
la capacidad de pensar, hablar, aprender y razonar. Ésas son
las bases y las conductas sociales que tendrán cuando se
convierten en adultos”. Por lo anterior, el Unicef sostiene
que se debería prestar atención a un buen principio de vi-
da.

En cuanto a lo descrito por las investigaciones en neurolo-
gía y psicología cognitiva se muestran evidencias irrefuta-
bles sobre la importancia de los estímulos en la primera in-
fancia, ya que es durante los primeros años de la vida,
particularmente los primeros 2 años, cuando unos 100 mil
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millones de células cerebrales del niño al nacer forman bi-
llones de conexiones. Si bien los genes determinan alguna
parte de estas conexiones, los estímulos que el niño recibe
de su entorno influyen de modo determinante en su desa-
rrollo posterior, tanto físico como psicosocial y cognosciti-
vo, si bien la educación inicial ha de fomentar el desarrollo
integral y aprendizaje de niños y niñas, uno de sus objeti-
vos es prepararlos para la siguiente etapa educativa.

Por otro lado, diversos estudios demuestran que los estí-
mulos positivos como la experiencia de la educación pre-
escolar de alta calidad, tienen efectos significativamente
positivos en el rendimiento académico posterior, en las
oportunidades de empleo y en una mayor productividad, lo
cual puede contribuir de manera eficaz a compensar las si-
tuaciones de desventaja y reducir las desigualdades socioe-
conómicas.

El BID refiere que los programas para la primera infancia
conllevan dos grandes beneficios potenciales. En primer
lugar, pueden mejorar el desarrollo de los niños y generar
incrementos de por vida en la productividad. Estos progra-
mas inciden de manera positiva en la productividad, sobre
todo mediante el desarrollo cognitivo y de otro tipo de ha-
bilidades –las que a su vez expanden los logros académicos
y escolares en la infancia tardía y en la adolescencia–, lo
cual genera aumentos en la productividad y en los ingresos
en la edad adulta.

La estructura socioeconómica inequitativa interactúa con
la desigualdad en la participación en la educación, creando
un círculo vicioso que mantiene o empeora la brecha entre
ricos y pobres. La población adulta latinoamericana logra
obtener 6.3 años de escolaridad en promedio. Sin embargo,
el 10 por ciento proveniente de hogares de mayores ingre-
sos alcanza 11.4 años mientras que el 10 por ciento más po-
bre, sólo 3.1 años. Es decir, los más ricos obtienen una edu-
cación 3.7 veces más extensa que la de los pobres. El bajo
nivel educacional de una gran parte de la población latino-
americana es preocupante, si se considera el análisis de la
Cepal que señala que en la región es fundamental comple-
tar el ciclo secundario y cursar como mínimo 12 años para
acceder al bienestar económico (Cepal, 1998).

El círculo vicioso de la pobreza se mantiene si los padres
pobres con bajo perfil educativo tienen numerosos hijos,
pero insuficientes recursos y conocimientos para satisfacer
las necesidades de éstos o educarlos a nivel deseable; los
niños que crecen en esta situación de desventaja logran un
menor desarrollo cognoscitivo y socioafectivo, por lo que

enfrentan dificultades académicas o interpersonales en la
escuela, repiten grados o abandonan la escuela; debido al
bajo nivel educativo, tienen dificultad de conseguir un em-
pleo bien remunerado y suelen tener numerosos hijos y
precozmente.

El acceso a los programas de la primera infancia puede
traer aparejados otros beneficios de largo plazo para los ni-
ños, dado que influirán en sus decisiones como adultos pa-
ra involucrarse en actividades delictivas, en los deberes cí-
vicos o en la formación de una familia.

Cuando los estímulos que los niños y niñas reciben en esta
etapa son negativos, afectados por la violencia, pobreza,
desnutrición o falta de protección o afecto, se aumenta el
riesgo de presentar problemas en el desarrollo y bienestar
físico, bajo desempeño escolar y laboral, problemas psico-
lógicos y mentales, y conductas antisociales.

Por tanto, es necesario emprender el camino para crear un
sistema educativo nacional más incluyente, justo y que ase-
gure la igualdad de oportunidades para todos, en nuestro
país, la obligatoriedad a nivel federal para los distintos ni-
veles de la educación en México se ha establecido gradual-
mente: en 1967, para la educación primaria, en 1993, para
la secundaria, en 2004, se estableció para la educación pre-
escolar y en 2012, para la educación media superior.

La voluntad política es esencial para movilizar los recursos
financieros públicos, que poco se invierten en la actualidad
en la educación inicial en comparación con otros niveles
educativos, destinar recursos a la primera infancia quizá
sea una de las mejores inversiones que un gobierno puede
hacer. Para empezar, cuanto más temprano invierta un go-
bierno en un niño, más prolongado será el horizonte que el
país tiene para cosechar los beneficios.

En el Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018 se establece
que “para garantizar la inclusión y la equidad en el sistema
educativo deben ampliarse las oportunidades de acceso a la
educación, permanencia y avance en los estudios a todas
las regiones y sectores de la población. Esto requiere in-
crementar los apoyos a niños y jóvenes en situación de des-
ventaja o vulnerabilidad, así como crear nuevos servicios
educativos, ampliar los existentes y aprovechar la capaci-
dad instalada de los planteles”.

Asimismo, el PND señala que “la población de menores in-
gresos en ocasiones tiene menos posibilidades de acceder a
una educación de calidad y concluir de manera satisfacto-
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ria sus estudios. Como existen aún deficiencias en la apli-
cación de políticas de equidad y calidad, es urgente reducir
las brechas de acceso a la educación, la cultura y el cono-
cimiento, a través de una amplia perspectiva de inclusión
que erradique toda forma de discriminación por condición
física, social, étnica, de género, de creencias u orientación
sexual”.

En su orientación conceptual, el mismo PND establece: “El
futuro de México depende en gran medida de lo que haga-
mos hoy por la educación de nuestra niñez y juventud. Por
tanto, es fundamental que la nación dirija sus esfuerzos pa-
ra transitar hacia una sociedad del conocimiento. Esto im-
plica basar nuestro futuro en el aprovechamiento intensivo
de nuestra capacidad intelectual. En este sentido, un Méxi-
co con Educación de Calidad propone implantar políticas
de Estado que garanticen el derecho a la educación de ca-
lidad para todos, fortalezcan la articulación entre niveles
educativos y los vinculen con el quehacer científico, el de-
sarrollo tecnológico y el sector productivo, con el fin de
generar un capital humano de calidad que detone la inno-
vación nacional”.

La presente iniciativa propone lograr que la educación sea
una política de Estado, que se caracterice por atender a la
población de forma justa, equitativa y con calidad, que
trascienda a los periodos señalados para las administracio-
nes federales con una visión articuladora de todas las eta-
pas de formación de su sociedad para alcanzar en pleno a
las aspiraciones democráticas dictadas en su Constitución.

Fundamento legal

Por lo expuesto y con fundamento en lo dispuesto en los ar-
tículos 71, fracción II, de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, y 6, numeral 1, fracción I, 76, 77
y 78 del Reglamento de la Cámara de Diputados, presento
ante esta soberanía la siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se reforman los artículos 3o., primer
párrafo, fracciones III y VI; y 31, fracción I, de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos

Único. Se reforman los artículos 3o., primer párrafo, frac-
ciones III y VI; y 31, fracción I, de la Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos, para quedar como si-
gue:

Artículo 3. Todo individuo tiene derecho a recibir educa-
ción. El Estado –federación, estados, Distrito Federal y

municipios– impartirá educación inicial, preescolar, pri-
maria, secundaria y media superior. La educación inicial,
preescolar, primaria y secundaria conforman la educación
básica; ésta y la media superior serán obligatorias.

…

…

I. y II. …

III. Para dar pleno cumplimiento a lo dispuesto en el se-
gundo párrafo y en la fracción II, el Ejecutivo federal
determinará los planes y programas de estudio de la
educación inicial, preescolar, primaria, secundaria y
normal para toda la república. Para tales efectos…

IV. y V. …

VI. Los particulares podrán impartir educación en todos
sus tipos y modalidades. En los términos que establezca
la ley, el Estado otorgará y retirará el reconocimiento de
validez oficial a los estudios que se realicen en plante-
les particulares. En el caso de la educación inicial, pre-
escolar, primaria, secundaria y normal, los particulares
deberán

a) y b) …

VII. y VIII. …

Artículo 31. Son obligaciones de los mexicanos

I. Hacer que sus hijos o pupilos concurran a las escuelas
públicas o privadas, para obtener la educación inicial,
preescolar, primaria, secundaria, media superior y reci-
ban la militar, en los términos que establezca la ley;

II. a IV. …

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Segundo. La autoridad educativa federal deberá, a la en-
trada en vigor del presente decreto, instalar comisiones téc-
nicas y de consulta con las demás autoridades educativas
del país que resulten pertinentes para iniciar un proceso
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tendiente a la revisión de los planes, programas y materia-
les de estudio, para establecer, en el ejercicio de sus fun-
ciones constitucionales, los nuevos programas de estudio
de la educación inicial.

Tercero. La educación inicial será obligatoria para todos
en los siguientes plazos: a partir del ciclo 2016-2017, de
manera gradual, hasta universalizar en todo el país el ser-
vicio para el ciclo 2020-2021.

Cuarto. Los presupuestos federal, estatales, del Distrito
Federal y municipales incluirán los recursos necesarios pa-
ra la construcción, ampliación y equipamiento de la in-
fraestructura suficiente para la cobertura progresiva de los
servicios de educación inicial; con sus correspondientes
programas de formación profesional del personal docente
así como de dotación de materiales de estudio gratuito pa-
ra maestros y alumnos. Para las comunidades rurales aleja-
das de los centros urbanos y las zonas donde no haya sido
posible establecer infraestructura para la prestación del ser-
vicio de educación inicial, las autoridades educativas fede-
rales, en coordinación con las locales, establecerán los pro-
gramas especiales que se requieran y tomarán las
decisiones pertinentes para asegurar el acceso de los aspi-
rantes a los servicios de educación inicial.

Quinto. Los gobiernos estatales y del Distrito Federal ce-
lebrarán con el federal convenios de colaboración que les
permitan cumplir con la obligatoriedad de la educación ini-
cial en los términos establecidos en los artículos anteriores.

Sexto. Al entrar en vigor el presente decreto deberán im-
pulsarse las reformas y adiciones a la Ley General de Edu-
cación y demás disposiciones legales aplicables en la ma-
teria.

Notas

1 Panorama de la educación, OCDE, Fundación Santillana, sin lugar,
2014.

2 Los primeros años el bienestar infantil y el papel de las políticas pú-

blicas, editado por Samuel Berlinski, Norbert Schady, Banco Inter-
americano de Desarrollo, 2015.

3 La educación para todos, 2000-2015: logros y desafíos, UNESCO,
2015.

4 Modalidad no escolarizada: Son los servicios educativos destina-
dos a poblaciones con características específicas que requieren de una

atención diferente, especializada o flexible. Este conjunto de servicios
también se denomina servicios extraescolares y comprende la educa-
ción inicial, la educación especial, los sistemas abiertos o semiescola-
rizados, la educación para adultos y la educación extraescolar indíge-
na.

5 Panorama educativo de México 2013, INEE, página 73.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de noviembre de 2015.—
Diputados: Manuel Alexánder Zetina Aguiluz, Alma Carolina Vig-
giano Austria, Ángel García Yáñez, Carmen Victoria Campa Amaral,
José Bernardo Quezada Salas, Luis Alfredo Valles Mendoza, Soralla
Bañuelos de la Torre (rúbricas).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputado Zetina. Túrnese a la Comisión de
Puntos Constitucionales para dictamen.

Saludamos la presencia de alumnos de la escuela primaria
Salvador Díaz, de Chicoloapan del estado de México; y
también de ahí mismo, de ese municipio, de la escuela pri-
maria Felipe Carrillo, invitados por el diputado Andrés
Aguirre Romero. Bienvenidas, bienvenidos, amigos, a este
recinto parlamentario.

EFEMÉRIDES

“DÍA MUNDIAL PARA LA PREVENCIÓN DEL ABUSO
CONTRA LOS NIÑOS”

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
El siguiente punto del orden del día es la efeméride con
motivo del 19 de noviembre, Día mundial para la preven-
ción del abuso contra los niños. Tiene la palabra la dipu-
tada Norma Edith Martínez Guzmán, del Grupo Parlamen-
tario de Encuentro Social, por tres minutos.

Está outside. Entonces le vamos a pedir a la diputada Ma-
riana Arámbula Meléndez, del Grupo Parlamentario del
PAN, que haga uso de la tribuna por tres minutos, con mo-
tivo del Día mundial para la prevención del abuso contra
los niños.

La diputada Mariana Arambula Meléndez: Con su ve-
nia, presidente. Compañeros diputados, compañeras dipu-
tadas, por un infancia sana y feliz, nuestros niños son el
presente.
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Con motivo del 19 de noviembre, Día mundial para la pre-
vención del abuso contra los niños, el abuso y el maltrato
infantil, siendo un problema que compete a todos los paí-
ses del mundo. En este sentido es que se celebra el 19 de
noviembre, el Día Mundial para la prevención del abuso
contra los niños.

Es importante señalar que la Convención sobre los Dere-
chos de los Niños establece en el artículo 19 que es obliga-
ción de los Estados parte proteger a sus niños y a sus niñas
contra toda forma de perjuicio o abuso físico y mental, des-
cuido o trato negligente, malos tratos o explotación, inclu-
so el abuso sexual infantil, mientras el niño se encuentre
bajo la custodia de los padres, de un representante legal o
de cualquier otra persona que lo tenga a su cargo.

En apego a este ordenamiento México tiene la responsabi-
lidad y obligación de optar las medidas para garantizar el
goce en efecto de los derechos de los niños y niñas y ado-
lescentes.

La Organización Mundial de la Salud define el maltrato in-
fantil como el maltrato de menores abarcando todas las for-
mas de malos tratos físicos y emocionales, abuso sexual,
descuido, negligencia, explotación comercial o de otro ti-
po, que originen un daño real o potencial para la salud de
nuestros niños, su supervivencia, su desarrollo y dignidad
e contexto, es una relación de responsabilidad, confianza o
poder.

El Informe Mundial sobre la Violencia contra los Niños y
Niñas de las Naciones Unidas enfatiza que existe una acep-
tación social de la violencia contra los niños, ya que es
aceptada como una parte inevitable de la niñez y que en
muchos Estados aceptan el castigo físico como una forma
de disciplina y eso contribuye a su perpetuación.

Las consecuencias a largo plazo derivadas del maltrato in-
fantil son diversas y pueden dividirse en consecuencias pa-
ra la salud física, consecuencias sexuales y reproductivas,
consecuencias psicológicas. Los comportamientos delicti-
vos y violentos, y otros que generan riesgos, podemos en-
contrarlos en las consecuencias psicológicas a largo plazo.
Entre otras consecuencias psicológicas encontramos el de-
sempeño escolar deficiente y el abandono de estudios.

Lo más doloroso para nuestros niños y para nuestras niñas
de México es que este tipo de resultados se encuentra en
los primeros lugares. De acuerdo a cifras de la OCDE Mé-

xico actualmente ocupa el primer lugar en abuso sexual in-
fantil. No debemos permanecer inmóviles, compañeros,
frente a estos resultados.

Garantizar los derechos de nuestros niños, de nuestras ni-
ñas y de nuestros adolescentes es responsabilidad moral y
legal con implícitas políticas y económicas, por eso los cul-
mino a que no sólo en este día nos acordemos que debemos
defender y proteger a nuestros niños y a nuestras niñas. Los
invito a apoyar e impulsar el dictamen de la iniciativa que
presenté para declarar 19 de noviembre a nivel nacional,
Día contra el Abuso Sexual Infantil.

Denunciemos, protejamos. Una sociedad cuyas actitudes y
tradiciones fomentan el abuso, que pueda ofrecer un entor-
no de protección a la infancia. Los niños y las niñas están
más protegidos en aquellas sociedades que condenan cual-
quier tipo de violencia contra ellos y respetan y protegen a
nuestros niños.

Todos los días del año sean 19 de noviembre, todos fuimos
niños y los niños son de todos. Es por eso que los conmino
a que todos los protejamos y todos sumemos esfuerzos y
digamos: ni un niño más maltratado. Ya basta. Arriba Mé-
xico.

«Efeméride con motivo del 19 de noviembre, Día Mundial
para la Prevención del Abuso contra los Niños, a cargo de
la diputada Mariana Arámbula Meléndez, del Grupo Parla-
mentario del PAN

El abuso y maltrato infantil es un problema que compete a
todos los países del mundo. En este sentido es que se cele-
bra el 19 de noviembre el Día Mundial para la Prevención
del Abuso contra los Niños.

Es importante señalar que la Convención sobre los Dere-
chos del Niño, establece en su artículo 19 que es obligación
de los Estados Partes proteger a niñas y niños contra toda
forma de perjuicio o abuso físico o mental, descuido o tra-
to negligente, malos tratos o explotación, incluido el abuso
sexual, mientras el niño se encuentre bajo la custodia de los
padres, de un representante legal o de cualquier otra perso-
na que lo tenga a su cargo.

En apego a este ordenamiento, México tiene la responsabi-
lidad y obligación de adoptar las medidas necesarias para
garantizar el goce efectivo de los derechos de niñas, niños
y adolescentes.
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La Organización Mundial de la Salud define el maltrato in-
fantil como “el maltrato o la vejación de menores abarcan-
do todas las formas de malos tratos físicos y emocionales,
abuso sexual, descuido, negligencia, explotación comercial
o de otro tipo, que originen un daño real o potencial para la
salud del niño, su supervivencia, desarrollo y dignidad en
el contexto de una relación de responsabilidad, confianza o
poder”.

El Informe Mundial sobre la Violencia contra los Niños y
las Niñas de Naciones Unidas enfatiza en que existe una
aceptación social de la violencia contra los niños, ya que es
aceptada como una parte inevitable de la niñez, y que en
muchos Estados se acepta el castigo físico como una forma
de disciplina y ello contribuye a su perpetuación.

Las consecuencias a largo plazo derivadas del maltrato in-
fantil son diversas y pueden dividirse en: consecuencias
para la salud física, consecuencias sexuales y reproducti-
vas, consecuencias psicológicas, otras consecuencias de
salud a largo plazo y consecuencias económicas. Los com-
portamientos delictivos, violentos y otros que generan ries-
gos podemos encontrarlos en las consecuencias psicológi-
cas a largo plazo. Entre otras consecuencias psicológicas
encontramos el desempeño escolar deficiente y el abando-
no de estudios.

Lo más doloroso para nuestras niñas y niños, es que Méxi-
co en este tipo de resultados sí se encuentra en los prime-
ros lugares. De acuerdo con el Fondo de las Naciones Uni-
das para la Infancia (UNICEF), México mantiene la tasa
más alta de pobreza y desnutrición infantil entre los miem-
bros de la Organización para la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos (OCDE), y ocupa los primeros lugares en
violencia física, abuso sexual y homicidios de menores de
14 años infligidos principalmente por sus padres o proge-
nitores. 

Según el Informe Nacional sobre Violencia y Salud reali-
zado por el Unicef, México tiene el primer lugar en el ru-
bro de muertes intencionales a niños de entre 1 y 14 años.
En otro estudio, a cargo de la OCDE, México ocupó el se-
gundo lugar por niños muertos a causa de malos tratos.

Compañeras y compañeros legisladores:

No debemos permanecer inmóviles frente estos resultados,
garantizar los derechos de niñas, niños y adolescentes es
una responsabilidad moral y legal, con implicaciones polí-
ticas y económicas. Por eso los conmino, a que no solo en

este día nos acordemos que debemos defender y proteger a
nuestras niñas y niños. 

Los invito a apoyar e impulsar el dictamen de la iniciativa
que presenté para declarar el 19 de noviembre de cada año,
Día Nacional contra el Abuso Sexual Infantil.

¡No más niñas, niños y adolescentes abusados, violenta-
dos y abandonados!

¡Condenemos cualquier tipo de violencia o abuso con-
tra ellos! 

¡Denunciemos!

Una sociedad cuyas actitudes o tradiciones fomentan el
abuso no puede ofrecer un entorno de protección a la in-
fancia. Los niños y niñas están más protegidos en aquellas
sociedades que condenan cualquier tipo de violencia con-
tra ellos, y que respetan y protegen sus derechos.

¡Todos los días del año son 19 de noviembre!

Muchas Gracias.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de noviembre de 2015.—
Diputada Mariana Arámbula Meléndezrúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Arambula. Tiene ahora la palabra la
diputada Norma Edith Martínez Guzmán, del Grupo Parla-
mentario de Encuentro Social, por tres minutos.

La diputada Norma Edith Martínez Guzmán: Diputado
presidente, Mesa Directiva les saludo con alegría, y a todos
mis compañeros diputados. Celebro de manera especial
coincidir con la diputada Mariana Arámbula en la preocu-
pación por un tema que no es cualquier tema. Hace un año,
en el estado de Jalisco se logró que justo este día 19 de no-
viembre se considerara como un día para voltear a ver un
tema que tiene que llamar la atención de todos en nuestro
país.

El abuso sexual infantil tiene una incidencia muy dolorosa
en México. Una de cada cuatro niñas, uno de seis niños vi-
virán el abuso sexual antes de llegar a los 18 años de edad.
Eso afecta profundamente la vida de nuestros niños.

Hoy hay más de 25 ciudadanos mexicanos que han sobre-
vivido al abuso sexual. Para que un abuso sexual ocurra se
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requiere que una persona enferma, enferma por la atracción
sexual hacia niños y adolescentes, sea incapaz de controlar
este problema, pero también se requiere que haya un niño
o una niña que desconozca la manera de enfrentar los ata-
ques, pero sobre todo la manera de pedir ayuda.

El 90 por ciento del abuso sexual infantil ocurre porque
personas que forman parte de la familia de ese menor o que
son cercanas a la familia de ese menor dañan a los niños.
Eso nos podría hacer pensar que el problema está en la fa-
milia, pero les tengo muy buenas noticias, hoy luego de es-
tudios muy importantes que se han realizado, no solo en
México sino en todo el mundo, se ha descubierto que la
mejor manera de prevenir el abuso sexual es precisamente
a través de la familia; la familia es la que mejor puede de-
fender al niño, porque si hay una persona dispuesto a da-
ñarlo, hay más de 20 personas –y me quedo corta– dis-
puestos a defenderlo, dispuestos a protegerlo, dispuestos a
dar su vida porque ese hijo, ese hermano, ese sobrino, esa
niña, que forma parte de esa familia se encuentre bien.

Hablar de este tema hoy, 19 de noviembre, es voltear a ver
algo que tiene una muy sencilla solución; primero, tenemos
que visibilizar el tema, si lo hablamos en los medios, si lo
hablamos en este recinto, si lo hablamos en cada uno de
los espacios que conforman nuestro país, si lo hablamos
en las escuelas, los niños podrán tener la capacidad de de-
fenderse.

Si capacitamos a nuestras familias ellas podrán hacer la ta-
rea. La meta es muy simple: ni un solo abuso sexual más
en México, ni una vida de dolor más en México, ni un so-
lo niño que se pregunte por qué no estuvo alguien ahí para
quitarle esa experiencia tan terrible y tan dolorosa. Eso tie-
ne mucho que ver con el trabajo que nosotros hagamos
aquí, en la Cámara, esa es nuestra responsabilidad.

Hoy, en este momento, se está abusando de un niño. Si eso
sucede es porque nosotros no hemos hecho la tarea.

Invito a la Comisión de Niñez a sumarse a ese punto de
acuerdo que la diputada Mariana Arámbula nos ha com-
partido, que no seamos insensibles. Bauer lo dijo, el gran
historiador del Holocausto, y yo se los recuerdo: no seas
víctima, no seas perpetrador. Pero sobre todo no seas es-
pectador. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada. Tiene ahora la palabra la diputada Car-
men Victoria Campa Almaral, del Grupo Parlamentario…

La diputada María Antonia Cárdenas Mariscal (desde
la curul): Presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Perdón, sonido en la curul de la diputada María Antonia
Cárdenas, por favor.

La diputada María Antonia Cárdenas Mariscal (desde
la curul): Buenas tardes, señor presidente. Sólo para unir-
me a este punto de la diputada Edith, porque realmente
nuestros niños son lo más importante de México.

La niñez es lo más importante, es la vida de México. En-
tonces, me quiero unir a este punto de la diputada Edith,
para ver qué se puede hacer por nuestros niños.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Diputada Edith Martínez, le preguntan si está dispuesta a
que se adhieran a su iniciativa, a su intervención.

La diputada Norma Edith Martínez Guzmán (desde la
curul): Sí.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Ya, dice que sí. A ver, sonido en la curul ahí de la diputada
Martínez.

La diputada Norma Edith Martínez Guzmán (desde la
curul): Sólo en honor a la verdad decir, que el punto de
acuerdo es de la diputada Mariana Arámbula, a su vez yo
he querido sumarme y qué maravilla que todos los dipu-
tados de esta Cámara podamos voltear a ver un tema que es
importantísimo.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Bien. Está bien. Está claro, gracias.

Entonces, ahora sí tiene la palabra la diputada Carmen Vic-
toria Campa Almaral, del Grupo Parlamentario de Nueva
Alianza, por tres minutos.

La diputada Carmen Victoria Campa Almaral: Con el
permiso de la Presidencia. Compañeras y compañeros
diputados, no hay peor falta que abusar de un ser indefen-
so y vulnerable. Nada duele más que el abuso a una niña o
a un niño. El maltrato y la explotación infantil constituyen
un problema universal creciente y sumamente alarmante.

Por definición, son los abusos y la desatención de los me-
nores de 18 años que incluyen todo tipo de maltrato físico,
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psicológico, abuso sexual, desatención, negligencia y ex-
plotación comercial que causan un daño a la salud, al de-
sarrollo y la dignidad del niño.

La Convención sobre los Derechos del Niño es el primer
instrumento internacional legalmente vinculante que afir-
ma los derechos humanos para todos los niños y las niñas.
México, a partir de la ratificación de dicha convención,
cuenta con un nuevo marco jurídico que representa un hito
para la defensa y garantía de los derechos humanos de los
niños, las niñas y los adolescentes.

Pese a ello, de acuerdo con el Fondo de las Naciones Uni-
das para la Infancia, la Unicef, en nuestro país alrededor de
62 por ciento de los niños y las niñas han sufrido maltrato
en algún momento de su vida. Diez por ciento de los estu-
diantes han padecido algún tipo de agresión física en la es-
cuela, 16.6 por ciento, violencia emocional y 5.5 por cien-
to ha sido víctima de violencia sexual. Sin duda son cifras
reveladoras y por demás preocupantes.

Las niñas y los niños son seres humanos, pertenecen a la
sociedad y representan el futuro de nuestra nación. Lo que
sí nos demuestran estas cifras es una realidad que nos las-
tima por los elevados índices de desatención y vulnerabili-
dad en la que vive este sector.

La pobreza, la desnutrición, la falta de atención en materia
de salud, el trabajo infantil, la violencia, los rezagos edu-
cativos y dolorosamente el abuso y explotación sexual nos
muestran además, que no hemos sido capaces de garanti-
zarles el pleno acceso y respeto a sus derechos fundamen-
tales. Que como sociedad, como gobierno y como repre-
sentantes hemos fallado en nuestra responsabilidad de
cuidarlos y protegerlos.

Compañeras y compañeros, tenemos una deuda con nues-
tras niñas y con nuestros niños. En Nueva Alianza lo sabe-
mos. Sabemos que necesitamos más y mejores políticas
públicas integrales, orientadas al desarrollo de la niñez.
Que desde el enfoque interdisciplinario y de manera trans-
versal atienda las diversas realidades y problemas que en-
frenta este sector.

Necesitamos mejores leyes que los protejan, que investi-
guen y castiguen a responsables de cometer abusos en su
contra. Solo así estaremos en el camino de combatir efi-
cazmente el maltrato y abuso que frena su desarrollo so-
cial, emocional y psicológico.

Por nuestros niños y nuestras niñas, y nuestros adolescen-
tes que son el pilar de la sociedad en México que sostendrá
México, en Nueva Alianza continuaremos inagotablemen-
te trabajando, a fin de lograr un mayor bienestar, seguridad
y desarrollo pleno. Es cuanto, señor presidente. Muchas
gracias por su atención.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Campa. Tiene ahora la palabra, la dipu-
tada María Candelaria Ochoa Avalos, del Grupo Parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano, por tres minutos.

La diputada María Candelaria Ochoa Avalos: Gracias,
presidente. Compañeras, compañeros diputados, así como
hemos venido aquí a hablar del Día Internacional de las
Mujeres, del Día Internacional en Contra de la Trata, del
Día –próximamente– Contra la Eliminación de la Violen-
cia hacia las Mujeres, hoy la efeméride es el Día Mundial
de las Niñas y los Niños, y por eso quiero decir hoy algu-
nas reflexione aquí.

Igual que los derechos de las mujeres, el abuso hacia los ni-
ños se genera por patrones culturales relacionados con una
ideología patriarcal, con una visión de las personas adultas
como las únicas que tienen la razón en este mundo. 

Por ello, es muy importante reconocer que tenemos que ha-
cer cambios culturales para reconocer a los niños y a las ni-
ñas como personas, no como personas chiquitas, porque
luego hubo un tiempo en que se dijo así. No. Como perso-
nas. Porque vaya ese dicho que los niños dicen la verdad,
así que yo quisiera hoy que reflexionáramos sobre esto.

El abuso y el maltrato físico se práctica en general por
adultos. Golpear, abusar sexualmente y la explotación la-
boral son solo algunas de las conductas nocivas que están
presentes en el abuso de las niñas y los niños.

A mí me gustaría que hubiera un mayor presupuesto para
el trato a las niñas y a los niños, y lamento profundamente
que una dirección como es la de Igualdad de Género de la
Secretaría de Educación Pública, hoy hubiera tenido mu-
chos menores recursos que el año pasado, porque es ahí
donde tenemos que hacer los cambios, en las prácticas edu-
cativas, en las prácticas culturales, en las prácticas familia-
res, porque más del 70 por ciento de las niñas y los niños
abusados sexualmente se da en el ámbito doméstico y eso
nos debe poner en alerta. Cada una y cada uno de nosotros
deberíamos de ponernos en alerta.
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Solo para hacer historia, en 1924 en Ginebra se declara la
primera Declaración de los Derechos de la Infancia. En
1959 en el marco de la ONU, pero este Congreso el 29 de
abril del año 2000 en el Diario Oficial de la Federación pu-
blicó, por un acuerdo de ese pleno, los derechos de las ni-
ñas y los niños. 

Hoy reivindiquemos ese trabajo del año 2000 y volvamos
a reflexionar que aquí estamos también para proteger la in-
fancia, para cambios familiares y para cambios culturales
para el respeto a la infancia. Muchas gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Ochoa. Tiene ahora la palabra la dipu-
tada Daniela De Los Santos Torres, del Grupo Parlamenta-
rio del Verde Ecologista –vicepresidenta– por tres minutos.

La diputada Daniela De Los Santos Torres: Con su ve-
nia, presidente. El Partido Verde Ecologista se suma a este
día mundial en contra del abuso infantil. La infancia es una
etapa en el ciclo de vida del ser humano que se inicia con
el nacimiento y termina en la pubertad. Es también un pe-
riodo que sirve de preparación, aprendizaje y formación
para afrontar de mejor manera los retos que se nos presen-
tarán en el futuro.

Es por eso que la infancia está en el centro de todos y cada
uno de los objetivos del desarrollo del milenio empezando
por la lucha contra la pobreza. Los niños y niñas son sin lu-
gar a dudas fundamentales para lograr la erradicación de
los principales males que aquejan actualmente al mundo.

El órgano encargado de la protección de la infancia a nivel
mundial es la Unicef, organismo parte del sistema de las
Naciones Unidas, según el cual, en el año 2012, se han ob-
tenido resultados alentadores en pro de la infancia.

Por ejemplo, se ha logrado la erradicación casi total de la
poliomielitis, se han intensificado las campañas de vacuna-
ción en todo el mundo, se ha incrementado el número de
niños y niñas que asisten a la escuela, y en muchos países
se ha logrado reducir la mortalidad infantil de los menores
de cinco años.

En México, según la UNICEF, viven 39 millones de niños,
niñas y adolescentes de los cuales al igual que sucede en el
resto del mundo, son los infantes que viven en las zonas ru-
rales y lugares más alejados de los núcleos urbanos, quie-
nes padecen mayor rezago y pobreza extrema.

A pesar de la crudeza de las cifras, se debe reconocer que
ha habido avances en ciertas materias en cuanto a la pro-
tección de la niñez en nuestro país. Por ejemplo en el tema
de la educación, pues el promedio de escolaridad de la po-
blación aumentó más del doble en los últimos 30 años.

No obstante, como ya lo mencionamos, todavía falta mu-
cho por hacer y resulta imperativo crear legislaciones que
protejan más y mejor a la niñez mexicana, al mismo tiem-
po que promuevan su desarrollo.

Es importante mencionarlo, todos sabemos que en nuestros
estados existe una Procuraduría del Menor, sin embargo
cuando recorremos las calles en nuestros distritos, las co-
lonias y las comunidades, nos damos cuenta de que hay
muchas quejas en cuanto al maltrato infantil, pero cuando
queremos orientar a las personas, resulta que la procuradu-
ría no tiene el dinero necesario para desplazarse a las colo-
nias, a las comunidades para poder verificar que realmente
estos niños son maltratados.

Compañeras y compañeros legisladores, hagamos un ex-
horto para que todas las procuradurías del menor de los es-
tados, se fortalezcan, pero sobre todo económicamente;
que tengan los recursos necesarios para realmente verificar
que los niños han sido maltratados, pero sobre todo que es-
tas denuncias no queden en letra muerta, es decir, que se les
dé el seguimiento necesario, que vayan a hacer las inspec-
ciones a las colonias, a las comunidades donde se hagan las
denuncias y que realmente se fortalezca nuestro sistema de
procuración y se haga justicia a todos estos menores que
han sido maltratados.

Es en nuestras niñas y niños donde radica toda la esperan-
za de cambiar el rumbo de nuestro país; es nuestra obliga-
ción velar por ellos. Por su atención, muchas gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada vicepresidenta, De Los Santos. Tiene
ahora la palabra el diputado Rafael Hernández Soriano, del
Grupo Parlamentario del PRD, por tres minutos.

El diputado Rafael Hernández Soriano: Con el permiso
de la Presidencia. El Partido de la Revolución Democráti-
ca, desde luego que se suma a la celebración del Día Mun-
dial para la Prevención del Abuso contra los Niños.

Vemos con mucha preocupación que de acuerdo a cifras de
la Unicef, se presenten agresiones contra cuatro menores,
por lo menos cada minuto, tan solo en América Latina; de
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estos, tres son niñas y la mayoría, de acuerdo a la misma
institución, no logrará recuperarse de este trauma.

El maltrato que sufren nuestras niñas, niños y adolescentes
se presenta en el círculo familiar principalmente, y es la fa-
milia quien tiene que, acompañada del Estado, tomar me-
didas para reducirlo.

El siguiente círculo es el social. Nuestra sociedad, por di-
ferentes vínculos, uno más moderno, que es las redes so-
ciales, ha venido cada vez más maltratando, ejerciendo,
discriminación contra nuestra niñez. Tenemos, desde luego
que cerrar filas para atacar todo tipo de discriminación y
maltrato dentro de ellos, que se presenta en las redes so-
ciales.

Desde luego el Estado es quien debe ser garante de que se
cumplan todo tipo de programas de prevención al respecto.
Por eso es que nuestro partido ha visto con preocupación
–y lo hemos señalado en esta tribuna– que a pesar de la
existencia de la Ley General de Defensa de las Niñas, Ni-
ños y Adolescentes, hayamos tenido la omisión de otorgar-
le presupuesto al Sistema Nacional de Prevención Integral
de la Defensa de los Derechos del Sector; que hayamos te-
nido la omisión en la sesión de la madrugada de hace días,
de otorgarle presupuesto al Sistema Nacional de Informa-
ción, que nos va a permitir ese sistema en el momento que
tomemos conciencia de la importancia, de su importancia,
saber cuántos niños y niñas hay en los 23 albergues de la
frontera norte, cuál es su nacionalidad, qué tallas tienen, si
van acompañados de adultos o no.

Nos va a permitir saber cuántos niños hay en los albergues
de la frontera sur, saber cuál es su nacionalidad, cuántos
viajan solos y por qué están huyendo principalmente de
Guatemala, Honduras, El Salvador. Pero le hemos negado
el presupuesto hasta ahorita a la ley; y ley que no tiene pre-
supuesto, compañeras diputadas y compañeros diputados,
es demagogia. 

Estamos en tiempo y creo que es ocasión este día, el 19 de
noviembre, para que tomemos consciencia y que las ins-
tancias correspondientes, Hacienda, Gobernación, le otor-
guen el presupuesto necesario para este rubro y que de ver-
dad lo que estamos diciendo, que es que estamos muy
preocupados por el presente de nuestro país, que son las ni-
ñas, niños y adolescentes, y que estamos muy preocupados
desde luego también con el futuro, sea una realidad y se re-
fleje en acciones de este Congreso, para que en verdad ha-
gamos realidad lo que dice la Ley General de Protección de

los Derechos, que es que este Congreso y nuestro país de-
fienda el interés superior de la niñez. Es cuanto, señor pre-
sidente. Gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputado Hernández. Tiene ahora la palabra la
diputada Julieta Fernández Márquez, del Grupo Parlamen-
tario del PRI, por tres minutos.

La diputada Julieta Fernández Márquez: Compañeros
diputados, hoy estamos llamando la atención en un tema
que es muy importante para todas nuestras familias y para
toda la población mexicana. Dentro del marco del Día
Mundial de la prevención del abuso contra los niños haga-
mos consciencia, porque tenemos que seguir trabajando
con muchísima responsabilidad por el reclamo del futuro
de nuestro patrimonio humano, que son los niños.

La situación que viven nuestros niños es motivo de gran
preocupación –podrán subir tantito el volumen–. Se cum-
plieron 25 años de la entrada en vigor de la Convención de
las Naciones Unidas para los Derechos de los Niños, y ape-
nas estamos comenzando a trabajar en México.

La iniciativa preferente que nos envió nuestro presidente
de la República, Enrique Peña Nieto, la Ley General para
los Niños, Niñas y Adolescentes es sin lugar a dudas un
buen comienzo, sin embargo existe una clara evidencia de
la inmensurable cantidad de niños, niñas y adolescentes
que son víctimas de violencia y de explotación.

En México existen altos niveles de mortalidad de niños por
maltrato derivado de la negligencia de sus familiares de
cuidados, o de golpes. El 85 por ciento de estas muertes por
maltrato son clasificadas por nuestros Ministerios Públicos
como accidentales. La mayor incidencia y mortalidad se
produce en menores de 3 años.

También, de acuerdo a la opinión del Instituto de Investi-
gaciones de la UNAM para el Distrito Federal, reportó 13
millones de familias en donde los niños carecen de un en-
torno de violencia, 13 de 21 millones que son en el Distri-
to Federal. Este puede ser familiar, escolar o social.

Solamente el 1 por ciento de los casos de infantes que lle-
gan a los hospitales por maltrato son referidos a la autori-
dad. Estas circunstancias y situaciones desafortunadas de-
ben erradicarse y desaparecer de los escenarios colectivos
de nuestros niños y niñas.
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Que su imaginación no se limite a preocupaciones propias
de otras realidades, sigamos el camino de poderles brindar
la certeza y seguridad de una sociedad donde los niños pue-
den ser y sentirse niños, miremos y podamos comprome-
ternos con franqueza porque somos madres, padres, hijos,
hijas. Que nuestra indiferencia no rebase nuestra condición
humana, porque todos fuimos en algún momento niños.

Tenemos, señoras y señores, en nuestras manos la solución,
aplicar y llevar a cabo la Ley de los Derechos de los Niños,
Niñas y Adolescentes, no debe ser letra muerta. Es por es-
to que hoy estamos haciendo un llamado a la Secretaría de
Gobernación para que ponga todo lo que tenga que poner
en sus manos para que la Procuraduría de los Derechos de
los Niños y Niñas que aparece en la ley, pueda ser una rea-
lidad.

Necesitamos ejecutar y darle seguimiento a cada una de las
medidas que aparecen en la ley para que haya protección
real y esto baje a cada uno de los estados y a cada uno de
los municipios. Hoy el llamado que hacemos es para que el
presupuesto llegue a los estados y a los municipios y para
que se regulen y ordenen en el cumplimiento las leyes pa-
ra proteger a los niños.

En nuestras manos está el poder garantizar que los niños,
niñas y adolescentes en este país puedan tener el garante de
sus derechos humanos. Muchísimas gracias.

Presidencia del diputado 
Edmundo Javier Bolaños Aguilar

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Fernández.

ANIVERSARIO DEL INICIO DE LA REVOLUCIÓN
MEXICANA

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
El siguiente punto del orden del día es la efeméride con
motivo del 20 de noviembre, Aniversario del inicio de la
Revolución Mexicana. Tiene con este tema el uso de la tri-
buna la diputada Karina Sánchez Ruiz, del Partido Nueva
Alianza, hasta por tres minutos.

La diputada Karina Sánchez Ruiz: Han transcurrido 105
años, aún hay anhelos revolucionarios por cumplir. Con la

venia de la Presidencia, compañeras y compañeros dipu-
tados, ¿Cuántos nombres de grandes mexicanas y grandes
mexicanos se nos vienen a la mente al referirnos a la Re-
volución Mexicana? Madero, Villa, Zapata, Carranza,
Obregón, Vasconcelos, Pino Suárez, los hermanos Flores
Magón, o las hermanas y hermanos Serdán, Carmen Ala-
nís, Juana Martínez de Mendoza, entre otros.

Tantas y tantos mexicanos sobre los cuales se han escrito
miles de páginas y cuya participación en la construcción
del México actual fueron fundamentales.

El origen de la Revolución Mexicana ha sido también ob-
jeto de un amplio estudio. No es el propósito de mi inter-
vención analizar la compleja situación que el país atrave-
saba a principios del siglo XX. Todos sabemos de la mala
situación económica, la opresión, la carencia de educación,
salud y desarrollo de la mayoría de las y los mexicanos.

Aunado a ello, el sistema político autoritario y la ausencia
de opciones políticas fueron el caldo de cultivo ideal para
que se suscitara el largo y doloroso conflicto armado, que
hoy todavía es tema y que genera muchas controversias.

La trascendencia del movimiento revolucionario de 1910
alcanzó una proporción internacional, ya que significó el
primer movimiento armado de carácter social del siglo XX.

Pero, ¿A qué aspiraba la Revolución de 1910? El funda-
mento principal de la lucha armada se plasmó claramente
en el Plan de San Luis, que llamaba a retomar el ejercicio
de los derechos políticos y sociales del pueblo y terminar
con la dictadura de Porfirio Díaz, para poder formar parti-
dos políticos y conseguir elecciones libres.

Se buscaba también una verdadera división de Poderes y
que estos no estuvieran supeditados al Ejecutivo, como lo
estaban también los gobiernos de los estados. El principal
anhelo de Francisco I. Madero era conformar un régimen
democrático, pero su intención de impedir la revolución ar-
mada se vio truncada por la negligencia de un Porfirio Dí-
az que decidió permanecer en el poder, ignorando el cla-
mor popular.

El precio que pago por esa decisión no solamente fue el
exilio, sino el derramamiento de sangre, resultado de una
gran lucha armada, prolongada y extremamente dolorosa.
Conmemorar la Revolución Mexicana no tendría ningún
sentido, si no se llegan a reconocer cuáles fueron sus lo-
gros.
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Hoy, nuestro país puede presumir que se respetan las liber-
tades y las decisiones de las y los ciudadanos. México ha
consolidado un régimen de elecciones democráticas. Estar
aquí representando diferentes posturas ideológicas y admi-
tiendo la pluralidad, pero sobre todo, nuestras diferencias
sin temor de poder expresar nuestra opinión, es una reali-
dad que en 1910 parecía inalcanzable.

Belisario Domínguez no gozó del privilegio que para uste-
des y para mí es una prerrogativa indiscutible y nuestra la-
bor cotidiana como legisladores. Otro triunfo del que hoy
podemos enorgullecernos, es que contamos con educación
laica gratuita para todos. Claro que enfrentamos retos en
ese aspectos, para Nueva Alianza lograr objetivos de la re-
forma educativa es una tarea en proceso. El compromiso
está pendiente, pero la transformación ha iniciado y nada ni
nadie lo va a poder detener. 

Los mexicanos y las mexicanas nos lo demandan. Nuestro
país ha evolucionado, hemos conseguido libertades que ha-
ce 105 años parecían impensables y sin embargo sabemos
que aún existen muchos retos que enfrentar.

Lamentablemente los porcentajes del tipo de educación y
de la situación de México son preocupantes. Según datos
del INEGI, hasta el 2010, el 1.7 de la población pertenecía
a la clase alta, el 39.16 por ciento a la clase media y un
59.13 a la clase baja. Llegar a una verdadera equidad en el
desarrollo sin importar si se nació en Nuevo León o Gue-
rrero, es un reto que ha impulsado Nueva Alianza desde su
creación.

Nosotros creemos en un México más justo. Es posible. Ese
es el fundamento y el anhelo de Nueva Alianza, como lo
fue en su momento el anhelo de la Revolución. Afortuna-
damente, hoy la confrontación no es necesaria ni constitu-
ye la vía idónea para estos logros.

Hoy en el México libre del siglo XXI es posible dialogar,
disentir y construir acuerdos. En Nueva Alianza queremos
creer que todas las fuerzas políticas, sin importar nuestra
ideología, busquemos el fin de México y también el fin de
las y los mexicanos. Ésa es la voluntad por la cual nosotros
apelamos con cada iniciativa y con cada punto de acuerdo
que hacemos del conocimiento de este pleno.

Por ese motivo quiero que mi mensaje en la conmemora-
ción de la Revolución Mexicana sea un mensaje de con-
cordia y de unidad.

Construyamos ese México más justo y equitativo en el que
todos soñamos. Ése es el objetivo de Nueva Alianza. ¿Nos
ayudan, compañeros y compañeras, a cambiar las cosas?
Es cuanto, señor presidente.

Presidencia del diputado 
José de Jesús Zambrano Grijalva

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Sánchez Ruiz. Tiene el uso de la tribuna
la diputada Modesta Fuentes Alonso, del Grupo Parlamen-
tario de Morena.

La diputada Modesta Fuentes Alonso: Señores y señoras
diputados, el México porfiriano, hambriento y despolitiza-
do del siglo XIX, cooptado por una miseria y analfabetis-
mo, y un puñado de hacendados dueños de las tierras fue el
ingrediente que el movimiento armado, encabezado por
Francisco I. Madero en noviembre de 1910, conocido co-
mo la Revolución Mexicana. Un gobierno dictatorial de
más de 30 años en el que señala Venustiano Carranza en su
discurso pronunciado ante los sonorenses el pueblo estuvo
en paz. Hizo estar al país en una calma desesperante, en un
atraso social. Los periódicos, diarios, engañaban constan-
temente al público.

A 105 años de este hecho histórico, desde que iniciara el
movimiento de la Revolución la sociedad mexicana tuvo
como resultado de este movimiento avances en materia de
trabajo, en la seguridad social, evitar el poder en manos de
unos cuantos.

Francisco I. Madero, Venustiano Carranza y Emiliano Za-
pata, al lado de muchos otros lucharon por terminar con es-
te freno impuesto a un pueblo. En tres frases han hecho his-
toria, resumían ideales del movimiento: Sufragio efectivo
no reelección. La tierra es de quien la trabaja y El munici-
pio libre.

Las tres frases hoy en día en estos gobiernos ineptos, igno-
rantes, abusivos y corruptos han sido olvidadas y degrada-
das.

Las tierras de los mexicanos están siendo explotadas por
los extranjeros, quienes obtienen beneficios que se llevan a
sus países. De igual manera nuestros recursos naturales co-
mo el petróleo están pasando a manos privadas.

El municipio libre lo han interpretado como libre para ma-
nejarlo a su forma, carecen de autonomía, economía y de
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poder de decisión. Los gobernadores en mucho de los ca-
sos son autoritarios e impositivos.

La Revolución Mexicana fue un hecho sin duda de relevan-
cia para este país, después de siete años de guerras civiles,
traen como resultado la Constitución de 1917, un Congreso
Constituyente donde la discusión estaba presente.

Señoras y señores diputados, aquí hemos olvidado la discu-
sión y el debate, no son reales los acuerdos de las mayorías.
Han terminado con la esencia del Congreso por un contra-
peso del Ejecutivo. Es importante no olvidar la historia, los
ideales y por lo que nuestros antepasados lucharon.

Los diputados de Morena no olvidamos la historia, apren-
demos de ella. Es por ello que continuamos en lucha por
devolver a nuestro país lo que es de él. Gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Puentes. Tiene ahora la palabra el dipu-
tado Remberto Estrada Barba, del Grupo Parlamentario del
Verde Ecologista por tres minutos.

El diputado Remberto Estrada Barba: Con su venia, se-
ñor presidente. Al conquistar nuestras libertades hemos
conquistado una nueva arma; esa arma es el voto –Francis-
co I. Madero.

El siglo XX recibía su primera década con los festejos del
Centenario de la Independencia de México, organizados
por el gobierno del general Porfirio Díaz, quien había ma-
terializado el legado positivista bajo la ideología de orden
y progreso, apoyado por los científicos quienes prometían
el avance social, económico y tecnológico de nuestro país.

Todos estos logros en apariencia debían ser reconocidos
como el gran logro de Díaz, quien se enfocó en el creci-
miento económico y la estabilidad política que accedió al
poder en 1976.

Sin embargo las clases obrera, campesina, así como la cla-
se media, los indígenas y la población en situación de po-
breza fueron relegadas de los beneficios de los cuales se
jactaba un grupo gobernante.

La situación económica, social y política de México co-
menzó a dar síntomas de la inminente crisis a partir de
1908, año en que se produjo una lucha obrera que explotó
la huelga cananea en la protesta de los obreros textiles de
oriente, y la protagonizada por los ferrocarrileros del nor-

te, sumado a las críticas al régimen que desde su paso por
la Escuela Nacional Preparatoria venían impulsando los
hermanos Flores Magón. Aunado al problema de la suce-
sión del grupo de poder, tema complicado para todos quie-
nes se encontraban ya en la etapa de senectud y que no con-
taban con líderes jóvenes, mucho menos consideraban la
idea de llevar este proceso a la vía democrática.

Los actos de fuerza no son deseables, pero ante la incapa-
cidad del gobierno porfirista para atender las demandas de
campesinos, obreros, pobres y clase media; la revolución
fue resultado de la falta de canales de negociación y víncu-
los entre la sociedad y gobierno, así como de escisiones
erróneas por un conjunto de consejeros alejados de las ne-
cesidades reales de los ciudadanos mexicanos.

Madero, líder revolucionario inicial propone una serie de
demandas políticas dirigidas a la clase media urbana. Hoy
en la conmemoración del aniversario 105 el inicio de la Re-
volución Mexicana, hacemos patente el recordatorio de la
obligación que tenemos en la construcción de un México
moderno, con responsabilidad ante la sociedad, un México
inclusivo y abierto a la libertad de expresión donde las ide-
as se respeten y se trabaje por el bien común, como una
muestra de respeto hacia los ideales plasmados por los per-
sonajes inscritos en los libros, así como también por aque-
llos hombres y mujeres que hicieron posible el éxito del
movimiento revolucionario.

En esta fecha tan importante el Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México refrenda su compro-
miso con la sociedad mexicana para promover ideas van-
guardistas que atiendan las necesidades de la sociedad, pri-
vilegiando el diálogo ante la politización de posturas, a fin
de enaltecer los valores por los cuales la infinidad de va-
lientes mexicanos dieron su vida durante la Revolución
Mexicana. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputado Estrada. Tiene ahora la palabra el dipu-
tado David Gerson García Calderón, del Grupo Parlamen-
tario del PED, por tres minutos.

El diputado David Gerson García Calderón: “Los pue-
blos que olvidan su historia están condenados a repetirla”.
Nicolás Avellaneda. Con el permiso de la Mesa y con el
permiso de todas y todos los diputados.

La Revolución Mexicana fue la primera revolución social
del siglo XX que tuvo como banderas principales reivindi-
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caciones sociales que tuvieron origen en las graves injusti-
cias sociales, la desigualdad y la pobreza que sufría más
del 80 por ciento de la población de aquel entonces.

El porfiriato fue una etapa de nuestra historia en la que se
privilegiaron los grandes intereses económicos de la llama-
da por algunos autores e historiadores como la clase divi-
na, que contuvo las protestas sociales a partir de la repre-
sión y de la defensa a ultranza del statu quo con el estilo
personal del mismísimo Porfirio Díaz, que a quienes no se
sometían, se les aplicaba la máxima presidencial: mátalos
en caliente.

Este estado de cosas no nos parece tan lejano. A más de 100
años de distancia, las grandes líneas de injusticia de ayer se
ven reproducidas hoy en día, con más del 50 por ciento de
la población viviendo en pobreza o en pobreza extrema,
una clase media que tiende a desaparecer sirviendo a la oli-
garquía; oligarquía que se fortalece cada vez más, que ob-
tiene exorbitantes ganancias a costa de la miseria de las
grandes mayorías.

En ese sentido, la revolución no nos ha hecho justicia. Es-
tamos muy lejanos de alcanzar mejores niveles de vida en
lo individual, en lo familiar o en lo colectivo, o lo que con-
sideramos que estamos muy lejos de una verdadera cele-
bración, que nos una a todos de manera fraternal con un
mismo rumbo y un mismo destino compartido.

Llegamos a esta celebración como lo hicimos hace cinco
años, con el centenario de la Revolución, sin una idea pre-
cisa del significado de este hecho histórico de la más alta
relevancia.

No se trata de desfiles como se ha hecho anteriormente, si-
no la oportunidad de dar un nuevo contenido a esta cele-
bración, con una perspectiva moderna, pero también en
ejercicio de una profunda revisión histórica y el reconoci-
miento honesto de sus fallas y de sus desviaciones.

Aunque pareciera lo contrario, que nuestro país se erige
con firmeza hacia el futuro, lo cierto es que no puede dar-
se el lujo de seguir perdiendo el tiempo, dejando el aban-
dono a generaciones y generaciones de mexicanos que no
tienen rumbo ni expectativa para sus vidas.

No se trata sino de emprender una profunda transformación
social en nuestra sociedad, en nuestra vida, que revierta la
ecuación de la miseria, en la que la escala de crecimiento
económico siempre favorece a unos cuantos.

Hoy no podemos sentirnos satisfechos con lo hecho en
nuestro país. Hoy podemos imaginar un México distinto
con un México independiente, un México soberano, un
México más fuerte, pero sobre todo un México más justo.
Muchas gracias, diputados y diputadas.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputado García. Tiene ahora la palabra la dipu-
tada Karla Karina Osuna Carranco, del Grupo Parlamenta-
rio del PAN, por tres minutos.

La diputada Karla Karina Osuna Carranco: Con su ve-
nia, diputado presidente. Señoras diputadas y señores dipu-
tados, la Revolución Mexicana fue el primer gran movi-
miento del siglo XX que buscó transformar las estructuras
sociales, políticas y económicas de México.

Junto con la gesta de Independencia y la reforma en el si-
glo XIX, así como la transición democrática de finales del
XX y principios del siglo XXI, la Revolución Mexicana se
sitúa como uno de los acontecimientos más relevantes en la
historia de nuestra nación.

Hoy recordamos el movimiento de la Revolución, que per-
mitió la ruptura de paradigmas para dar vida a un nuevo en-
tramado político y social. Un movimiento que abrigó las
demandas de obres, campesinos, jóvenes y mujeres. En
aquel tiempo personajes como Francisco I. Madero, con la
convicción de que la libertad es un bien precioso, sólo con-
cedido a los pueblos dignos de disputarla, a los que la han
sabido conquistar luchando valerosamente contra el despo-
tismo, tuvieron la visión para entender que una, nuestra pa-
tria, merecía un mejor destino y le era urgente un verdade-
ro cambio de estructuras.

La democracia como un sistema de gobierno, la lucha por
los derechos de los campesinos, indígenas y obreros, la
conquista de las libertades de expresión, de manifestación
y de creencias, el sufragio efectivo, el derecho de huelga,
la educación gratuita, el derecho a la tierra, entre otros son
los logros emanados de la Revolución.

Hombres y mujeres libres, conscientes de su responsabili-
dad histórica, optaron por la trinchera de la política como
herramienta por la construcción del bien común, la trin-
chera de las ideas y de la razón en la época postrevolucio-
naria.

En Acción Nacional somos partidarios del diálogo y los
acuerdos que nos han permitido transmitir a un sistema
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donde todas las voces son escuchadas, donde las decisiones
fundamentales para el Estado se tomen recuperando la más
amplia gama de visiones.

Hoy en día somos un país de instituciones que se fortale-
cen con el intenso trabajo de todos los mexicanos. Por ello
rechazamos los hechos coyunturales con las elecciones en
diferentes estados, donde se ha visto la presencia causal de
integrantes del gobierno federal, así como la intromisión
indebida de gobernadores y funcionarios estatales, que in-
cluso como consecuencia han sido motivo suficiente para
anular las elecciones.

Señores y señoras diputados, hoy, al cumplir un aniversa-
rio más de aquella gesta histórica estamos llamados a hacer
de México un país que dé cuenta de que ciudadanos y go-
bernantes podemos cambiar juntos en la búsqueda del bien
común, con reglas claras y justas para resolver los conflic-
tos y dirimir las diferencias, porque lo que nos une es Mé-
xico, es una historia común con sus virtudes y sus bemoles,
pero historia al fin y al cabo que hoy nos tiene aquí bus-
cando las coincidencias por encima de las divergencias.

Este es sin duda nuestro gran reto; difundir el mensaje de
reconciliación, de la reunión entre los mexicanos y de re-
tomar los valores de la confianza y de la responsabilidad,
tan necesaria en esta época para delinear un mejor futuro
para México. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Osuna. Sonido en la curul del diputado
Luis Fernando Antero, por favor. ¿Con qué propósito,
diputado?

El diputado Luis Fernando Antero Valle (desde la cu-
rul): Nada más para comentar, diputado presidente, el caso
particular en el marco de la efeméride de la diputada Osu-
na. Nos preocupa mucho al Grupo Parlamentario de Ac-
ción Nacional, a los diputados de Colima, lo que en co-
yuntura puede suceder porque ya iniciamos los procesos
internos de la elección de gobernador.

El día de ayer tuvimos la presencia del secretario de Go-
bernación y de la secretaria de Sedatu haciendo…

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Perdón, diputado, con todo respeto, pero estamos ahorita
en el punto de efeméride sobre el 20 de noviembre, con
motivo del aniversario de la Revolución Mexicana. Enton-

ces no estamos discutiendo otro tema, otro punto, con todo
respeto. De nueva cuenta sonido en la curul del diputado
Antero.

El diputado Luis Fernando Antero Valle (desde la cu-
rul): De acuerdo, diputado presidente. Nada más secunda-
ba el posicionamiento que en el marco de la Revolución
Mexicana, del 20 de noviembre hizo referencia sobre la in-
tervención de funcionarios públicos en los procesos electo-
rales.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputado.

Saludamos la presencia de alumnos, docentes y padres de
familia de las escuelas primarias Felipe Carrillo Puerto y
Salvador Díaz, del municipio de Chicoloapan, Estado de
México, invitados por el diputado Andrés Aguirre Romero.
Bienvenidas, bienvenidos todos ustedes. Ahora sí, tiene la
palabra el diputado Próspero Manuel Ibarra Otero, del Gru-
po Parlamentario del PRI.

El diputado Próspero Manuel Ibarra Otero: Con su per-
miso, señor presidente. El día de mañana se conmemora
una fecha en la historia de México, el 20 de noviembre de
1910 los mexicanos decidimos un cambio, un cambio que
sin duda repercutiría en la política del país, en la visión co-
mo nación y en el quehacer de los gobernantes hacia sus
gobernados.

En esta fecha se dio paso a la siguiente etapa de lo que hoy
conocemos como el Estado mexicano. La difícil tarea de-
mocrática, que siempre será menester del legislador lograr.

Este día jamás será olvidado, fue inicio de una lucha que se
calcula costó más de 1 millón de vidas por la injusta distri-
bución de la riqueza y la tierra, la explotación de los traba-
jadores, la corrupción política y administrativa, y la nega-
ción de la democracia y el estancamiento político en
nuestro país.

Estamos en las puertas de una nueva etapa de nuestra his-
toria. Nuestro país ha sido escenario de grandes movi-
mientos que dejaron huella, reformistas unos, revoluciona-
rios otros. Estos movimientos han sacudido la consciencia
nacional para cambiar lo que no puede ni debe permanecer.

En el transcurso de los años, de estos años, el país ha man-
tenido el orden político interno. Los mexicanos hemos lo-
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grado sin caudillismos y sin dictaduras el propósito inicial
de nuestra Revolución, la democracia, la cual ha logrado
consolidarse y ser parte de nuestra cultura.

Ahora, es tiempo de construir y de ganar el futuro, haga-
mos de México un país que no sólo sea orgullo en su pasa-
do, sino empeñado en mejorar su presente y conquistar su
futuro. Un país arrojado y audaz, preparado para competir
y preparado para triunfar, para que sea esta su imagen ante
el mundo entero, y con orgullo de pertenecer al partido po-
lítico emanado de nuestra Revolución Mexicana y por su-
puesto proveniente de la tierra, cuna de la revolución. Mu-
chas gracias. Es cuanto, presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputado Ibarra.

SAN JUAN DE IXHUATEPEC, ESTADO DE MÉXICO

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Ahora para referirse a los sucesos ocurridos el 19 de no-
viembre de 1984, en San Juan Ixhuatepec, estado de Méxi-
co, tiene la palabra la diputada Karen Hurtado Arana, del
Grupo Parlamentario del PRD, por tres minutos.

La diputada Karen Hurtado Arana: Muy buenas tardes.
Con su permiso, señor presidente. Diputadas y diputados,
quiero empezar recordando que justo a estas horas hace 31
años la zona norte de esta ciudad estaba en llamas, cientos
de muertos, heridos y damnificados se produjeron.

Una serie de 16 explosiones, con distintos niveles de esta-
llidos, arrasaron la comunidad de San Juan Ixhuatepec, en
el municipio de Tlalnepantla de Baz, estado de México, la
madrugada y la mañana de 19 de noviembre de 1984.

Como resultado de una fuga de gas licuado en la planta de
Pemex y que afectó en cadena a empresas particulares co-
mo Unigas, Gas Presto, Gas Metropolitano, entre otras, in-
contables pérdidas humanas se derivaron de esos lamenta-
bles hechos, que los medios de la época cuantifican
alrededor de 500, pero como suele suceder en estos casos,
las cifras oficiales tienden a ser imprecisas.

Se reportaron 4 mil 500 heridos, 2 mil damnificados, un
millón 200 mil evacuados. Las colonias más afectadas fue-

ron El Arenal, El Copal, Lázaro Cárdenas, La Presa, Cons-
titución de 1917, San José, San Isidro, La Laguna, Marina
Nacional, División del Norte, Unidad Habitacional CTM,
El Risco CTM, San Juanico, Lomas de San Juanico, San
José de los Lavaderos, Urbana Ixhuatepec, Ticoman, entre
muchas.

En cuanto a las pérdidas materiales, las cifras oficiales re-
portaron que 30 casas quedaron totalmente destruidas, 105
casas registraron daños estructurales, lo que las hacía inha-
bitables; 470 se vieron afectadas en menor medida. Todos
los cristales de las ventanas y puertas de las viviendas de
las comunidades aledañas quedaron destrozadas.

Y ante la tragedia, la solidaridad tan característica de los
mexicanos no se hizo esperar. Hospitales improvisados,
como el que se instaló en el Lienzo Charro de la Villa. El
acopio de miles de insumos, incluidos los miles de litros de
sangre de donadores, solidarios y sensibles a la catástrofe
son muestra de la casta de nuestra nación ante la turbulen-
cia.

Treinta y un años han pasado, la tragedia es recordada por
todas las familias que habitan la región. Estas líneas apenas
resumen el horror, pero basta escuchar el relato de los so-
brevivientes para despertar la imaginación y darnos una
idea de lo estremecedor del siniestro.

Por eso es muy importante no olvidar ni a los caídos ni la
solidaridad de los mexicanos ni la capacidad de nuestro pa-
ís para sobreponerse ante las más difíciles dificultades.

Es por ello que en fecha 12 de noviembre presenté la pro-
puesta con punto de acuerdo para exhortar, respetuosamen-
te, al titular del Ejecutivo federal para que decrete el 19 de
noviembre día de duelo nacional con motivo de los aconte-
cimientos ocurridos el 19 de noviembre de 1984 en la co-
munidad de San Juan Ixhuatepec, en Tlalnepantla de Baz,
Estado de México. Misma que se ha turnado a la Comisión
de Gobernación y que esperemos sea dictaminada positiva-
mente, para luego, ante esta soberanía podamos votar a fa-
vor y así honrar la memoria de las víctimas humanas y la
solidaridad del pueblo mexicano que demostró ante lo su-
cedido.

Es por ello y por todo esto que tengo el atrevimiento de so-
licitar respetuosamente a la Mesa Directiva de esta sobera-
nía, un minuto de silencio en conmemoración de las vícti-
mas. Es cuanto, señor presidente.
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«Efeméride con motivo de la conmemoración de la trage-
dia sucedida el 19 de noviembre de 1984 en la comunidad
de San Juan Ixhuatepec, en Tlalnepantla de Baz, Estado de
México, a cargo de la diputada Karen Hurtado Arana, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática.

Diputadas y diputados:

Una serie de 16 explosiones con distintos niveles en los es-
tallidos arrasaron la comunidad de San Juan Ixhuatepec en
el municipio de Tlalnepantla de Baz, Estado de México la
madrugada y mañana del 19 de noviembre de 1984; como
resultado de una fuga de gas licuado en la planta de Pemex
y que afectó en cadena a empresas gaseras particulares co-
mo Unigas, Gas Presto y Gas Metropolitano entre otras.

Incontables pérdidas humanas se derivaron de esos lamen-
tables hechos, que los medios de la época cuantifican en al-
rededor de 500 mil, pero como suele suceder en estos ca-
sos, las cifras oficiales tienden a ser imprecisas; se
reportaron 4 mil 500 heridos, 200 mil damnificados y 1 mi-
llón 200 mil evacuados.

Las colonias más afectadas fueron El Arenal, El Copal, Lá-
zaro Cárdenas (La Presa), Constitución de 1917, San José,
San Isidro, La Laguna, Marina Nacional, División del Nor-
te, Unidad habitacional CTM, El Risco-CTM, San Juanico,
Lomas de San Juanico, San José de los Lavaderos, Urbana
Ixhuatepec, Ticomán, entre otras.

En cuanto a las pérdidas materiales las cifras oficiales re-
portaron que 30 casas quedaron totalmente destruidas, 105
casas registraron daños estructurales lo que las hacía inha-
bitables, 470 se afectaron en menor medida; todos los cris-
tales de ventanas y puertas de las viviendas de las comuni-
dades aledañas quedaron destrozadas.

Y ante la tragedia, la solidaridad tan característica de los
mexicanos no se hizo esperar, hospitales improvisados co-
mo el que se instaló en el Lienzo Charro de la Villa, y el
acopio de miles de insumos incluidos los miles de litros de
sangre de donadores solidarios y sensibles a la catástrofe;
son muestra de la casta que sacó nuestra nación ante la tur-
bulencia.

Treinta y un años han pasado, la tragedia es recordada por
todas las familias que habitan en la región, estas líneas ape-
nas resumen el horror, pero basta escuchar el relato de los

sobrevivientes para despertar la imaginación y darnos una
idea de lo estremecedor del siniestro. Por eso es muy im-
portante no olvidar, ni a los caídos, ni la solidaridad de los
mexicanos, ni la capacidad de nuestro país para sobrepo-
nerse ante las más difíciles situaciones.

Es por ello que en fecha 12 de noviembre presenté la pro-
puesta con punto de acuerdo para exhortar respetuosamen-
te al titular del Ejecutivo federal para que decrete el 19 de
noviembre "Día de Duelo Nacional" con motivo de los
acontecimientos ocurridos el 19 de noviembre de 1984 en
la comunidad de San Juan Ixhuatepec en Tlalnepantla de
Baz, Estado de México; misma que se ha turnado a la Co-
misión de Gobernación y que esperemos sea dictaminada
positivamente para luego, ante esta soberanía podamos vo-
tar a favor y así honrar la memoria de las víctimas huma-
nas y la solidaridad que el pueblo de México demostró an-
te lo sucedido.

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
dirige un respetuoso exhorto al titular del Ejecutivo federal
para que decrete el 19 de noviembre “Día de Duelo Nacio-
nal”, con motivo de los acontecimientos ocurridos.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 12 de noviembre de 2015.—
Diputada Karen Hurtado Arana (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
Gracias, diputada Hurtado. Y en atención a lo solicitado les
pido a las diputadas y diputados presentes nos pongamos
de pie.

(Minuto de silencio)

Gracias. 

Continúe la Secretaría.

Año I, Primer Periodo, 19 de noviembre de 2015 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados84



DECLARATORIA DE PUBLICIDAD DE DICTAMEN

LEY DEL INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE
LA VIVIENDA PARA LOS TRABAJADORES

La Secretaria diputada María Eugenia Ocampo Bedolla:
Dictamen de la Comisión de Vivienda con proyecto de de-
creto por el que se reforman los artículos 29, fracción VI y
35 primer párrafo, y se adicionan los artículos 29 Ter y 29
Quáter a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores.
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El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva:
De conformidad con lo que establece el artículo 87 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, se cumple la Decla-
ratoria de Publicidad.
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